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Mercedes-Benz

. El joven Mercedes.
Un nuevo concep to  de 

Mercedes  con más e q u i p a m i e n t o
que nunca .

Concesionario Oficial Mercedes-Benz
A U T A S A

Avda. de Portugal, 65. Tel.: 80 48 34. 45600 TALAVERA DE LA REINA (Toledo).
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Accidentes
infantiles
Los accidentes sufridos por 
tres niños en Torrijos, El Viso 
de San Juan y Argés, que se 
han saldado con el 
fallecimiento de uno de ellos, 
ha puesto en el candelera la 
problemática de la 
siniestralidad 
infantil,
incrementada en 
verano.

Mal año para la 
agricultura
El proceso de abandono del 
campo va en aumento. De los
14.000 agricultores que había 
en la provincia hace cinco 
años, ahora sólo quedan entre
8.000 y 9.000, con edades que 
superan casi siempre los 50 
años. El futuro del 
campo se presenta 
incierto.

Castilla-La Mancha

El Toledo, a por los 
2.500 socios
La afición toledana está eufórica tras es el ascenso del 
C. D. Toledo. Los dirigentes del club esperan que este 
ambiente se refleje en la adquisición de abonos y que 
el club consiga los 2.500 socios. Uno de los 
objetivos del club parece ser el fichaje de 
Julio Prieto.

"  y q uu

52

EL PISTO R E G IO N A L 12

LA SEM ANA 2 0

LAS TERRAZAS DE VERAN O 22

E C O N O M IA 2 6

SIETE DIAS 3 6

S O C IE D A D 4 8

CULTURA 6 0

O C IO 69
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«SI LAS PIEDRAS 
HABLARAN»

Señorita Concha del Castillo:
Tras leer su artículo en la re

vista BISAGRA sobre los ex 
alumnos del asilo de San Pedro 
Mártir, quiero decirle que es lo 
mejor que se ha publicado has
ta ahora sobre este tema. Usted 
pensará que es sólo una opinión, 
posiblemente tenga razón, pero 
es la opinión de una persona 
que estuvo en la maternidad y 
en el asilo y que lee bastantes 
periódicos y se interesa por lo 
que ocurre.

Tengo muchos recortes de 
prensa, y su artículo es el mejor; 
quizá porque no trata de disfra
zar la realidad de lo que fue San 
Pedro Mártir, de lo que fue con
tado por los que allí vivieron y 
dejaron parte de sus vidas. Unas 
vidas que seguirán unidas a San 
Pedro Mártir por bien o por 
mal, más bien por esto último, y 
seguirá siendo así hasta que 
mueran.

Permítame que, al igual que 
Tomás Moreno, diga: «Si las 
piedras hablaran.»

Felicidades y gracias.
Nota: Yo no estoy en ningu

na de las fotografías de las pu
blicadas y la única vez que he

CARTAS Ali 
DIRECTOR

vuelto a San Pedro Mártir fue el 
Día de la Región, que se cele
bró el 31 de mayo de este año.

Manuel Villascril Alonso 
Santa Olalla

— ®X§X§-

RENOVACION CON
PERSONAS
CAPACES

Muy señor mío:
Como ciudadana de Toledo le 

remito esta misiva con la inten
ción y el deseo de que sea re
producida en su sección de 
«Cartas al director».

En el número 283 de la re

vista BISAGRA se reproduce 
una interesante entrevista con 
Agustín Conde, portavoz del 
PP en el Ayuntamiento de To
ledo. Quisiera puntualizar que, 
a pesar de coincidir en algunos 
de sus planteamientos, otros 
me parecen obsoletos y propios 
de un talante algo rígido con la 
pluralidad que debe reinar en 
las actividades de toda forma
ción política.

En mi calidad de ciudadana 
de la provincia de Toledo me 
considero capacitada para pun
tualizar lo siguiente:

— La renovación de un parti
do político no viene definida ne
cesariamente por la edad o años 
de militancia de sus miembros.

— Tanto Valentín Bravo 
como Miguel Angel Ruiz-Ayú- 
car están avalados, en mi mo
desta opinión (compartida por 
muchos ciudadanos votantes o 
no del PP), por una experiencia 
tanto por sus vivencias persona
les como por su intachable es
fuerzo y colaboración con el de
sarrollo democrático.

— Alcaldes de los pueblos de 
Toledo pueden trasladar inme
jorablemente a las Cortes Gene
rales las demandas de los distin
tos sectores de nuestra econo
mía; su sensibilidad y el conoci
miento de los problemas de sus

vecinos les constituyen en voces 
más que autorizadas para expo
ner las reivindicaciones de los 
toledanos. A veces, los despa
chos y residir en núcleos urba
nos como Toledo impiden ver la 
luz (o las tinieblas) que emana 
desde lugares como el campo, la 
ganadería o las calles y familias 
de nuestros pueblos.

Opino que la renovación se 
imprime impulsando a las per
sonas más capaces desde un 
punto de vista de la cotidianei- 
dad y el conocimiento de los 
asuntos del «día a día» de los 
ciudadanos de Toledo. Mejor 
representará a los agricultores 
un agricultor; a los ganaderos, 
un ganadero; a los pequeños 
empresarios, un comerciante: a 
los universitarios, un estudian
te... Y un largo etcétera que 
contribuiría, sin duda alguna, a 
acabar de una vez por todas con 
el clasicismo de la clase política 
y el egoísmo por copar cargos de 
responsabilidad y escalar pues
tos manejando las voluntades 
del pueblo llano, únicamente 
para usar su voto en beneficio 
de unos pocos.

Eso. señores, es la mejor re
novación posible.

Carmen García de la Calle 
Toledo

EXPO TEXTIL
G r a n  s u p e r f i c i e  d e  v e n t a  t e x t i l .  
O f e r t a  p e r m a n e n t e  d e  J e r s e y s .  

T o d a  l a  m o d a  a  s u  a l c a n c e .

¡ P r e c io s  s in  c o m p e t e n c i a !

Ctra. Madrid-Ciudad Real, Km. 96,500 
Tf.: 925-38-03.75 

45100 Sonseca (TOLEDO)
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CAMPING CIRCO ROMANO, 
MAS QUE UN SUEÑO

Si usted es aficionado al golf; puede ir a Augusta.
Si le gusta el sol, el agua, las palmeras, las aves exóticas, 
el trópico no es mal sitio.
Si su predilección es tomar una cerveza con agradable mú
sica de fondo y viendo caras nuevas; las plazas de Flo
rencia y Venecia son ideales.
Para los amantes del tenis, Winblendon será su gozada. 
Los casinos de Las Vegas son ideales para enfrentarse a 
las tragaperras.
Los campamentos y las guarderías son lo mejor para de
jar a los niños.

talinas, rodeadas de jardines y césped que se puede pi
sar. Sin temor a las algas que producen alergias, a las co
rrientes marinas, a la arena del niño del vecino, a no en
contrar hueco. Verá las mismas aves exóticas.
Puede tomar tranquilamente una cerveza y oír su música 
preferida porque las caras nuevas se las traemos. 
Practicar el tenis, que siempre es mejor que verlo. 
Donde esté el futbolín que se quiten las tragaperras. 
No necesitará preocuparse de los niños. Jugarán y corre
rán sin temor a los coches.
Aparcará sin problemas.

Pero si su agosto lo hace en Toledo, puede soñar:
Jugando al mini-golf. Puede, en definitiva, ir al CAMPING CIRCO ROMANO.
Bañándose en estupendas piscinas de aguas limpias y cris- Déjese de historias, como aquí, el verano, en ningún sitio.

i
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Lanzaderas

José Bono ha desmentido 
rotundam ente que vaya a 
form ar parte del Gobierno 
de Felipe González. Los 
rumores, como ya señalá
bamos en esta revista hace 
tres sem anas, se habían 
disparado en ese sentido, 
hasta el punto de que el 

periódico Diario 16 los elevó a cate
goría de noticia de prim era página y 
a cuatro columnas. Al día siguiente, 
Bono m antenía una reunión en el pa
lacio de la Moncloa, pero desde lue
go no era la primera; también la ha
bía m antenido la semana anterior, 
un día antes de m archar a Ibiza de 
descanso con su mujer, y a su vez ésta 
era continuación de otras celebradas 
días antes y de innum erables conver
saciones telefónicas en tre  am bos 
presidentes desde que se celebraran 
las elecciones generales.

Hay un dato que no pasa por alto, 
sin embargo, en el desm entido sobre 
su inclusión en el G obierno de la N a
ción, al menos según lo escuché en 
la entrevista que Luis del Olmo le 
hizo en O nda Cero. José Bono se 
perm itió dar una serie de nombres 
que se m antendrían en el Gobierno; 
así habló, en tre  otros, de Serra, 
Borrell y Rubalcaba, e incluso de 
Garzón, pero en este caso sin espe
cificar qué tareas gubernam entales 
tendría ni desde qué posición. En los 
años que llevamos en España con Fe
lipe González al frente del G obier
no, jam ás había escuchado a un 
miembro de la Ejecutiva Federal del 
PSOE decir antes que Felipe quién, 
con toda seguridad, form aría parte 
de su Gobierno.

Es indudable que Bono contaba 
con todos los permisos para hacer 
públicos esos nombres y que eso por 
sí solo le dota de gran fortaleza ante 
la militancia socialista. Como seña
lan destacados dirigentes del PSOE 
regional, es indudable que el presi
dente castellano-manchego ha pasa

do a form ar parte de la «mesa cam i
lla» de González, como se conoce al 
grupo que rodea en los últimos tiem 
pos al líder socialista.

U n detalle de la fuerza política de 
Bono es la entrada de los responsa
bles de la universidad regional en el 
edificio de San Pedro M ártir para 
trabajar ya en el acondicionam iento 
de éste como sede universitaria. Esta 
entrada se hizo después de que José 
Bono se desplazara al M inisterio del 
Interior, en Madrid.

Algunos periódicos, como el propio 
Diario 16, han señalado que finalmen
te ha sido José Bono quien manifestó 
a González su interés por permanecer 
en la región y que eso dio al traste 
con la intención de que pasara a for
mar parte del Gobierno de la Nación. 
El caso es que una cosa queda clara 
con toda esta movida, y es que la po
sibilidad del «ascenso» de Bono ya no 
extrañaría a nadie. Con eso no pre
juzgo quién estaba interesado en «fil
trar» la noticia de la posible incorpo
ración de Bono al Gobierno.

Lo que sí hemos asistido en los úl
timos días ha sido a un fuerte «rifi- 
rafe» entre los guerristas, en la per
sona de Martín Toval, y la dirección 
regional del PSOE, en la de Hernán
dez Moltó. El prim ero vino a decir 
que en Castilla-La Mancha la mili
tancia del PSOE tiene la misma po
sibilidad de ser crítica que la de que 
se acusa a los guerristas. La respues
ta de Hernández Moltó fue, como re
conocía un miembro del Gobierno 
regional, excesivamente fuerte —ha
bló de la corrupción en lo que podía 
ser interpretado como una referen
cia a los hom bres de Guerra—. Este 
mismo consejero lo justificaba como 
un «aviso a navegantes», un intento 
de cortar de raíz cualquier introm i
sión de fuera en la organización re
gional del partido. Después de esto 
fue el presidente extremeño, Rodrí
guez Ibarra, quien vino a recordar 
sin nom brarle la actitud de José

Hernández Molió llega al Pleno del Ayuntamiento de Ciudai 
juntos; Barreda en el asiento deis

Bono y Serra. Las reuniones del presidente
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leal. Entre el público Elena Flores y Miguel Angel Martínez; 
¡ro y  Francisco Ureña sonriendo.

regional en la Moncloa han sido frecuentes en los últimos días.

Mario Conde, a quien Telefónica le cortó el teléfono 
de «La Salceda» por no pagar.

•  EN LOS AÑOS QUE 
LLEVAMOS CON FELIPE 
GONZALEZ AL FRENTE 
DEL GOBIERNO JAMAS 
HABIA ESCUCHADO A UN 
MIEMBRO DE LA 
EJECUTIVA FEDERAL DEL 
PSOE DECIR ANTES QUE 
FELIPE QUIEN FORMARIA 
PARTE DEL GOBIERNO

•  ALGUNOS PERIODICOS 
HAN SEÑALADO QUE 
FINALMENTE HA SIDO 
BONO QUIEN MANIFESTO 
A GONZALEZ SU INTERES 
POR PERMANECER
EN LA REGION

Bono con respecto a Guerra, al que 
ahora está enfrentado, pero al que le 
unió una estrecha relación, como lo 
dem uestra su presencia en Extrema
dura cuando el entonces vicepresi
dente del G obierno anunció que de
jaba el gabinete.

Así las cosas parece que en el G o
bierno regional se hubiera pensado 
que es preferible estar bien situado, 
pero sin responsabilidades concre
tas, puesto que hay muchas dudas so
bre «el m añana». En unos m om en
tos en que hasta a Mario Conde le 
cortan el teléfono de su finca «La 
Salceda» por no pagar, con el consi
guiente revuelo entre los responsa
bles del Banesto local y los de T ele
fónica, m ejor es ir a «rebufo» e in
ten tar esprintar en el m om ento ade
cuado. Hoy por hoy el trabajo le 
corresponde a las «lanzaderas» con 
que cuenta el equipo.

La traslación de esto a nivel regio
nal centra su actividad principalmen
te en Ciudad Real. No es casualidad 
que en el Pleno del Ayuntamiento de 
esa capital, donde se eligió a Nicolás 
Clavero alcalde, estuvieran presentes 
Miguel Angel Martínez y Elena Flo
res, conocidos guerristas y parlamen
tarios ciudadrealeños, que tienen pre
visto frecuentar a partir de ahora esa 
provincia a pesar de sus cometidos in
ternacionales; por lo pronto, la inten
ción es estar todos los lunes.

La imagen que acom paña a estas 
líneas, en que se ve la llegada de Her
nández Moltó al citado Pleno m uni
cipal ante la atenta m irada de Mar
tínez y Elena Flores, el sinm irar de 
José María Barreda y la sonrisa del 
presidente de la D iputación de Ciu
dad Real, Francisco Ureña, quien no 
anda precisam ente en sintonía en los 
últimos tiem pos con su secretario 
provincial, Barreda, ofrece un cua
dro perfecto de cómo está la situa
ción interna. Vivimos m omentos en 
que se está obligando a los dirigen
tes socialistas, del nivel que sean, a 
definirse y esto va a traer a no tar
dar más de una complicación. El 
punto álgido será la remodelación 
del gobierno regional negada por 
Bono, pero que tendrá lugar en oto
ño y para la que ya se están buscan
do nombres. Lo que ocurre es que 
eso resulta difícil.
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U n a  vez las Cortes 
Regionales aprueben el 

proyecto de ley de caza, 
presentado por el grupo 
del Gobierno, todos los 

menores de entre 14 y 16 
años podrán salir a cazar 

por los campos de 
nuestra comunidad. Una 

barbaridad a juicio de 
numerosos cazadores, 

que ven en la medida en 
cuestión «un auténtico 

peligro».

Después de que las Cortes Regionales de Castilla-La Mancha aprueben el proyecto de ley de caza para nuestra comunidad, los jóvenes 
con tan sólo catorce años podrán ejercer el derecho a cazar.

PRESUNTA LEY DE CAZA

Menores con licencia para matar

L a  ley contraviene 
el reglamento de 
armas.

L a  Federación pide 
la regulación de los 
cotos deportivos.

8

Este jueves, las 
Cortes Regio
nales de Casti
lla-La Mancha

r e u n id a s  en 
pleno debati
rán el proyecto 
de ley de caza 

de nuestra comunidad autó
noma, una norma que susti
tuirá a la desfasada del 70 y 
cuyos principios inspiradores 
son la conservación de la na
turaleza, facilitar el ejercicio 
de un deporte y promover la 
caza como actividad econó
mica generadora de empleo, 
2.900 puestos de trabajo fijos 
y 36.000 eventuales, en una 
región donde los beneficios 
por este concepto superan 
los 25.000 millones de pese
tas. Después de varias reu
niones entre los distintos 
grupos políticos —la última 
la del pasado día 6, cuando 
la comisión de Agricultura se 
constituyó en ponencia—, 
aún quedan 146 enmiendas 
para debatir, 81 presentadas 
por el Partido Popular y 65 
por IU. El control de los de

predadores, la permisibilidad 
de cazar aves acuáticas o la 
edad mínima para poder de
sarrollar esta actividad son 
algunos de los principales ca
ballos de batalla de la que 
será la nueva ley de caza de 
Castilla-La Mancha.

En cuanto a la edad, el de
recho de cazar lo tendrán to
dos aquellos que sean mayo
res de 14 años, rebajándose 
en dos años la edad mínima 
que, en la ley general del 70, 
estaba en 16 con acompa
ñante. La nueva norma, sin 
embargo, permite que los 
menores de dieciséis puedan 
cazar con armas si van con 
algún cazador mayor, contra
viniendo el contenido del re
glamento de armas de fuego 
que no permite el uso de las 
mismas hasta los dieciséis. 
Así se explicaba José Moli
na, portavoz del grupo parla
mentario de IU: «Se debería 
prohibir la caza a todos los 
menores de 16 años y los jó 
venes que tengan entre 16 y 18 
deberían ir acompañados de 
un adulto». Para un gran nú

mero de cazadores es una 
barbaridad poder cazar a una 
edad tan temprana, «la esco
peta es un arma muy peligro
sa», subrayaba, en este mis
mo sentido, Mariano Ramí
rez Cogolludo, secretario del 
coto municipal de Gálvez.

Muy pocos han sido los ca
zadores consultados por BI
SAGRA que han estado de 
acuerdo con que a los 14 
años se pueda cazar, por muy 
acompañado que vayan de 
tutor: «A los 16 años no tie
nes ni idea, y menos a los ca
torce», indicaba Carlos de 
Ventas con Peña Aguilera, «a 
esa edad uno es muy despis
tado y ésto puede tener conse
cuencias graves.» Santos, 
otro cazador, también de 
Ventas con Peña Aguilera, 
considera que «a los 14 años 
es una buena edad para 
aprender, pero no para cazar. 
Yo a mi hijo no le dejaría. Por 
experiencia, Santos explicó a 
BISAGRA que a los catorce 
años lo único que te mueve 
es la ilusión de hacer fuego, 
«eludiendo cualquier respon-
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El control de los depredadores, los verdaderos enemigos de la caza, se recoge, en la nueva ley, vagamente.

sabilidad». Santos tenía, 
aproximadamente, esa edad 
cuando en una ocasión, es
tando con su hermano en el 
monte, se le ocurrió apuntar
le con el visor del rifle. Muy 
poco le faltón para disparar, 
creyendo que no había nin
guna bala en la recámara. 
«Eres muy joven para echarte 
una escopeta al hombro. Sólo 
piensas en jugar», añadía un 
cazador de Los Yébenes. Na
die se cree, por otra parte, 
que se vaya a respetar la par
te de la ley que obliga a los 
menores a llevar acompa
ñante, «eso no se va a hacer. 
Tú no vas a ir a un metro de 
tu hijo para cuidar que tío 
haga una barbaridad. Tú le 
dejas la escopeta y que se las 
apañe como pueda».

Según ha podido saber BI
SAGRA, en un informe re
dactado en las Cortes, se ha 
llegado a plantear la consti- 
tucionalidad de dicho artícu
lo, al igual que la constitucio- 
nalidad de la disposición de
rogatoria de la ley por la que 
no se puede aplicar la norma 
nacional del 70 en nuestra 
comunidad.

«x§x®  ELIMINAR A LOS 
DEPREDADORES

En lo que respecta al con
trol de los depredadores, a 
juicio de cazadores, propieta
rios y grupos políticos apare
ce en el proyecto de ley tibia

mente. La ley no contempla 
con la suficiente concreción el 
control de los verdaderos ene
migos de la caza, los depreda
dores. Según el presidente de 
la Federación Regional de 
Caza, Hilario Sánchez, «si se 
hace lo mismo que se ha he
cho hasta ahora puede ser ca
tastrófico». De la misma opi
nión era el presidente del 
coto municipal de Gálvez, 
Mariano Ramírez: «Deberían

dar permisos más extraordina
rios para combatir a las ali
mañas, hacen mucho daño.» 
En este mismo sentido, Juan 
Manuel Rodríguez, cazador 
de Ventas, explicó que los 
zorros, por ejemplo, no dejan 
ni un solo nido de perdices o 
gazapos, e incluso atacan a 
las crías de los corzos. «Si 
este año ha aumentado la po
blación de conejos en Ventas 
con Peña Aguilera ha sido

porque al zorro le han afecta
do enferm edades caninas 
como la del moquillo», aña
día.

Por su parte, el presidente 
de la Asociación de Produc
tores de Caza (APROCA), 
Ricardo Ayala, considera que 
la ley pone muchas trabas ad
ministrativas a este respecto. 
Para Ayala los zorros, los hu
rones o lagartos no sólo da
ñan las especies cinegéticas, 
también peijudican a las que 
están en peligro de extinción, 
lince o águila imperial, al qui
tarles el alimento. «Deberían 
homologarse sistemas de con
trol» Para el parlamentario 
popular José Rieta, el control 
de los depredadores era uno 
de los principales defectos de 
la ley del 70, que la actual si
gue manteniendo. La nueva 
ley de caza de Castilla-La 
Mancha en este tema, como 
en tantos otros, no especifica 
mucho. Y es que esta norma, 
como diría el portavoz del 
PSOE, Alfonso Calera, sin su 
reglamento es difícilmente 
aplicable. Habrá que esperar, 
por tanto, a la entrada en vi
gor del mismo, que será para 
el próximo período de caza.

Otras dificultades de la ley 
se centran en la propiedad 
de la caza. Para la Asocia
ción de Productores de Caza 
(APROCA), según su presi
dente, Ricardo Ayala, la pro
piedad no debe ser «por ocu
pación», como defienden los 
socialistas, sino que ha de es
tar vinculada a la tierra. La 
Federación de Cazadores, 
según Hilario Sánchez, pro
pone, por otra parte, que se 
regule específicam ente el 
coto deportivo con mayores 
ventajas fiscales para los que 
se acogen a él y se contem
ple la constitución de cotos 
de superficie menor para la 
caza del conejo y que se dé 
mayor participación a los 
propios cazadores y a la Fe
deración. También hay que 
decir que a la hora de deba
tir la ley ha habido importan
tes acuerdos entre las distin
tas fuerzas políticas. Desta
car que se ha llegado a re
dactar, prácticamente por 
unanimidad, el capítulo rela
tivo a las infracciones.

•  VICTORIA JIMENEZ

SUPRESIO N DE LA CAZA  
DE AVES M IGRATORIAS

El proyecto de caza presentado por el Gobierno re
gional, que dentro de muy poco se convertirá en ley, 
tras su aprobación en las Cortes, nació rodeado de po
lémica, y en él continúan siendo controvertidos puntos 
tan básicos como el referido a los permisos para poder 
cazar aves acuáticas. El grupo parlamentario de IU, se
gún José Molina, cree que al proyecto le faltan ele
mentos de protección del medio ambiente natural y 
pide la supresión total de este tipo de caza. «Cada vez 
hay menos hábitats». «Quieren ser los más conservacio
nistas y ecologistas —era la crítica que hacía a IU el par
lamentario socialista Alfonso Calera—. A  nosotros no 
nos parece bien esa prohibición tan estricta. Además, el 
proyecto restringe la época de caza para las aves migra
torias y establece refugios de fauna en toda la región». 
El presidente de la Federación Regional de Caza, Hi
lario Sánchez, es contrario a cualquier tipo de prohi
bición, «siempre y cuando se ejerzan los controles ne
cesarios».

V. J.
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Conducirlo intensamente. Q u iene s  
co n d u ce n  un GTI son pe rson as  espec ia les . No 
se co n fo rm a n  con lo hab itua l. Q u ie ren  a lcanzar 
nu evo s  lím ites . D esean d is fru ta r  al m á x im o . 
Buscan un co ch e  p o te n te , d e p o rtivo , seguro , 
fiab le . Son los c o n d u c to re s  que  d is fru ta n

in te n s a m e n te  con el p lace r de  co ndu c ir. Y en el 
G o lf GTI e n co n tra rá n  nu evo s  a lic ie n te s .

En e s te  coche , la razón d ice  V o lksw a g e n , 
el corazón d ice  GTI. El d e sa rro llo  té c n ic o  que  
h e m o s  a lcanzado con e s te  d ise ñ o  e xcepc iona l 
sa tis fa ce  a la razón y al co razón. Es a lgo que
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Golf GTI. Admirado por su conducción deportiva.

VEALO EN:

T

m CARFESA
Ctra. M adrid-Toledo, km. 63,500  

Teléfono: 35 34 25 Olías del Rey (Toledo)

só lo  se pu e d e  e n te n d e r p le n a m e n te  al 
co n d u c ir lo .

Su c o m p le to  e q u ip a m ie n to  inc luye : d ire c 
c ión  as is tida , s is te m a  a n tib lo q u e o  AB S , s is te m a  
a n tid e s liza n te  EDS, c ie rre  ce n tra lizado  con 
s e g u ro  Safe, c o m p u ta d o ra  de  a bo rdo  y  p re in s 

ta lac ión  de radio, 4 a lta vo ce s  y an tena .
A q u í co m ien za  la d iv e rs ió n , el a u té n tic o  

p lacer. A l s e n tir  la p o tenc ia  de su m o to r.
El G o lf GTI supe ra  to d o  lo co noc ido .
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EL PISTO REGIONAL
—ooo------------------

El cardenal 
alemán 
Ratzinger 
estuvo en 
Toledo

El cardenal primado y 
arzobispo de Toledo, 
Marcelo González Martín, 
recibió el sábado al 
cardenal alemán de 
Baviera, Joseph Ratzinger, 
prefecto de la Sagrada 
Congregación para la 
Doctrina de la Fe. Esta 
visita tuvo carácter privado, 
ya que Ratzinger aprovechó 
su participación en el curso 
organizado por la 
Universidad Complutense 
de Madrid sobre «El nuevo 
catecismo» para acercarse a 
Toledo acompañado del 
profesor de la Universidad 
Pontificia de Salamanca, 
Olegario González de 
Cardedal, quien, además, 
dirige el curso de la 
Complutense. El cardenal 
alemán realizó una visita 
turística por la catedral y la 
iglesia de Santo Tomé.

—OOO-------------------

Insumiso 
condenado a 
prisión

Pedro Oliver Olmo, joven 
albaceteño, ha sido 
condenado por la juez de la 
sala de lo penal número 2 
de Albacete, Carmen 
Torregosa Maicas, a un año 
de prisión menor por su 
negativa a cumplir el 
servicio militar. Oliver 
compareció ante el juzgado 
el 10 de junio y manifestó 
su intención de cumplir la 
condena en solidaridad con 
el resto de sus compañeros 
y no acogerse al beneficio 
de la libertad condicional.
El fiscal solicitó, en un 
primer momento, dos años, 
cuatro meses y un día de 
prisión, que posteriormente 
rebajó a 18 meses.

—OOO--------------------------------------------------
La Academia, contra las drogas

La Academia de Infantería de Toledo ha clausurado el 
«Seminario sobre prevención de las drogodependencias». 
Durante los dos últimos meses los alumnos de Enseñanza 
Militar de los grados superior, medio y básico han 
participado en este Seminario en colaboración con la 
Fundación de Ayuda contra la Drogadicción (FAD) y el 
Plan Regional de la Consejería de Sanidad. Ai acto de 
clausura asistieron el responsable de formación del 
Ministerio de Defensa, el general Andrés Más Chao; el 
director general de la FAD, José Ignacio Calderón; el 
gobernador militar de Toledo, y el general director de la 
Academia de Infantería, Juan María Bada Requena.

—OOO

IU despide el curso
José Molina y Juan José González, diputados de IU en las
Cortes regionales, despidieron el curso legislativo haciendo 
un balance de sus actuaciones. Destacaron como asuntos 
más importantes de la vuelta de las vacaciones el debate 
sobre el Reglamento de la Cámara, «que dejará de actuar a 
medio gas», y sobre el presupuesto, «por la especial situación 
socioeconómica» que se vive en nuestro país. En cuanto al 
«no» de Izquierda Unida a la presidencia de Felipe 
González expresaron su deseo de que «se abriera una puerta 
al giro a la izquierda prometido» que los nacionalistas no 
aseguran.

—OOO------------------------
Insatisfacción 
ante la 
sentencia del 
turismo

La sentencia del Tribunal 
de la Competencia, que ha 
impuesto una multa de 
cerca de dos millones a tres 
agencias de viajes, no ha 
satisfecho las pretensiones 
de los comerciantes de 
artesanía. El dictamen no 
considera probado el 
reparto del mercado entre 
varios establecimientos, 
pero los comerciantes ven 
como hechos probados que 
«todos los turistas que 
acceden a Toledo en grupos 
organizados van a parar 
diaria y exclusivamente a los 
mismos establecimientos de 
artesanía, donde se vende a 
precios abusivos». Pullmatur, 
Juliá Tour y Transatur han 
sido multadas.

—OOO--------------------

300 millones 
para la 
Fundación 
Laboral de la 
Construcción

La Fundación Laboral de la 
Construcción de Castilla-La 
Mancha, constituida el 
viernes en Toledo, contará 
durante su primer año de 
funcionamiento con un 
presupuesto de unos 
trescientos millones de 
pesetas, según José Luis 
Alonso, presidente nacional 
de la Fundación. Este 
dinero estará dedicado a la 
formación y al 
reforzamiento de las 
medidas de seguridad e 
higiene en el trabajo. Pero 
su gran objetivo, es 
garantizar la antigüedad de 
los trabajadores en el 
sector. La Fundación de 
Castilla-La Mancha está 
presidida por Manuel 
Blanco Chicarro, de la 
asociación de constructores.
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Más de dos mil personas asistieron al entierro de la niña de

Los padres de Beatriz Ruiz fueron acompañados en su dolor por numerosos

E n  verano se incrementa considerablemente el número de 
accidentes que tienen como protagonistas a los más peque
ños. En estos días, la problemática de la siniestrabilidad in
fantil ha sido actualidad por la muerte de una niña de cuatro 
años que cayó desde un tercer piso en Torrijos. En El Viso 
de San Juan, María, de ocho años, sufrió quemaduras de se
gundo grado en los pies, mientras en Argés un menor tuvo 
que ser hospitalizado al quedar aprisionada su pierna por un 
ascensor.

TRES ACCIDENTES, UNO MORTAL, EN 
CINCO DIAS

Vacaciones: 
¡Alto riesgo 

infantil!
ás de dos 
mil per- 
s o n a s 
a c u d i e 
ron al ce
menterio 
de  La 
P u e b l a  

de Montalbán para dar un 
último adiós a la niña Bea
triz Ramírez García, falleci
da en trágicas circunstancias 
en la localidad de Torrijos. 
La pequeña Beatriz, de cua
tro años, perdió la vida al 
caer desde una ventana de 
un tercer piso en el número 
77 de la Avenida del Gene
ralísimo y el suceso conmo
cionó a los vecinos de Torri
jos y La Puebla de Montal
bán, ya que de esta última lo
calidad son naturales los pa
dres de la niña fallecida y re
siden en ella sus abuelos pa
ternos y maternos.

El accidente tuvo lugar a 
las once de la mañana, cuan
do la menor se encontraba en 
su domicilio en compañía de 
un hermano de seis años. Al 
parecer, y según informó el 
jefe de la Policía local de 
Torrijos, Jorge González, la 
madre de la víctima había de
jado a sus hijos viendo la te
levisión y se encontraba reali

zando unas compras en un es
tablecimiento cercano. Se ba
raja la hipótesis de que la niña 
acercara una silla para aso
marse a la ventana que da al 
patio con la intención de co
ger la ropa tendida.

Un vecino del inmueble 
fue quien llamó a la Policía 
Local e inmediatamente se 
dio aviso a la Cruz Roja. 
Cuando llegaron los agentes 
se encontraron a la menor 
tumbada en el descansillo de 
la entrada al edificio, incons
ciente y sangrando abundan
temente por la parte poste
rior de la cabeza, ya que una 
vecina la había cogido en 
brazos, gritando y pidiendo 
auxilio presa de un ataque de 
nervios.

Beatriz Ramírez fue tras
ladada a la Residencia Sani
taria de la Seguridad Social 
de Toledo, siendo ingresada 
en la Unidad de Cuidados 
Intensivos, donde falleció un 
día después a consecuencia 
de la gran cantidad de san
gre que había perdido y de 
las lesiones internas.

i XS® GRAVES QUEMADURAS

Pero este no es el único 
accidente infantil que ha te-

14
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #285, 11/7/1993.



cuatro años fallecida al caer desde un tercer piso en Torrijos.

María Cabrera, de ocho años, sufrió quemaduras de segundo grado en los pies, a 
consecuencia de la quema de basuras que, ilegalmente, se viene realizando en una 

parcela de El Viso de San Juan.

cirios de La Puebla y  Torrijos.

nido lugar durante estos días, 
aunque, afortunadam ente, 
no ha tenido consecuencias 
tan dramáticas. En la urbani
zación Prolongación de El 
Chaparral, en El Viso de San 
Juan, una niña de ocho años, 
María Cabrera, sufrió que
maduras de segundo grado 
en ambos pies cuando juga
ba en las proximidades del 
chalet que sus padres poseen 
en dicha zona residencial.

Eugenio Cabrera Rodrí
guez, padre de la menor y 
presidente de la Comunidad 
de Propietarios de dicha ur
banización, denunció lo su
cedido en el cuartel de la 
Guardia Civil de Illescas, ya 
que María se quemó con los 
rescoldos que quedaron tras 
la incineración de basuras en 
una parcela situada en las 
proximidades de su casa.

El denunciante afirma que 
el suceso se produjo poco 
después de que un empleado 
de la empresa Aceites Archi
duque, de Cedillo del Con
dado, quemara bidones de 
plástico con restos de aceite

en una parcela de dicha ur
banización, propiedad de la 
citada fábrica aceitera.

Emilia Cabezas, madre de 
la accidentada, cuenta: «Ma
ría estaba jugando con otros 
diez niños cuando se quemó 
los pies, y después de hacerle 
una primera cura en Palome- 
que la llevamos al Hospital de 
Getafe, donde nos dijeron que 
el plástico y el aceite que ha
bían producido las quemadu
ras eran residuos tóxicos que 
no pueden quemarse cerca de 
viviendas, por lo que estaban 
obligados a enviar un informe 
a la Policía.»

®§x§> QUEMAS ILEGALES

La ilegalidad de este tipo 
de actuaciones ha sido con
firmada a BISAGRA por 
Luis Suárez, jefe del Servicio 
de Ordenación del Territo
rio, Urbanismo y Medio Am
biente de la Consejería de 
Política Territorial, quien in
forma que los aceites usados 
se rigen por el Reglamento 
de Residuos Tóxicos y Peli

grosos. Dicha normativa re
coge que estos residuos tie
nen que ser recogidos por 
empresas autorizadas que los 
llevan a una planta de trata
miento y su complimiento es 
competencia de la Dirección 
General de Industria.

En el caso de que los pro
ductos fueran plásticos u 
otros residuos considerados 
urbanos, la empresa tiene 
obligación de llevarlos a un 
vertedero o entregarlos al 
Ayuntamiento, ya que es la 
Corporación quien tiene to
das las competencias en este 
tema.

Por su parte, el propieta
rio de Aceites Archiduque, 
Vicente Aguado, asegura que 
son falsas las acusaciones 
que contra él formula el pre
sidente de la comunidad de 
propietarios de la urbaniza
ción, «delante de mi cara, este 
señor no puede decir que un 
camión de mi casa ha quema
do bidones, ya que éstos son 
entregados a la empresa que, 
en Cedillo, se encarga de la 
recogida de basuras».
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Vicente Aguado niega ro
tundamente que ningún ca
mión de su empresa haya 
quemado bidones y sólo re
conoce que el vehículo se 
desplazó a la parcela para ti
rar unos cartones, «pero el 
empleado volvió sin cumplir 
su cometido al encontrarse 
que en el terreno había un 
chatarrero quemando basu
ra».

m m  HAY TESTIGOS

El padre de la pequeña no 
comprende cómo el empre
sario puede negar ahora la 
quema de bidones «cuando 
lo ha hecho en otras tres oca
siones y hay testigos dispues
tos a confirmarlo, así como a 
declarar que muchas horas 
después en la zona queda 
humo y un olor totalmente 
irrespirable. Es increíble que 
este señor mantenga esta ac
titud cuando hay muchos ve
cinos dispuestos a testificar 
que le oyeron decir hace unos 
días: “Esto lo quemo aquí 
porque estoy en mi casa y no 
hago daño a nadie”, y más 
después de que su hija nos 
haya visitado en dos ocasio
nes interesándose por el esta
do de nuestra niña».

El alcalde de El Viso de 
San Juan, Jesús Bravo, man
dó hacer un informe de lo su
cedido a la Policía local para 
poner la correspondiente 
sanción a través de las orde
nanzas municipales, «que 
prohíben quemar o verter nin
gún tipo de residuos de mane
ra indiscriminada y al aire li
bre». «En vista de que el em
presario Vicente Aguado nie
ga su participación en los he
chos y corno no le hemos pi
llado “in fraganti”, iniciare
mos medidas con mucha cau
tela — subraya el prim er 
edil—, enviando al Gobierno 
Civil el informe de la Policía 
que recoge la versión del pre
sidente de la comunidad de 
propietarios de la urbaniza
ción, puesto que sabemos que 
allí han quemado residuos, 
pero no sabemos quién.»

De momento, y mientras 
se depuran las posibles res
ponsabilidades, María debe
rá permanecer todo el vera
no tumbada y sin poder an
dar, sometida a curas cons

Lugar donde se produjo
denunciado a la empresa de Cedillo del Condado Aceites Archiduque.

tantes y tomando calmantes 
para el dolor. Después ten
drá que hacer rehabilitación, 
ya que, según los médicos 
que la atienden, existe un 30 
por 100 de probabilidades de 
que su pie derecho no quede 
en perfectas condiciones.

®X§>® EL ASCENSOR, UNA TRAMPA

El tercer accidente infantil 
tuvo lugar en Argés el pasa
do lunes día 5 de julio, en el 
bloque 13 de la urbanización 
Mendoza. Eran sobre las dos 
de la tarde y, como el resto 
de los escolares, Iván Salinas 
Villarrubia, de siete años, es
taba de vacaciones. Su ma

dre, Elena Villarrubia, que
iba a preparar la comida 
para Iván y para su otro hijo 
más pequeño, de cuatro 
años, se encontraba en ese 
momento en el rellano de la 
escalera de su casa —un 
cuarto piso— saludando a su 
vecina. Entretanto, Iván ju
gaba con una pequeña pelo
ta de goma, la cual se cayó 
por las escaleras rodando 
hasta el segundo piso.

El niño bajó corriendo a 
buscarla, pero una vez que la 
tuvo en sus manos, en lugar 
de volver a subir andando a 
su casa, se le ocurrió coger el 
ascensor. «Fue una cosa de 
crios. Miles de veces les he di

cho que jamás suban solos en 
el ascensor y cuando lo han 
hecho conmigo, otras tantas 
veces les he advertido que no 
se acercaran a la entrada, ya 
que el escensor no tiene puer
tas interiores en la cabina», 
comenta el padre del niño, 
Juan Salinas Peñas.

Pero el caso es que el pe
queño se olvidó por comple
to de los consejos paternos. 
Al parecer, una vez dentro y 
según iba en marcha, a Iván 
se le volvió a caer la pelota, 
con la mala fortuna de que 
se quedó encajada en el hue
co del ascensor. En su in
consciencia infantil, trató de 
sacarla con el pie y la máqui
na en movimiento atrapó la 
extremidad de Iván que se
gún iba subiendo del tercer 
al cuarto piso, le succionaba 
cada vez más. «Mi mujer oyó 
chillar al niño. El susto fue in
creíble», dice Juan Salinas.

Por fin el elevador paró en 
el cuarto piso y al abrir la 
puerta, ahí estaba el niño 
atrapado en el hueco, por de
bajo de la rodilla de su pier
na. Elena hizo de tripas co
razón para no perder los ner
vios y estuvo tranquilizando 
a su hijo mientras, avisados 
ya, llegaban los bomberos de 
Toledo para liberarlo. Estos

Hogar, peligroso hogar
Según Julián Alvarez, coordinador 
provincial de Cruz Roja de la 
Juventud y monitor de socorrismo, «la 
mayoría de los accidentes infantiles 
tienen como escenario el 
hogar, siendo en gran 
parte provocados por 
descuidos de los 
adultos». De éstos, los 
más comunes son las 
quemaduras en la cocina, 
ingestión de 
productos tóxicos, 
electrocución y 
golpes, recalcando que 
las caídas desde 
ventanas o balcones y los 
accidentes en ascensores 
son menos frecuentes en 
nuestra provincia. Entre 
los siniestros «típicamente 
veraniegos», merecen una

mención especial los que se producen 
en piscinas y playas, entre los que 
se incluye las hidrocucciones, 
denominadas popularmente «cortes de 

digestión» —producidas 
al someter el cuerpo a 
un cambio brusco de 
temperatura—, 
insolaciones, quemaduras 
solares, junto a las 
lesiones derivadas de 
tirarse de cabeza, 
picaduras de insectos y 
animales marinos. 
También son numerosos 
en la época estival los 
derivados de la práctica 
de deportes como la 
bicicleta y el monopatín, 
al tiempo que se 
incrementa el riego de 
atropellos.
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Iván Salinas Vlllarrubia.

profesionales aplicaron el 
equipo de desencarcelación 
que normalmente se utiliza 
para rescatar de la chatarra 
a los heridos en accidentes 
de tráfico. De esta forma se 
pudo separar la caja del as
censor del muro para sacar al 
pequeño. Acto seguido le in
movilizaron el pie y fue tras
ladado en una ambulancia a 
la Residencia Sanitaria de 
Toledo. «Yo no me encontra
ba allí porque estaba traba
jando. Pero cuando pase 
todo el ajetreo, tengo pen
diente agradecer a los bom
beros la labor que han he
cho, pues luego nadie se 
acuerda de ellos», asegura el 
padre de Iván, que conti
núa, «se puede decir que ha 
sido milagroso. Mi hijo no 
tiene nada roto, sólo los mús
culos comprimidos y la car
ne rasgada».

Al cierre de esta edición 
los médicos del servicio de 
Urgencias de Pediatría ha
bían comunicado a los pa
dres que probablemente el 
niño sería dado de alta en 
esta misma semana, conti

nuando las curas en su pro
pio domicilio.

Todo fue debido a una im
prudencia infantil, ya que el 
ascensor se ajusta al regla
mento de 1966 que estaba en 
vigor cuando fue instalado y 
que no obligaba entonces a 
colocar puertas interiores en 
la cabina. Esta medida de se
guridad ahora sí es impres

cindible en todos los eleva
dores nuevos que se montan, 
según aclara Fernando Do
mingo, perito de la Delega
ción Provincial de Industria, 
quien además fue a compro
bar la instalación cuando fue 
avisado del incidente.

Este ascensor ha pasado 
todas sus revisiones mensua
les, pero sin embargo no ha

Medidas básicas para la prevención
Accidentes en el hogar:
— No dejar a los niños entrar en la 
cocina mientras se está guisando.
Colocar los mangos de las sarténes y 
cacerolas hacia dentro. Cerrar bien 
la espita del gas. Guardar los 
medicamentos y productos tóxicos 
en armarios cerrados con llave. No poner 
líquidos tóxicos en envases de 
bebidas y tener a mano el número del 
Centro Nacional de Información 
Toxicológica 91/262 04 20. No tomar 
medicamentos delante de los niños, 
ya que los crios imitan a los adultos. 
Mantener las instalaciones 
eléctricas en buenas condiciones y cubrir 
los enchufes con tapas protectoras.
No dejar aparatos eléctricos en el baño y 
evitar que los toquen con las manos 
mojadas. Proteger ventanas, balcones, 
escaleras y barandillas, así como las 
esquinas peligrosas de los muebles. Alejar 
de su alcance cualquier objeto que 
por su tamaño pudiera ser ingerido y 
producir atragantamiento o ser 
introducido en fosas nasales u oídos. No 
olvidar que los mecheros, cerillas, 
ceniceros, bolsas de plástico, bebidas

alcohólicas son elementos 
altamente peligrosos.

Playas y piscinas:
— No perder nunca de vista al niño. 
Prevenir la hidrosucción —o corte
de digestión— con una ducha antes del 
baño y evitar los cambios bruscos 
de temperatura. Utilizar cremas de 
protección solar muy alta. Caminar 
con calzado adecuado para evitar cortes y 
picaduras. Aconsejar a los niños 
que no se tiren de cabeza al agua.

Los riesgos de la calle:
— El niño debe conocer lo antes posible 
las reglas de la circulación y que
nunca debe correr detrás de un balón. 
Llevar casco si monta en bicicleta y 
protegerse, además, con coderas y 
rodilleras si juega con un 
monopatín. Estos deportes no deberán 
practicarse antes de los nueve años 
en calles abiertas al tráfico si no van 
acompañados de un adulto.
Recordar a los niños, una y mil veces, 
que no deben subir solos en los 
ascensores antes de los catorce años.

años sufrió 
quemaduras en los 
pies por la 
incineración 
indiscriminada de 
residuos.

U n  pequeño de 
siete años tuvo que 
ser hospitalizado al 
quedar su pierna 
atrapada en un 
ascensor.

sido sometido a la inspección 
que por ley debe realizarse 
cada cuatro años por una 
empresa especializada y au
torizada por el Ministerio. 
La comunidad de vecinos fue 
avisada en 1989 de que tenía 
que realizarse dicha inspec
ción, pero todavía no se ha 
llevado a cabo.

«En las revisiones mensua
les se arreglan los desperfectos 
diarios, pero en la inspección 
se comprueban todas las to
mas eléctricas, si tiene holgu
ra la instalación, si funcionan 
correctamente todos los em
plazamientos...»

Según afirma Fernando 
Domingo, es la Comunidad 
de Vecinos la que debe po
nerse en contacto con una de 
estas empresas autorizadas 
para que inspeccione el as
censor y pagar el servicio 
realizado. «En estas inspec
ciones siempre se recomienda 
colocar en los ascensores vie
jos puertas interiores en las 
cabinas, pero como es bastan
te costoso, las comunidades 
de vecinos no suelen hacerlo 
y nadie puede obligarles. Pero 
lo que sí tendrán que hacer 
sin más demora es pasar la 
inspección», informa el peri
to industrial.

•  ANA M.“ PASTOR 
CONCHA DEL CASTILLO
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A c a d e m ia s ,
universidad y 
asociaciones 

profesionales ofrecen 
cursos que completan los 

conocimientos y 
actividades del invierno. 

Las vacaciones se 
convierten así en un 

tiempo de reflexión y, 
para estudiantes 

eventuales, de reciclaje 
para integrarse o subir 

en sus empresas: 
informática, contabilidad 

e idiomas son las 
materias preferidas. Las aulas de la Escuela de Sistemas Informáticos, en Toledo, son una buena muestra de la calidad que ofrecen algunas academias.

ESTUDIAR EN VERANO

Academias y Universidad 
hacen su agostoEl Museo Sefar

dí será en sep
tiembre el es- 
c e n a r io  d e l 
único curso de 
verano que se 
desarrollará en 
el Campus de 
Toledo. Bajo el título «Inqui

sición y conversos», especia
listas de diferentes universi
dades europeas y americanas 
impartirán clases teóricas y 
prácticas a 110 alumnos. 
Santiago Palomero, subdi
rector del museo, no quiere 
hablar de «figuras», pero lo 
cierto  es que presencias 
como la de Bartolomé Be- 
nassar, de la Universidad de 
Toulouse; H. Kamen, de 
Warwick, o Francisco Már
quez Villanueva, de Harvard, 
marcan un alto nivel por el 
que este curso ha sido uno de 
los más solicitados desde el 
principio. Del 6 al 9 de sep
tiembre se analizará la histo
ria de esta represiva organi

zación que tanto influyó en 
la comunidad judeo-españo- 
la e, incluso, se hará un re
corrido por el Toledo de la 
Inquisición. Julio Porres, de 
la Real Academia de Bellas 
Artes, será el guía de esta vi
sita. Este III Curso sobre la 
«Cultura Hispano Judía y Se
fardí» se desarrollará entre el 
Palacio de Lorenzana, donde 
se inaugurará, la Residencia 
Universitaria Femenina y la 
propia Sinagoga del Tránsi
to. Patrocinado por la Dipu
tación de Toledo, el Ministe
rio de Cultura, el Ministerio 
de Educación y la Caja Cas
tilla La-Mancha, ha contado 
también con la colaboración 
de diversas asociaciones: 
Amigos del Museo Sefardí y 
Juan Ignacio de Mesa, entre 
otras.

Este será el último de los 
diez cursos organizados por 
la Universidad de Castilla 
La-Mancha. Ocho se habrán 
desarrollado en Cuenca y

uno en Albacete, con una 
media de asistencia de 60 
alumnos por grupo. En la 
primera edición, en 1988, se 
organizaron la mitad de cur
sos. Aunque tanto la deman
da como la oferta van au
mentando, aún se está lejos 
de las mastodónticas Univer
sidades de Verano tipo Me- 
néndez Pelayo o Compluten
se. Sin embargo, la llegada 
de los asistentes a Cuenca 
tiene un efecto muy pareci
do al de estas universidades 
en Santander y El Escorial, 
ya que los alumnos, tras el 
estudio, buscan la diversión: 
las ciudades anfitrionas co
bran así nuevo ambiente, 
alentado por los calores del 
verano. «Los cursos están di
rigidos a la comunidad uni
versitaria y es una vía para fa 
cilitar la participación de es
tudiantes y  especialistas», se
gún Eduardo Fernández, se
cretario general técnico de 
los cursos. «Para determinar

el contenido de las materias se 
hace una oferta al profesora
do de la UCLM y se fija un 
presupuesto; por otra parte, 
también se estudian propues
tas de los profesores.» La do
tación económica de esta 
VI Edición ha sido de doce 
millones de pesetas: la Uni
versidad de Castilla La- 
Mancha ha aportado cinco; 
el resto son tasas y subven
ciones de diferentes entida
des colaboradoras, tanto pú
blicas como privadas (ayun
tam ientos y diputaciones, 
fundaciones y editoriales, et
cétera).

Este año, tres han sido los 
cursos más dem andados: 
«Curso de Lingüística Ingle
sa» —días 22 y 23 de julio—, 
el «III Curso de Verano de In
formática» y «Literatura in
fantil de tradición popular» 
—ya celebrados—. «Es pron
to para señalar posibles mejo
ras —asegura Eduardo Fer
nández— , pero, quizá una se-
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El Museo Sefardí es el marco del curso de verano de la UCLM, «Inquisición y 
conversos».

ría la conveniencia de atrasar 
un poco la fecha de comien
zo. En junio los estudiantes 
están un poco liados para 
preocuparse de cursos de ve
rano.»

Aunque la mayoría de las 
plazas ya están cubiertas, los 
rezagados aún tienen la po
sibilidad de matricularse en 
algunos cursos, así como es
perar alguna anulación de 
reserva de última hora y 
adentrarse en «Las huelgas 
en la historia de España 
(1883-1993)» - 2 1  al 23 de 
julio— o «La salud de las 
mujeres, las mujeres de la sa
lud» — 12 al 14 de julio—. La 
cuota de inscripción supera 
las 10.000 pesetas, pero los 
profesores y estudiantes de la 
UCLM gozan de diferentes 
descuentos.

<§X§XS OTRA ALTERNATIVA: 
ACADEMIAS

Pero el verano no está sólo 
reservado para especialistas 
y universitarios. Muchos es
tu d ian tes  y trab a jad o res  
aprovechan las vacaciones 
para matricularse en las cada 
vez más numerosas acade
mias. Según Ismael Díaz, di
rector de CEISA (Centro de 
Estudios Empresariales e In
formáticos), los cursos to
man en los meses de julio y 
agosto «una doble vertiente. 
La clásica, orientada a la re
cuperación de asignaturas 
pendientes», dirigida a estu
diantes de EGB, BUP o 
COU, «y una oferta formati- 
va, dirigida a trabajadores que 
quieren reciclarse dentro de su 
misma empresa y enriquecer
se profesionalmente». Son los 
cursos monográficos de con
tabilidad, informática o idio
mas. La enseñanza de estas 
tres materias copan práctica
mente el mercado, pero las 
diferencias entre los distintos 
centros está en su grado de 
especialización, infraestruc
tura y precio de matricula- 
ción.

En Toledo se pueden en
contrar varias ofertas. ESI, 
Escuela de Sistemas Infor
máticos —con sede también 
en Talavera de la Reina—, y 
CEISA ofrecen los cursos 
más completos de informáti
ca. Tan importante resulta

estar al tanto de esta materia 
que ya se crean cursos para 
niños en esta rama. Mientras 
que ESI, homologada por la 
Universidad de Cambridge 
en España, imparte 22 horas 
de clase por un precio de
15.000 pesetas, CEISA casi

dobla el número de horas 
por 20.000 pesetas. En ESI 
se han organizado otras tres 
aulas: Iniciación para adultos 
(26 horas, 18.000 pesetas); 
Oficina 1-2-3 (60 horas,
66.000 pesetas), que familia
riza a los alumnos con los

Inquisición y  
conversos»: único 
curso de verano 
en el Campus de 
Toledo

programas más utilizados en 
ese ámbito (Word Perfect, 
Lotus 1, 2, 3...); e Iniciación 
y tratamiento de textos (40 
horas, 35.000 pesetas). To
dos estos cursos se pueden 
realizar en horario de maña
na, tarde y noche, con un or
denador para cada alumno, y 
se imparten tanto en Toledo 
como en Talavera de la Rei
na. Esta escuela está pen
diente además de la firma 
que la constituirá en el pri
mer centro universitario pri
vado de la región, en el que 
se enseñarán avanzados pro
gramas de diseño y robótica.

En CEISA, la oferta se ex
tiende a Gestión informali
zada de PYMES, Contabili
dad, etc. Estos tienen un es
pecial interés para las em
presas que, en ocasiones, so
licitan «cursos a la medida» 
para sus empleados. Los mis
mos funcionarios del Ayun
tamiento de Talavera se be
nefician de uno en las aulas 
de ESI.

Tanto CEISA como ESI 
colaboran con el Instituto 
Nacional de Empleo en las
clases de formación profesio
nal destinadas a los parados, 
al igual que la Cámara de 
Comercio. Durante el mes 
de julio, esta asociación or
ganiza cursos de contabili
dad básica, informática e in
glés a 10.500, 30.000 y 28.000 
pesetas, respectivam ente. 
Perteneciendo a alguna de 
las empresas que componen 
el censo de la Cámara o pre
sentando la tarjeta de desem
pleo se pueden obtener sus
tanciosos descuentos. Pero, 
como ya hemos dicho, las 
ofertas son numerosas: basta 
guiarse por los carteles y 
anuncios de calles y perió
dicos.

•  ANA PEREZ RUS

Acceso a la Universidad
Algo más de un 90 por 100 de los alumnos presentados 

a Selectividad por la Universidad de Castilla-La Mancha 
han conseguido aprobar el examen. En un año en el que 
la propia Universidad ha destacado la buena preparación 
de los aspirantes a universitarios, no se les garantiza, sin 
embargo, el poder cursar la carrera de su elección. Mu
cho del esfuerzo realizado por los 200 profesores, que en 
tres días han corregido 40.384 ejercicios, habrá servido de 
poco cuando los alumnos se topen con la barrera de las 
notas mínimas. En concreto, los 1.436 alumnos que apro
baron en el Campus de Toledo —un 93 por 100 de los exa
minados—, compartirán plaza con los jóvenes recién sa
lidos de Formación Profesional, COU o de alguna otra 
carrera. El baremo que encontrarán será el siguiente:

Pruebas Acceso 
Universidad COU FP

Titulados
Universi

tarios

Químicas 6,1 5
Derecho 5 6,33
Empresa. 5,12 5
Enfermería 6,27 8,02 6,54
Fisioterapia 7,06 8,31 8,29
Geog. e Hist. 5 5
Ing. Téc.
Indust. 5 5 5
Profesorado
EGB 5 5 5 5
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LA SEMANA
O  El Defensor 

del Pueblo 
investiga El 
Señorío

El Defensor del Pueblo se ha 
comprometido a estudiar la 
problemática de El Señorío 
de Illescas, días después de 
que un grupo de vecinos, que 
se consideran perjudicados 
por la promotora de la zona 
residencial, hubieran dirigido 
un escrito a dicha institución. 
Uno de estos vecinos 
manifestó a BISAGRA su 
satisfacción por la rápida 
respuesta del Defensor del 
Pueblo, «ya que, aunque no 
nos ha dado ninguna solución 
concreta, ha manifestado su 
intención de investigar el 
problema y hacerlo llegar a las 
autoridades competentes.» 
Paralelamente, los 
propietarios de chalets en la 
zona están barajando la 
posibilidad de crear una 
asociación de vecinos en vista 
de que su deseo de 
desvincularse de la entidad 
urbanística parece totalmente 
inviable.

O  El pintor Morera Garrido, enterrado en Toledo
Tras una larga enfermedad, el gran pintor y escultor Juan José Morera Garrido 
falleció el pasado 7 de julio en Madrid. Sus restos fueron enterrados en el 
cementerio de Toledo, ciudad a la que estuvo unido desde su más tierna infancia y 
en la cual realizó prácticamente toda su labor artística. Morera Garrido nació en 
Madrid el 5 de marzo de 1914 y ya a los veintiún años obtuvo un considerable 
éxito cuando expuso en el Círculo de Bellas Artes de la capital española. Sus obras 
se encuentran repartidas en colecciones públicas y privadas de todo el mundo. Fue 
miembro de la Real Academia de Bellas Artes de Toledo y precisamente, en 
febrero de este año, el Ayuntamiento toledano le rindió un merecido homenaje 
dedicándole una placa en el callejón del Salvador, zona en la que vivió.

O  Isidro Flores: menos 
bromas

El último pleno del curso 92-93 
celebrado en el Ayuntamiento de 
Talavera puso de manifiesto las ganas 
de vacaciones de los concejales. Todo se 
desarrollaba normalmente hasta que 
comenzó a tratarse la aprobación de los 
estatutos del Patronato Ferial. Emilio 
Niveiro, portavoz del Partido Popular, 
tomó la palabra y aludió en tono jocoso 
a IPETA, lo que no sentó muy bien al 
alcalde, Isidro Flores. Este, molesto, 
sugirió que Niveiro no entendía las 
intenciones de IPETA, porque nunca 
había tenido que trabajar para comer. 
Teresa Martín del Río, concejal del PP, 
fue llamada al orden al levantarse para 
abandonar la sala de plenos.

En el último Pleno de la 
Diputación los diputados del PP 
brillaron más que nunca, pero esta 
vez fue por su ausencia. Valentín 
Bravo, alcalde de Mora, diputado 
provincial y diputado por las 
Cortes Nacionales, estaba ocupado 
en la tercera de sus labores, es 
decir, asistiendo a la sesión de 
investidura en Madrid. Los otros 
tres ausentes tenían una excusa 
más lúdica y, sobre todo, típica del 
verano. A  Emiliano González 
Serrano, Angel Pedro Aguado 
Jiménez y Juan Antonio Barba les 
ha tocado un viaje a Mallorca, de 
esos que organiza a través de una 
agencia ubicada en Benidorm la 
Caja Rural.

O  El Niño de la Taurina toreará 
en la feria de agosto

José Félix González Salas, empresario de la plaza de toros de 
Toledo, va a contratar al Niño de la Taurina para la corrida 
del 15 de agosto. La intención de Salas es hacer un 
espectáculo en que alternen toros y rejones, una fórmula 
inédita en el coso toledano, que garantizaría la presencia de 
abundante público femenino. Por otra parte, el próximo 24 de 
julio se celebrará una novillada que tendrá como protagonista 
al C. D. Toledo. Se pretende que el club toledano se lleve un 
porcentaje de la recaudación o que gestione directamente la 
venta de entradas. A falta de sorpresas de última hora algo 
que Salas no descartaba, el cartel estaría compuesto por 
Manuel Romero, José Luis Gongalves y Cristina Sánchez.
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LA SEMANA
O  Inicio de mes 

trágico en las 
carreteras 
toledanas

Catorce personas han 
perdido la vida en lo que va 
de mes en las carreteras de la 
provincia. Estos datos 
superan en tres muertos la 
cifra registrada durante todo 
el mes de julio del año 
pasado. El accidente más 
trágico tenía lugar el sábado 
en el kilómetro 77 de la 
N-301, en el término 
municipal de Villatobas, 
donde seis personas de 
nacionalidad portuguesa, 
entre ellas, dos niñas, 
fallecían al salirse de la 
calzada el autobús en el que 
viajaban. El autocar, fletado 
por el Ministerio de Empleo 
de Portugal, transportaba a 
50 viajeros y dos conductores 
que se dirigían a Benidorm 
para pasar 15 días de 
vacaciones. Los heridos, un 
total de 44, fueron ingresados 
en los hospitales madrileños 
Doce de Octubre y Clínico, y 
en el Virgen de la Salud, de 
Toledo.

O  La cárcel 
cerrará 
el 30 de 
septiembre

La cárcel de Toledo será 
cerrada el próximo día 30 
de septiembre, según 
anunció la directora 
general de Instituciones 
Penitenciarias, Mercedes 
Jabardo. Ante este cierre, 
los presos podrán elegir su 
punto de traslado, en 
tanto que
presumiblemente los 
funcionarios serán 
trasladado a las prisiones 
de Ocaña y Navalcarnero. 
Precisamente el cierre ha 
provocado la división de 
posturas entre los 
empleados del centro. 
Mientras que el sindicato 
CC 0 0  ha recurrido 
contra el Ministerio de 
Justicia el decreto de 
cierre, UGT ha iniciado 
conversaciones con altos 
cargos del citado 
ministerio para conseguir 
las máximas 
contraprestaciones para 
los funcionarios.

O  6.500 visitas
Unos 6.500 ciudadanos de Talavera y su comarca se han pasado por la 
Delegación de Servicios de la Junta en dicha ciudad para pedir información, 
entregar alguna instancia o resolver alguna gestión en sus primeros cuatro meses 
de funcionamiento. Es decir, una media de 200 visitas semanales. De entre todas 
és,tas consultas propiamente dichas han sido 3.168. Sellados de boletines 
eléctricos, otra de las competencias de este organismo, han sido 1.029. La 
Consejería de Política Territorial ha sido la principal destinataria de las 
peticiones. El delegado, Juan Berenguel, ha calificado la respuesta ciudadana 
como «plenamente satisfactoria».

O  Detenidos ios 
presuntos 
atracadores

Tres vecinos de Consuegra fueron 
detenidos el jueves, en el término 
municipal de Alcázar de San Juan, por 
efectivos de la Policía Nacional como 
presuntos autores de los atracos 
perpetrados durante la mañana del 
miércoles en dos sucursales bancarias de 
Toledo y una tercera de Olías del Rey. 
Los tres sospechosos estaban siendo 
investigados por la Policía Local de 
Consuegra, en colaboración con la 
Nacional, por otros delitos. Los 
presuntos atracadores sustrajeron 
500.000 pesetas en la sucursal de 
Banesto de la calle Duque de Ahumada 
de Toledo; media hora después robaron 
en la Caja de Ahorros de Castilla-La 
Mancha, situada en la calle de 
Mendigorrea, en la misma ciudad. Su 
última visita fue a la sucursal del Banco 
Español de Crédito en Olías del Rey, 
donde se apoderaron de 300.000 pesetas.

O  Eladio Luján entraría a trabajar 
en la Diputación

En el último pleno de la Di
putación Provincial se aprobó 
la creación del Servicio Públi
co Provincial de Prevención y 
Extinción de Incendios y Sal
vamento. Con esto se preten
den coordinar todas las actua
ciones de emergencia que sur
jan en la provin
cia y que deben 
ser atendidas 
por los Parques 
de Bom beros 
de Toledo y Ta
lavera, así como 
el de Villacañas 
cuando entre en 
funcionamiento 
y del cual aca
ban de iniciarse 
las obras. El 
pleno estableció 
el organigrama

necesario para la puesta en 
marcha de este servicio que 
estaría cubierto por un coordi
nador provincial y dos auxilia
res administrativos. El equipo 
de Gobierno de la Diputación 
tiene la intención de nombrar 
al socialista Eladio Luján 

máximo respon
sable de este 
servicio. Eladio 
Luján h ab ía  
sido hasta ahora 
senador por To
ledo, pero en las 
pasadas eleccio
nes su nombre 
no apareció en 
las listas socia
listas y, por tan
to, se ha queda
do sin trabajo y 
sueldo.
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S e i s  terrazas, cuatro en el paseo de Recaredo, una en La Cava y la última en Monterey, aparecen, otro verano más, 
como las protagonistas de la «marcha nocturna toledana», ya que con los calores que llegan, la gente busca lugares al aire

libre y rehúye ios ambientes cerrados.

CON MAS RETRASO DE LO HABITUAL

Las terrazas de verano, 
otra vez aquíEste año, como 

en los anterio
res, las terrazas 
del paseo de 
R eca red o  se 
convertirán en 
las protagonis
tas de las no
ches toledanas. Las concesio

nes han salido con más retra
so de lo habitual, debido, se
gún dijo Jorge Losada, co
propietario de una de ellas, 
«a las elecciones».

Este retraso ha ocasiona
do que se trabajara mucho 
más deprisa para montarlas y 
que el día de la apertura fue
se un sábado, cosa extraña, 
ya que éstos suelen ser entre 
semana y no viernes o sá
bados.

Debido a estas circunstan
cias, las terrazas estaban a 
medio terminar e instaladas 
de forma provisional. La terraza del Niebla repite sitio como el año pasado.

«X§§> EL PROBLEMA DE LOS 
RUIDOS

Las terrazas, junto a las 
disco-piscinas, son uno de los 
grandes negocios de la tem
porada veraniega. Este año 
se han llegado a pagar desde
400.000 pesetas, por la terra- 
za de  La C a v a , h a s ta
3.300.000 pesetas, por la per
teneciente al Niebla. Estos 
precios son mucho más ele
vados que los del año pasa
do, en los que el máximo que 
se pagó fueron 1.500.000 pe
setas. Sin embargo, el precio 
mínimo que se exigía este 
año para salir en subasta era 
de 1.500.000 pesetas.

Actualmente y con lo su
cedido con los vecinos del 
Cristo de la Luz, existen gra
ves problemas entre los due
ños de los bares y las asocia
ciones de vecinos, que re
quieren paz, tranquilidad y 
limpieza a las horas en que 
la juventud lo único que 
quiere es pasarlo bien. Con 
la llegada del verano los pro
blemas aumentan, ya que los 
locales suelen ser al aire libre 
y los sonidos se expanden 
mucho mejor.

Los primeros problemas 
ya han surgido y en el cam
ping del Circo Romano ha 
habido varias quejas y hasta 
clientes que se han marcha

do sin pagar debido a la mú
sica que se oye desde las 
terrazas. Sin embargo, según 
Miguel Angel Martínez, due
ño del camping, «las autori
dades no han hecho nada, ya 
que he escrito una carta al al
calde y otra al gobernador, 
antes de que las terrazas co
menzasen a funcionar, y no 
he obtendio ninguna respues- 
tu».

Por ello el Ayuntamiento 
sacó en su día, en el Boletín 
Oficial Provincial de 28 de 
marzo de 1988, una ordena
ción reguladora de la conta
minación ambiental, en la 
que en lo referido a la con
taminación acústica se dice

El estilo «playero»

i¡ * 1Vil 1

ijp .
L '

Vil; 4  i |
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que en las zonas comerciales 
entre las 23 y 8 horas no se 
deben sobrepasar los 55 de- 
cibelios. Además de esto, en 
el pliego de condiciones que 
firmaron con el Ayuntamien
to los propietarios de las 
terrazas se les permite tener 
abierto hasta las 2.30 de la 
madrugada entre semana y 
una hora más los fines de 
semana.

Las terrazas deben cum
plir estas normas, y si lo ha
cen de forma correcta, ni los 
vecinos ni la policía pueden 
hacer nada. Aunque, según 
Pedro Beviá, copropietario 
de la terraza Otto Max, «se
ría todo mucho más sencillo 
si los vecinos acudiesen pri
mero a nosotros e intentáse
mos ponemos de acuerdo».

f x § ®  DISTINTOS AMBIENTES

Aunque la mayoría de las 
terrazas se encuentran en la 
misma zona, los ambientes 
que podemos encontrar en 
cada una de ellas son muy 
diferentes.

Mientras que en las terra
zas del Otto Max y Niebla te
nemos a gente más madura y 
que busca una mayor tran
quilidad, en las dos terrazas 
centrales Sithon’s y Nabum- 
boo es la juventud quien las 
prefiere y donde podemos 
encontrar un mayor número 
de gente.

Aunque estas cuatro terra
zas, situadas en Recaredo, 
tienen gran asistencia de pú
blico y los fines de semana es 
donde podemos encontrar 
más marcha, hay otras don

predomlna en Recaredo.

de podemos ir si queremos 
más tranquilidad.

Estas son la terraza de La 
Cava, que al estar separada 
de las demás es más solitaria, 
y la terraza de Monterrey, 
donde en las noches de mu
cho calor es en el único sitio 
donde tendremos un poco de 
brisa.

Los precios en las terrazas 
son todos los mismos. Los 
cubatas de importación, a 
600 pesetas, mientras que los 
nacionales son a quinientas. 
Las cervezas y refrescos, a 
300 pesetas.

A unque  estas son las 
terrazas que se abren sólo en 
verano, podemos ampliar 
nuestro «itinerario nocturno» 
yendo a la Venta del Alma, 
uno de los locales más agra

dables. Tiene la estructura de 
la típica casa toledana, con 
un patio interior. Si lo que 
queremos es intentar durar 
hasta primeras horas de la 
mañana de una forma ani
mada, podemos ir a tomar la 
últim a a la disco-piscina 
Gris, que este verano ha es
trenado nueva dirección, en 
donde tomándonos la copa 
podemos aprovechar para 
«echarnos un bailecito», si to
davía nos quedan fuerzas.

Aunque el verano ha llega
do con más retraso de lo ha
bitual y durante los fines de 
semana todavía podemos pa
sar un poco de fresquito pol
las noches, la terrazas ya es
tán dispuestas a convertirse 
en las protagonistas del ve
rano.

Las terrazas, como el ve
rano, nos hacen trastocar 
nuestras costum bres, p a 
sando de los locales cerra
dos, a los que vamos en in
vierno, a los espacios abier
tos. El verano hace a la gen
te sentirse mejor, quiere lu
cir su palmito y las terrazas 
son el mejor lugar para de
jarse ver.

Lo único que debemos 
pensar es que si hay gente 
que quiere pasárselo bien, 
también hay gente que quie
re dormir y, por tanto, se 
debe intentar llegar a un 
acuerdo para que no surjan 
los mismos problemas exis
tentes en el casco antiguo de 
la ciudad. •

•  CEL1NE DE LA ROSA

La gente joven acude a las terrazas.

LA «MOVIDA» TALAVERANA
En Talavera la movida decae. La crisis económica y la espantada del personal noc

támbulo que se desplaza hacia otros lares, dícese Madrid, están convirtiendo a la ciudad 
en «un poblado del oeste», como afirmaba a BISAGRA cierto joven que no se separaba 
de su querida cerveza. «A mí me han llegado a pedir una coca-cola con dieciséis pajitos», 
aseguraba Jorge, regente de Vatikano, local que, por cierto, ha tenido problemas con el 
Ayuntamiento, organismo que les denegó la licencia de apertura de una terraza. Y es que 
la corporación talaverana se ha puesto en plan ciertamente severo con los locales noctur
nos. Las protestas de los vecinos del barrio de El Parque, a los que se les han unido los 
de la Solana, han sensibilizado especialmente a los políticos no sólo de Talavera, sino de 
toda la provincia. «Es posible aunar las dos posturas, la de los que quieren divertirse y la 
de los que quieren descansar.» Son palabras de Patro, de la terraza La Noche. Para este 
empresario hay propietarios de locales que no respetan la normativa, pero tampoco se le 
escapa que hay vecinos «tremendamente quisquillosos».

23
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #285, 11/7/1993.



Un grupo de quinceañeros recogió firmas contra una descoteca.

L as  terrazas 
deben cerrar a las 
3.30 de la 
madrugada los 
fines de semana.»

C uatro en 
Recaredo y  una en 
La Cava son las 
terrazas
concedidas por el 
ayuntamiento.»

LOS PROBLEMAS DE LA NOCHE  
Q UIN TA NA REÑ A

La movida nocturna de 
Quintanar significa, para al
gunos, música y diversión, 
pero para los vecinos que vi
ven cerca de los lugares de 
copas, se transforman en rui
dos, suciedad y fines de se
mana sin dormir.

Este año el Ayuntamien
to ha prohibido la instala
ción de los típicos quioscos 
que se situaban al final del 
paseo de Juan Carlos I, por 
las quejas procedentes de la 
Residencia de Ancianos y 
de los vecinos de la cercana 
barriada de Santa Gema. 
Sin embargo, las denuncias 
vecinales no se han hecho 
esperar. Un grupo de quin- 
tanareños recogió firmas 
contra una discoteca situa
da en la avenida de San Fer
nando, por donde los últi
mos fines de semana se ha 
pasado la policía para cer
ciorarse de que no perma
necía abierta después de las 
dos de la madrugada. Al pa
recer, el establecimiento 
cuenta con licencia de bar-

barbacoa, aunque, según co
mentan los actuales propie
tarios del mismo, en años an
teriores se permitía cerrar 
bastante más tarde. Por otro 
lado, éstos se quejan de que 
a ellos se les exija cumplir el 
horario a rajatabla, mientras 
que con el resto de estable
cimientos nocturnos se «le
vanta la mano». Sin embar
go, Miguel Angel Muñoz, 
concejal del Ayuntamiento 
de Quintanar, asegura que

«este verano se está cumplien
do escrupulosamente el hora
rio de cierre», que, durante 
los fines de semana, se pro
longa hasta las dos para las 
terrazas y hasta las tres en el 
caso de bares. Estas declara
ciones eran refutadas por al
gunos vecinos del paseo Juan 
Carlos I y del pasaje Angel y 
María, quienes se siguen 
quejando del ruido, la sucie
dad e imcumplimiento de 
horarios.
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Nuevo Jeep 
Cherokee 2.5

Con el nuevo Jeep Cherokee 
2.5, llega el todo terreno que 
estaba esperando. Ahora con 
un motor que es la máxima 
expresión de lo que significan 
rendimiento y economía. Con

caja de cambios manual de cin
co velocidades, y sistema de 
tracción Command-Trac® que 
permite cambiar de tracción 
trasera a tracción total sin de
tener el vehículo, para adaptarse 
a cualquier terreno y necesidad.

Y, por supuesto, como to
dos los demás Jeep Cherokee 
INCLUYENDO DE SERIE aire 
acondicionado, volante regulable 
en altura, elevalunas eléctricos 
delanteros y traseros, cierre 
centralizado, portaequipajes...

Ahora está más cerca que 
nunca del Jeep Cherokee que 
siempre quiso tener. Y a un 
precio que no podía imaginar.

La Leyenda Americana

MODELO N"
CILINDROS POTENCIA

CHEROKEE 4.0 6 185 CV

CHEROKEE 2.5 4 122 CV

CHEROKEE 2.1 
TURBO DIESEL 4 88 CV

MVA, im p u esto  d e  m atricu lac ió n  y tra n sp o rte  inclu idos.

VEALO EN SU CONCESIONARIO OFICIAL CHRYSLER-JEEP

ATOR MOTOR, S.A.
C /  Jarama, 41. Pol. Ind. TOLEDO. Telfs.:23 28 02 - 23 28 12.

En los Concesionarios Oficiales Chrysler-Jeep encontrará los modelos  adecuados a las normativas del mercado nacional con asistencia técnica especializada y con 
la garantía única Chrysler-Jeep para España.
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O  El Servicio 
Regional de 
Empresas 
gana adeptos

Si la semana pasada los 
responsables regionales de 
UGT se mostraban a favor 
de una atención especial a las 
empresas en crisis «como 
consecuencia de la propia 
crisis y no por mala gestión», 
esta semana CC 0 0  ha 
apostado por la creación del 
Servicio Regional de 
Empresas, un órgano que 
vendría a atender a empresas 
con dificultades. La creación 
de este órgano y su 
funcionamiento justificarían, 
para CC 0 0 ,  la firma del 
pacto industrial, cuya mesa 
de seguimiento celebró esta 
semana una reunión. 
Asimismo, este sindicato 
apostaba una vez más por la 
creación del Consejo 
Económico y Social, un 
consejo del que se viene 
hablando desde hace años, 
pero que todavía no ha visto 
la luz.

ECONOMIA
Aunque en un principio estaba 
previsto que las elecciones en la 
organización agraria ASAJA se 
celebrasen en el mes de 
septiembre, la oposición de tres 
provincias, Valencia, Córdoba y 
Guadalajara, ha provocado que el 
actual presidente nacional, el 
ciudadrealeño Pedro Barato, 
decidiese adelantar la convocatoria 
electoral a! próximo día 20 de este 
mes. De momento, Barato muestra 
la más absoluta seguridad de salir 
reelegido, ya que cuenta con el 
apoyo, hasta ahora, de 26 
provincias y no se espera que se 
presente una lista alternativa a la 
suya. Barato ya ha anunciado que 
de salir elegido habrá cambios en
el comité ejecutivo.

O  Los 
estanqueros 
protestan

Los estanqueros de la 
provincia de Toledo han 
solicitado una reunión con 
el gobernador civil, Daniel 
Romero, para exponerle 
su malestar por la venta 
de tabaco ilegal en la 
provincia y por las escasas 
actuaciones policiales para 
impedirlo. El malestar 
procede del importante 
descenso de las ventas de 
tabaco en los estancos y 
en la facilidad con que 
penetra y llega al 
consumidor. Los 
estanqueros pretenden 
pedir al gobernador civil 
que se tomen medidas 
legales para erradicar la 
venta de este tabaco de 
contrabando.

O  Vendidas el 50 por 100 de las 
gasolineras a multinacionales

Entre el 50 y el 60 por 100 de los empresarios de gasolineras 
de la provincia de Toledo vendieron sus estaciones a 
multinacionales petroleras, según el secretario de la 
Asociación Provincial de Estaciones de Servicio, Manuel del 
Prado, quedando ellos como meros arrendatarios. Esta venta 
se produjo como consecuencia de la importante inversión que 
requería el cambio de imagen y la modernización de las 
instalaciones. Por otra parte, el número de empresarios que 
acometerán por fin el traslado de las antiguas carreteras a las 
autovías va a ser inferior a lo esperado, debido a la lentitud 
del MOPT para ofrecer soluciones y a los momentos 
económicos bajos que sufre la economía.

O  Aproximación de posturas 
en alimentación

Sindicatos y patronal están acercando sus posturas para la 
firma del convenio colectivo de alimentación. Los primeros 
piden un 6 por 100 y los empresarios ofrecen el 4. Sin 
embargo, el acuerdo se espera en breve. Donde no hay 
aproximación de posturas es en el convenio del comercio. Los 
sindicatos han recibido la propuesta de la patronal «en la que 
se recogen los postulados de la CEOE por los que ha luchado 
durante años», según Adolfo Rodríguez. No se incluyen, sin 
embargo, puntos concretos para la negociación. Los dos 
sindicatos mayoritarios esperarán hasta esta semana para 
pronunciarse sobre los ofrecimientos de los empresarios, y de 
momento está descartada otra huelga en el sector.
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I  j -a posible puesta en marcha de una importante fábrica de puertas, financiada por dos empresas americanas, en La 
Coruña ha puesto en guardia al sector maderero de la región y más concretamente a Villacañas, localidad 
que fabrica el 50 por 100 de la producción nacional. La Asociación de Fabricantes de Puertas ha entrado 

en contacto con la Junta de Castilla y León, comunidad con importantes empresas en el sector, para hacer un frente
común contra la instalación de la firma gallega.

PARA PRESIONAR CONTRA LA FABRICA GALLEGA

Las puertas de Villacañas piden 
ayuda a Castilla y LeónLa A so c iac ió n  

Nacional de Fa
b r i c a n te s  de 
Puertas está mo
viendo todos los 
re so rte s  para  
concienciar a los 
organismos ofi
ciales de la inconveniencia de 

apoyar el proyecto presentado 
por dos empresas americanas, 
Walled Lake Door, Co., y 
Bradbury Co. Inc., junto a un 
empresario español, Antonio 
Pintor, para ubicar una facto
ría de puertas en el polígono 
industrial de Teixeiro, en La 
Coruña. Este proyecto con
tem pla una inversión de
20.000 millones de pesetas, de 
los cuales 9.000 se pretende 
que sean aportados por el Es
tado, con una creación de 712 
puestos de trabajo —un tercio 
de los 2.500 que aglutina la 
madera en Villacañas— y una 
producción que supondría la 
mitad de la nacional. «Una in
versión muy fuerte en capital, 
pero no así en creación de em
pleo, ya que, a la larga, lo que 
haría sería destruirlo», comen
ta Gerardo Urchaga, presi
dente de la Asociación Nacio
nal de Fabricantes de Puertas.

Aparte de las conversacio
nes que los empresarios de la 
madera están manteniendo 
con el Gobierno castellano- 
manchego, la Asociación está 
negociando con la Junta de 
Castilla y León, comunidad 
que también se vería afectada 
por la instalación de la empre
sa gallega. Las poblaciones

La Asociación Nacional de Fabricantes de Puertas, tres de cuyos miembros aparecen en 
la foto, está informando al Gobierno de Castilla y  León, comunidad que cuenta con 

importantes fábricas de puertas, sobre el peligro de la instalación de la fábrica gallega.

más perjudicadas en esta re
gión serían Valladolid y Soria, 
especialmente el municipio de 
San Leonardo del Valle, don
de se encuentra la empresa 
Norma, una importante firma 
del sector.

® t ®  AUTOMATIZACION

Para el responsable de la 
Asociación de Fabricantes de 
Puertas, el quintanareño Ge
rardo Urchaga, la inversión 
que realizarán las firmas ame
ricanas no será tanto en tec
nología como en «automatiza
ción, formando una cadena de

Vi
S e  pretende que el 
Estado invierta 9.000 
millones

robotización». Urchaga volvió 
a reiterar que la asociación 
que él preside «no cuestiona 
la libertad de empresa, pero sí 
nos oponemos a que se sub
vencione con dinero público 
un proyecto que destruirá em
pleo.»

Los empresarios de la ma
dera se están preparando para 
competir con proyectos como 
la construcción de un Labora
torio de Control de Calidad, 
así como un Centro de Inves
tigación Tecnológica, pero 
para Urchaga el apoyo públi
co a la empresa gallega favo
recería la competencia desleal. 
«El producto que nosotros fa
bricamos no da para una inver
sión en tecnología tan fuerte 
como la que van a realizar las 
empresas americanas, pero es 
que esta inversión sólo será po
sible si cuentan con una finan
ciación pública tan importante 
como la que prevén.»

De momento, la situación 
parece un poco confusa y los 
empresarios de Villacañas es
tán a la espera del pronuncia
miento del Gobierno regional 
al respecto, aunque el conse
jero de Industria, Francisco 
Javier Méndez, no parecía 
muy contrario al proyecto ga
llego, y de la reunión que man
tendrán el próximo día 14 los 
miembros de la Asociación de 
Fabricantes de Puertas para 
saber las medidas que ésta to
mará en un futuro. •

•  CARMEN VALIENTE 
FOTO: BARRI
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L a  empresa Sabiniano 
Santos, S. A., sujeta a 

una suspensión de pagos 
desde hace cinco meses, 

pretende «salir del pozo» 
m ediante el 

relanzamiento de 
Vinimasa, la única 

empresa de la familia 
que todavía mantiene la 

actividad. Para ello 
necesita entre 200 y 400 
millones, dinero que no 

parece fácil conseguir.

En la imagen de archivo aparece Isidoro Rodríguez, de la Caja Rural, junto a otras personas implicadas en la suspensión de pagos de
Sabiniano Santos, S. A.

BUSCA UN CREDITO DE ENTRE 200 Y 400 MILLONES

Sabiniano pretende salvar la 
empresa con Vinimasa

/  ierras de 
Castilla, S. A , ha 
suspendido pagos, 
con lo que las 
letras de esta 
bodega se han 
quedado sin valor.

La preocupación 
de los coopera
tivistas sobre el 
futuro de Sabi
niano Santos, 
S. A, fue puesta 
de m anifiesto 
durante la pasa
da asamblea general de la 

Caja Rural. Un delegado 
preguntó sobre el tema y el 
presidente de la entidad, An
drés Gómez Mora, respon
dió con buenas palabras, 
pero sin llegar a ser muy ex
plícito amparándose en el se
creto sumarial.

Sí informó que pocos días 
atrás había mantenido una 
entrevista con Sabiniano 
Santos padre, al que definió 
de hombre «honrado y justo», 
y había recibido su palabra 
de que «va a cobrar todo el 
m undo», aunque Gómez 
Mora dejaba claro que «no 
conviene desvelar secretos» y 
no daba más explicaciones 
sobre el tema.

A lo largo de la entrevista 
que mantuvieron el fundador 
de Sabiniano Santos y el 
presidente de la Rural, el pri
mero solicitó ayuda econó
mica para poner en marcha 
sus proyectos de relanza
miento de la empresa Vini
masa, la única del grupo que 
mantiene la actividad. Este 
fue uno de los contactos más 
serios del bodeguero, aunque 
de entrada no es fácil que su 
empresa cuente con el espal
darazo de la entidad de cré
dito.

«Tal vez de la Caja Casti
lla-La Mancha consigan un 
crédito hipotecario», explica
ban fuentes de la Rural. Es
tas declaraciones se contra
dicen con las de Remigio 
Torres, según el cual, los 
contactos con la CCM para 
la negociación de un nuevo 
crédito han sido «práctica
mente nulos». Reconocía, en 
tono casi dramático, que «se 
está intentando trabajar con

cualquier entidad que quiera 
tendemos una mano».

Pero el propio Remigio 
Torres sabe que la cuestión 
no es fácil, «entre otras cosas, 
porque desde el Banco de Es
paña se ha hecho un llama
miento para que se tenga una 
prudencia excepcional con to
dos los créditos, pero especial
mente los relacionados con 
los negocios del vino».

Según las fuentes consul
tadas por esta revista, la fa
milia de Sabiniano Santos 
necesitaría un mínimo de en
tre doscientos y cuatrocien
tos millones para el relanza
miento de Vinimasa. «Tene
mos necesidad de dinero, pero 
esto es relativo, ya que lo im
portante es generar transac
ciones, es decir, ver el mon
tante global», según el geren
te de la empresa.

Tras la suspensión de pa
gos, la actividad de Sabinia
no Santos, S. A., es nula, 
«pero Vinimasa es diferente,
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®X§X§ DIFERENTES
CONTABILIDADES

Tras los cinco meses de 
suspensión y el examen de las 
cuentas por parte de los inter
ventores, una de las primeras 
conclusiones extraídas han 
sido las diferencias existentes 
en las contabilidades de Sabi- 
niano Santos, S. A., y sus di
ferentes acreedores y provee
dores. Por ejemplo, con la 
Caja Rural no se han conci
liado saldos: «La intervención 
no está de acuerdo con algu
nas valoraciones», indicaba 
Isidoro Rodríguez, director 
general de Caja Rural. La 
deuda de Sabiniano hacia 
esta entidad asciende a más 
de cien millones de pesetas.

Para cuadrar las cuentas se 
hace necesario esperar el ven
cimiento de algunas letras, 
aunque también aquí las co
sas empiezan a complicarse. 
Por ejemplo, Sabiniano ha 
utilizado letras giradas contra 
T ierras de Castilla, S. A., 
como forma de pago a algu
nos acreedores. Estas letras, 
que vencen a lo largo de este 
mes de julio, se han encontra
do con el impedimento de 
que esta bodega, ubicada en 
Socuéllamos, ha suspendido 
pagos recientemente, por lo 
que se desconoce si esta deu
da se cargará a Sabiniano o a 
Tierras de Castilla.

Según fuentes relacionadas 
con la intervención de la sus
pensión de pagos, otros clien
tes de la bodega, como Cue
va del Granero, Heras, Flesur 
o Luis Mejía, no están hacien
do frente al pago de las letras, 
«porque en río revuelto, todo el 
mundo procura sacar algo», 
explicaban. Las mismas fuen
tes indicaban que en un par 
de meses podrían clarificarse 
las cuentas.

De hecho, desde todos los

ya que una puede tirar del 
cairo y la otra acompañarla, 
aunque desgraciadamente 
para trabajar hay que contar 
con financiación y hay una 
desconfianza grande», explica 
Torres. El respaldo financie
ro parece difícil, aun con el 
ofrecimiento de Sabiniano 
de fincas y otros bienes fami
liares sin cargas como aval de 
los créditos.

La bodega de Sabiniano continúa sin ningún tipo de actividad.

Otras fuentes consultadas 
por BISAGRA eran pragmá
ticas y apuntaban la necesi
dad de llegar a «un convenio 
medio asumióle por todos y 
que acuerde la liquidación de 
los activos». Estas fuentes da
ban un plazo de dos o tres 
años para la liquidación de 
esos activos. «No se puede 
hacer rápidamente porque de 
esa forma se podrían cometer 
errores importantes y de lo 
que se trata es de que nadie 
salga perjudicado.»

® X § ®  MONTANTE GLOBAL

Sabiniano Santos, hijo, a ia izquierda, junto a Remigio Torres, gerente de la bodega.

frentes se intenta llegar a un 
convenio para clarificar las 
deudas con unos y con otros. 
Isidoro Rodríguez se mostra
ba de acuerdo con esta medi
da. De hecho, por parte de 
Caja Rural se está mantenien
do una actitud prudente. 
Aunque en un principio des
de aquí se barajó la posibili
dad de recurrir el nombra
miento de Alcoholera de la 
Puebla, S. A., como interven
tor de la suspensión de pagos, 
al final este recurso no se in
terpuso y las conversaciones 
entre las dos partes parece 
que van por buen camino.

Algunos apuntan 
que se debería 
liquidar el activo de 
Sabiniano Santos en 
varios años.

El montante global de la 
suspensión de pagos de Sabi
niano Santos asciende, según 
los datos de la bodega, a 1.627 
millones de pesetas, aunque, 
como anteriormente se apun
taba, estas cifras no se corres
ponden con las contabilidades 
de las distintas empresas 
acreedoras. La mayor parte 
de las deudas corresponde a 
las cooperativas, pero tam
bién a empresas y bancos. Al
gunas, como la Alcoholera de 
la Puebla, a la que se le adeu
dan más de veinticuatro mi
llones de pesetas, cobrará este 
dinero gracias a la póliza de 
seguros que tienen suscrita. El 
problema mayor es para los 
cooperativistas y agricultores 
que tenían en el vino su me
dio de vida. •

•  BEATRIZ JIMENEZ

29
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #285, 11/7/1993.



L a  crisis económica 
tan sólo ha agudizado los 
problemas ya latentes 
dentro del sector 
cerámico. El subempleo 
y los altos costes sociales, 
entre otros factores, 
están minando la 
subsistencia de este tipo 
de artesanía. Con 
respecto a mayo, junio y 
julio del año anterior, las 
ventas han bajado en 
torno al 40 por 100. Es 
necesario apostar por la 
calidad.

La mano de obra supone un 80 por 100 del coste de producción.

Marruecos, 
Portugal y  
Extremo Oriente 
son los principales 
competidores de 
nuestro país.

LAS VENTAS HAN BAJADO UN 40 POR 100

Cerámica de Talavera: la 
imaginación, única 

salida a la crisisEl próximo 19 de 
julio, día de las 
santas Justa y 
Rufina, los ce
ramistas cele
brarán su ono
mástica. Pero 
bien es cierto 
que el gremio no está como 

para muchas celebraciones. La 
acuciante crisis económica y 
los problemas específicos de 
este tipo de artesanía han co
locado al sector en un pozo del 
que no va a ser nada fácil sa
lir. Un arte tan emblemático 
en Talavera pasa por uno de 
los peores momentos de los úl
timos años.

«La situación está tan mal 
que casi es preferible no decir 
nada.» Mariano Eugercios 
hijo, director de una de las fá

bricas más importantes de la 
ciudad, La Talabricense, se 
muestra realmente pesimista 
por la coyuntura que atraviesa 
su negocio. Las ventas con res
pecto a los meses de junio y ju
lio del año anterior han des
cendido, según algunos em
presarios, hasta casi un 40 por 
100. Así lo reconocía el propio 
vicepresidente de la Asocia
ción de Ceramistas de Fepem- 
ta, Nicolás Vara, quien afirma
ba que en este periodo del 
año, que coincide con el inicio 
de la afluencia de turistas, las 
ventas deberían haber experi
mentado un considerable au
mento con respecto a los me
ses anteriores, hecho que no se 
ha producido.

Para Bernardo Corrochano,
copropietario de Artesanía

Talaveran?, la fábrica con ma
yor número de empleados y 
volumen de facturación de 
toda Talavera, la crisis del sec
tor camina «al compás de la 
crisis económica; hay que tener 
en cuenta que la cerámica es un 
producto de lujo, por lo que en 
momentos de recesión es de lo 
primero de lo que se prescinde». 
Este empresario es tajante a la 
hora de evaluar el mal mo
mento por el que atraviesa el 
sector. «Es la peor crisis de los 
últimos veinte años.» El asunto 
de la crisis, como todo, se 
aborda siempre desde ópticas 
diferentes. Las cooperativas y 
pequeños talleres, siempre 
más flexibles a los periodos de 
crisis económica, perciben en 
menor medida los bandazos 
económicos. De esta manera
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Para Luis González Santamaría, la calidad e imaginación es la única salida a la crisis.

achuchamos más que las gran
des empresas». La Purísima en
camina sus productos princi
palmente al mercado español, 
con lo que la competencia de 
otros países, como Portugal, 
Marruecos o Taiwan, no les 
afecta en demasía.

®x§xS MANO DE OBRA

Uno de los principales pro
blemas del sector cerámico se 
basa en la mano de obra. La 
incidencia de este factor de 
producción sobre el coste del 
producto se cifra, según fuen
tes empresariales, en torno al 
80 por 100. El aspecto laboral 
ha sido el causante, precisa
mente, del principal conflicto

lo ve Luis González Santama
ría, presidente de la Asocia
ción de Ceramistas Artísticos 
de Talavera: «Los que sienten 
menos la crisis son aquellos que 
basan su producción más en la 
calidad que en los precios.» A 
González Santamaría no le 
gusta para nada hablar de una 
crisis específica de la cerámi
ca, sino de unas «carencias es
pecíficas», y añade que en to
dos los sectores económicos se 
producen situaciones cíclicas. 
«Bajo mi punto de vista, la cri
sis de principios de los setenta 
fue mucho peor.»

Manuel de los Reyes, secre
tario de la Cooperativa La Pu
rísima, entidad que lleva más 
de un siglo dedicándose a este 
arte, no ve tampoco las cosas 
muy claras. «Las ventas han 
bajado mucho, en tomo a un 
30 o un 50 por 100.» No obs
tante, De los Reyes opina que 
«de todas formas, las coopera
tivas siempre contamos con 
una ventaja, y es que podemos

«Más imaginación»
«No existen varitas mágicas.» Luis González Santa

maría es tajante y rotundo. Las soluciones para el sec
tor cerámico no se encuentran en las copas de los ár
boles. Para este artesano de rancia tradición, que basa 
la cuestión en la calidad, las soluciones han de encon
trarse dentro del propio gremio. Renovarse o morir, es 
la consigna. «Hay que echarle imaginación al asunto, 
cambiar el producto», afirma Santamaría, para quien 
una buena idea sería la de incluir dentro de las nor
mas urbanísticas un apartado destinado a la cerámica 
y conseguir que «Talavera se convierta en una especie 
de museo al aire libre.» Para los sindicatos la solución 
pasa por una remuneración justa para los trabajadores 
y la lucha contra la economía sumergida. Los empre
sarios, por su parte, prefieren arremeter contra la Ad
ministración. «Esta es una actividad puramente artesa- 
nal, la Administración tiene que favorecer a los produc
tores, para que sus productos no sean tan caros; la ce
rámica se lleva mucha mano de obra y necesitamos con
traprestaciones», explica Bernardo Corrochano. La 
apertura del museo Ruiz de Luna, a juicio de todos los 
interlocutores, es vital. «Todo lo que sima para que se 
hable de la cerámica, bienvenido sea.»

surgido este año. Las negocia
ciones entre la patronal y los 
sindicatos se han roto y todo 
indica que se va a ir al conflic
to laboral.

La subida salarial propuesta 
por los sindicatos, un 2 por 
100 por encima del 1PC pre
visto para este año, no ha sido 
aceptada por los empresarios, 
que se escudan en la bajada en 
el volumen de ventas, y por 
tanto de beneficios, para aten
der las reivindicaciones de los 
trabajadores. «Aunque moral
mente uno esté de acuerdo 
con lo que piden, no se les 
puede dar, la situación del 
mercado lo impide», sentencia 
Bernardo Corrochano. Por su 
parte, José Corbera, miembro 
de CC. OO. y asesor de los 
trabajadores en la mesa de ne
gociación del convenio, argu
menta que la crisis «no se pue
de cargar siempre en las espal
das de los trabajadores». Para 
Corbera, resulta chocante que 
el salario medio de un peón 
artesano sea de 2.189 pesetas 
diarias y que el convenio de la 
cerámica sea inferior al de tex
til, otro sector económico en 
el que las condiciones labora
les dejan mucho que desear. 
Actualmente, en Talavera ciu
dad, unas 300 personas viven 
de este oficio. «Y hay que tener 
en cuenta que Artesanía Tala- 
verana despidió, hace unos me
ses, a buena pane de su planti
lla», añade Corbera.

Él subempleo y la compe
tencia desleal entre talleres y 
fábricas es otra de las lacras de 
este sector. «Hay muchas em
presas ilegales, los empresarios 
lo saben, pero muchos parecen 
más interesados en tapar e in
cluso mantener esta situación», 
explica Corbera. Que muchos 
patronos prefieren encargar 
una parte de la producción a 
talleres e incluso particulares 
que no cotizan a la Seguridad 
Social es una realidad mani
fiesta. De esta forma se abara
tan los costes, pero va en de
trimento del nivel de vida de 
los trabajadores debidamente 
legalizados. Por otra parte, las 
empresas que sí se ciñen a la 
legalidad vigente ven cómo sus 
productos se encarecen y no 
son competitivos. •

•  JESUS RUBIO 
FOTOS: A. HERENCIAS
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D e  los catorce mil 
agricultores que había en 

la provincia de Toledo 
hace cinco años, en la 

actualidad quedan entre 
ocho y nueve mil, la gran 

mayoría con edades que 
superan los cincuenta 

años. El proceso de 
abandono va en aumento 

y en las organizaciones 
agrarias se preguntan 
quién va a trabajar la 
tierra cuando éstos se 
jubilen. El futuro del 

campo no es nada cierto.

UNO DE CADA TRES AGRICULTORES SE RETIRO DESDE 1987

La cosecha de 
golpe a la

E l  precio de la 
tierra ha bajado un 
30 por 100 en los 
últimos cinco
anos.

F alta poco tiem
po para la con
c lu sió n  de la 
campaña de ce
reales, y ya a es
tas alturas del 
mes de julio se 
ha hecho una 

estimación de cuál va a ser 
su resultado: en términos 
globales, el 60 por 100 de la 
media conseguida en los diez 
últimos años. Un año más, 
los resultados no son buenos, 
aunque esta campaña no ha 
sido tan nefasta como la an
terior.

Y un año más, la gente 
del campo reniega de él. Por 
lo general se da un senti
m iento contradictorio de 
amor y odio, y todos apun
tan que la relación esfuerzo- 
rendimiento está muy des
compensada. José Miguel

este año, nuevo 
agricultura

Marín Ocaña comparte este 
sentimiento pero constituye 
una excepción en cuanto a 
su edad. Tiene 33 años y 
vive en Tembleque exclusi
vamente de la agricultura. 
Junto con su hermano culti
vó este año unas 150 hectá
reas —todas a rren d ad as- 
de trigo y cebada, aparte de 
algunos productos hortofru- 
tícolas.

Se lamenta de su condi
ción de agricultor, no porque 
no le guste, sino por la ingra
titud del campo. «De todos 
mis amigos, sólo otro y yo nos 
hemos dedicado a la agricul
tura y a primera vista se ve 
que somos a los que peor nos 
va. Uno tiene un restaurante, 
otro un camión y otros se han 
ido a Madrid, y nosotros dos 
somos los que peor lo lleva
mos», explica. En vista de lo

difícil que se le están ponien
do las cosas, «he decidido 
abandonar la agricultura en 
cuanto me dejen de perseguir 
los de los bancos, es decir, en 
cuanto pague las múltiples 
deudas que tengo».

El abandono de la agricul
tura es un fenómeno que va 
en progresión en los últimos 
años. Si hace cinco años ha
bía en la provincia de Tole
do catorce mil agricultores 
con dedicación exclusiva, 
este año sólo llegan a ocho o 
nueve mil, según las estima
ciones de ASAJA. De los 
que han abandonado, la ma
yor parte eran agricultores y 
ganaderos con más de cin
cuenta y cinco años, y los que 
quedan tienen una edad 
próxima a los cincuenta. Este 
hecho hace preguntarse a 
Eugenio Villalba, de ASA-
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JA, qué ocurrirá dentro de 
pocos años cuando la mayor 
parte de los que todavía que
dan lleguen a la edad de ju
bilación, o simplemente a los 
cincuenta y cinco y decidan 
acogerse a la jubilación an
ticipada.

Por ejemplo, solamente en 
la comarca de Talavera de la 
Reina, en los últimos años 
han abandonado 1.120 gana
deros de vacuno de leche, y 
quedan unos 1.500. «Por lo 
general se acogen a las ayu
das por abandono, porque 
esto no es rentable. Se dan 
cuenta que el chico trabajan
do con los albañiles y la chi
ca cosiendo ganan más que 
ellos, así que lo dejan», expli
ca Eugenio Villalba. Cultivos como el tomate, ha quedado reducido a la tercera parte.

m ®  CEBOLLAS

Y es que el campo es fran- 
c a m e n te  d u ro . G abriel 
Aguado es un agricultor con
vencido de la zona de La 
Mancha, pero al que la tierra 
le ha jugado muy malas pa
sadas. El año pasado tuvo 
que tirar a la basura más de 
un millón de kilos de cebolla 
porque los precios estaban 
por los suelos. Este año no 
ha podido sembrar porque 
no ha encontrado los seis o 
siete millones que necesita
ba. Tenía semillero, equipo 
de riego y casi todo, pero le 
faltaba el dinero para las 
peonadas.

Aguado se dirigió incluso 
a la Junta de Comunidades 
en busca de ayuda económi
ca, pero no ha encontrado 
respuesta y todas sus pose
siones están embargadas des
de hace años. «El agricultor 
no se sale del campo por sa
lir, sino porque éste va de mal 
en peor», explica Aguado. 
Para este agricultor, los pro
ductos hortofrutícolas, que 
son los que generan más tra
bajo y, por tanto, más peona
das, son los que están ten
diendo a desaparecer. «Sólo 
están quedando las grandes 
superficies, aquellas en las 
que metes la cosechadora y te 
lo dan todo hecho, es decir, 
que el campo está dejando de 
generar empleo.» .

Gabriel Aguado ha vivido 
una de las paradojas del

campo. «Cuando un produc
to vale dinero, al año siguien
te se lanza todo el mundo. El 
año pasado sembraron cebo
llas hasta los médicos. A l f i 
nal se inunda el mercado y 
pasa lo que pasó, que las ce
bollas acabaron en la basu
ra.» Considera que esto es 
una injusticia para los agri
cultores que viven exclusiva
mente de la agricultura y 
que de alguna forma esto 
tendría que estar controla
do. Aguado asegura que 
ahora está viviendo de los 
ingresos que proporcionaba

E l  80 por 100 de 
los expedientes de 
primas
compensatorias 
están teniendo 
problemas por no 
coincidir con los 
seguros.

su hija, que ha trabajado 
hasta junio como profesora 
de apoyo.

<§X§<§ ENDEUDAMIENTO

O tro de los problemas 
que sufre el campo es su alto 
endeudamiento. A nivel na
cional, la cifra alcanza la 
suma de dos billones de pe
setas, aunque esta cantidad 
no se ha extrapolado a la 
provincia de Toledo. Si a 
ello se une una bajada de los 
precios de los productos del 
campo y del valor de la 
tierra, fácilmente se descu
bre que el panorama no es 
muy alagüeño.

Desde algunos sectores se 
ha apuntado la incorrección 
de algunas inversiones. Se 
da el caso de compras de 
tractores de varios millones 
de pesetas para explotacio
nes de pequeñas o medianas 
dim ensiones, por lo que 
nunca van a ser rentables. 
Frente a este hecho, se da el 
caso contrario, de explota
ciones que utilizan maqui
naria de hace veinte o trein
ta años. «Hay cosechadoras 
con cuarenta años que se es
tán arreglando con otras vie
jas y así hasta que el agricul
tor se retire», dice José Mi
guel Marín, quien asegura 
que lo de tanto dinero para 
el campo es una trampa. «Si 
una cooperativa de confec
ción solicita una ayuda, el di-
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La última campaña de cebollas fue tan intensa que millones de kilos acabaron en la 
basura.

ñero sale de los presupuestos 
de la consejería de Agricultu
ra. es decir, que esos presu
puestos son como un cajón 
de sastre de donde sale dine
ro, no sólo para el campo, 
sino para otros muchos si
tios.»

Este joven agricultor ase
gura que su sueldo anual 
gira en torno al millón y me
dio de pesetas, y que su jor
nada laboral tiene una dura
ción media de diez horas 
diarias. «De vacaciones, ni 
hablar. Cuando me casé, es
tuve cinco o seis días de luna 
de miel, y desde entonces no 
he vuelto a salir.» Este hom
bre se lamenta de que el 
precio de los cereales esté 
ahora más bajo que cuando 
su padre explotaba la tierra. 
Es más, José Miguel Marín 
es uno de los miles de agri
cultores que no viven exclu
sivamente del campo y ne
cesita completar sus ingre
sos con la explotación de un 
taxi.

El precio de la tierra ha 
experimentado un descenso 
del 30 por 100, según fuen
tes de la Caja Rural de To
ledo. «Hace cinco años ha
bía cola a la puerta de uno 
que quería vender sus tierras, 
pero hoy, solamente en el tér
mino municipal de Temble
que hay mil hectáreas en ven
ta», según Martín.

®x§>® COSECHA

A todos estos problemas 
se une el de la sequía. Este 
año, la cosecha de cereales se 
calcula que será un 60 por 
100 respecto a la media de 
los diez últimos años. Algu
nas comarcas, como la de La 
Sagra, se han visto especial
mente afectadas, en tanto 
que en otras, la cosecha se ha 
aproximado a la media. «Las 
lluvias han sido muy capri
chosas, y dentro de una mis
ma comarca, en algunas zo
nas la cosecha está mejor que 
en otras», según José Luis 
Herrera, delegado de Agri
cultura.

Por lo general, las cose
chas tardías son las que han 
salido mejor paradas, y se 
han dado casos en los que la 
realidad ha superado a las 
apariencias. Las estimacio-
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nes de la delegación de Agri
cultura son que este año se 
recojan 300 millones de kilos 
de cebada, 65 de trigo, 55 
millones de avena y cinco 
millones de kilos de centeno.

Las primas compensato
rias de estos cultivos son es
peradas por los agricultores, 
pero se están encontrando 
con la dificul
tad de que no 
coinciden las 
s u p e r f ic ie s  
sujetas a se
g u ro s in te 
grales con las 
de las primas 
com pensato
rias. Esta des- 
c o m p e n s a -  
ción ha he
cho que las 
subvenciones queden con un 
condicionante, lo que ha 
sembrado la alarma entre los 
agricultores. Estas medidas 
de la Administración se rea
lizan con la intención de con
trolar el fraude, ya que, de
pendiendo de los cultivos, las 
prim as varían ostensible

mente. «Cuando se dan casos 
de fraude flagrante, lo normal 
es que se castigue, pero eso no 
es lo normal», explicaba un 
técnico de ASAJA. Final
mente, parece que se creará 
una mesa de seguimiento 
para intentar resolver el pro
blema.

Precisamente los malos re
sultados de la 
cosecha y una 
campaña in
t e n s a  p o r  
parte de las 
organizacio
nes agrarias 
llevó a que en 
un año pasa
ran de estar 
a s e g u ra d a s
60.000 hectá- 
r e a s  a 

140.000, «pero esto de las pri
mas va a ser un golpe duro 
para los seguros». En térmi
nos globales se calcula que el 
80 por 100 de los expedien
tes de prima se están encon
trando con este problema.

•  BEATRIZ JIMENEZ

L a  media de edad 
de los agricultores 
activos supera los 
cincuenta años.

E n  zonas como 
La Sagra, la 
cosecha ha 
quedado muy 
afectada por la 
sequía del inicio 
de la primavera.

E l  endeudamiento 
del campo es muy 
alto y  a veces las 
inversiones no han 
sido correctas.
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C H R Y S L E R  E S T R E N A  
C O N C E S IO N A R IO  EN T O L E D O

El jueves fue inaugurado 
Ator Motor, el 
establecimiento que se 
configura como concesionario 
oficial de Chrysler y Jeep 
para la provincia de Toledo. 
El concesionario, ubicado en 
la calle Jarama del Polígono 
Industrial de Toledo, cuenta 
con una exposición de 
trescientos metros cuadrados, 
además de servicio técnico y 
recambios. Ator Motor es 
propiedad de Jesús Méndez y 
Pablo López, dos hombres 
con un amplio currículum en 
el mundo del automóvil.
Entre los proyectos a corto 
plazo está la apertura de 
establecimientos en Talavera 
y Torrijos.

A D O L F O  M U Ñ O Z , P R E S ID E N T E  
R E G IO N A L  DE LO S  
H O S T E L E R O S

El empresario toledano y 
presidente de la Asociación 
Provincial de Hostelería de 
Toledo, Adolfo Muñoz, fue 
elegido el martes presidente 
de la Federación regional del 
ramo. Los otros cargos de la 
comisión ejecutiva están 
ocupados por José Macías, 
presidente de la asociación 
de Ciudad Real; Francisco 
Plaza, de Albacete, y José 
Prados, de Guadalajara. A la 
asamblea general, celebrada 
en Toledo, sólo faltaron los 
representantes de Cuenca. La 
Federación Regional de 
Empresarios de Hostelería 
está considerada como el 
mejor interlocutor ante la 
administración regional.

M A C R U , S. A ., A M P L IO  S U S  
IN S TA LA C IO N E S

La empresa de material de 
construcción Macru, S. A., ha 
ampliado sus instalaciones de 
la carretera de Alcaudete 
para incluir su exposición con 
las últimas novedades de gres 
y azulejos, además de los 
sanitarios, entre los que están 
incluidos los últimos modelos 
de bañeras de hidromasaje.
La exposición queda 
completada con grifería y 
chimeneas.

C A L Z A D O S  S E R R A N O  C E R R O  S U S  P U E R TA S D E S P E D ID O S  LO S TR A B A JA D O R E S  DE M A N U F A C T U R A S  
D EL TA JO

La empresa Calzados 
Serrano, de Fuensalida, cerró 
sus puertas el pasado 30 de 
junio debido a la complicada 
situación económica que 
atravesaba. Este cierre ha 
supuesto el despido de los 
cuarenta trabajadores que 
permanecían en la fábrica, un 
número que con los años ha 
ido disminuyendo, ya que en

su mejor momento llegó a 
contar con cien empleados. 
Calzados Serrano tenía unos 
treinta años de vida y 
centraba toda 
su actividad en el mercado 
nacional, precisamente 
el que más está 
sufriendo las consecuencias 
de la crisis económica con un 
retroceso de la demanda.

Las treinta y tres trabajadoras 
de Manufacturas del Tajo 
han recibido esta semana su 
carta de despido, lo que 
supone el cierre definitivo de 
la empresa. Sin embargo, el 
despido ha sido recurrido por 
ser considerado 
improcedente. Según Julio 
López, de CC. 0 0 .,  «ésta no

es la forma de actuar, ya que 
se tenía que haber planteado 
un expediente de quiebra y ver 
si había posibilidades de 
viabilidad».
Esta empresa, propiedad de 
Roberto Reina, tiene una 
deuda de seis meses con la 
Seguridad Social, según 
CC. 0 0 .
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i j  M A S  DE 20 .0 0 0  C O C H E S  
ENTR A N  A  D IA R IO  EN EL 
C A S C O

Según los primeros datos de 
la encuesta que ha estado 
realizando en Toledo el 
Ministerio de Obras 
Públicas, un total de 20.000 
vehículos entran a diario en 
el casco histórico entre las 
siete de la mañana y las 
nueve de la noche. Estos 
resultados iniciales fueron 
expuestos en el congreso 
nacional sobre Movilidad y 
Calidad Ambiental en 
Centros Urbanos 
—celebrado en Granada—, 
cuando se abordó la 
problemática concreta de 
nuestra ciudad. Esta 
cantidad de coches es muy 
considerable, más si se tiene 
en cuenta que Toledo es 
una ciudad con sólo 60.000 
habitantes.

11 S U B ID A  D EL B ILLE TE  DE  
A U T O B U S

La Comisión de Gobierno 
del Ayuntamiento ha dado 
el visto bueno a la subida 
de las tarifas de los 
autobuses urbanos, la cual 
ha sido remitida a la 
Comisión Regional de 
Precios para su aprobación 
definitiva. Los nuevos 
precios serían: para el 
billete normal, 80 ptas.; el 
Buho-bus, 110 ptas.; el 
bono para jubilados, 250 
ptas.; el bono normal, 500 
ptas., y la tarjeta joven 
mensual, 2.000 ptas.

■  M A S  D IN E R O  P AR A  EL  
PLAN  E S P E C IA L

El ministro de Cultura en 
funciones, Jordi Solé Tura,
junto a los responsables del 
Ayuntamiento, la 
Consejería de Cultura y la 
Fundación Toledo, firmó la 
prórroga del convenio para 
la continuación de los 
trabajos del Plan Especial 
del casco histórico. Hasta 
1994 se contará con 140 
millones de pesetas, 
aportados entre las 
diferentes instituciones, así 
como la Diputación y el 
Colegio Oficial de 
Arquitectos como nuevos 
miembros.

SIETE DIAS

—OOQ

■  UN  J U E G O  A N C E S T R A L  EN  
B A R G A S

Un total de 32 chavales de 
Bargas han participado en el 
Torneo Escolar de Calva, un 
juego ancestral que practican 
los mayores del lugar. Se 
trata de que este tradicional y 
bello juego no se pierda, el 
cual consiste en lanzar unas 
piedras labradas y de 
diferente peso contra un 
objetivo colocado a unos 15 
metros de distancia. Mario 
Sánchez, Angel Martui y 
Angel Pantoja han sido los 
primeros clasificados.

■  D IS P U E S T O S  A  
C O LA B O R A R

Los propietarios de los bares 
juveniles del casco histórico de 
Toledo celebraron una reunión 
donde expresaron su malestar 
ante las declaraciones hechas 
por los vecinos de la zona, 
responsabilizándoles de la 
suciedad en las calles y de los 
actos incívicos protagonizados 
por algunos jóvenes.
Achacaron la mayoría de estos 
problemas a las tiendas de 
alimentación que venden 
bebidas alcohólicas a menores. 
Asimismo se mostraron 
dispuestos a colaborar en el 
cumplimiento de horarios de 
cierre y denunciando 
irregularidades tanto del 
comportamiento de los 
chavales como de los vecinos.

—OOO

■  M A S  F IS IO T E R A P E U T A S  Y  
M E N O S  C U R A N D E R O S

En las primeras Jornadas 
Nacionales de Fisioterapia 
celebradas en Toledo se puso 
de manifiesto la importancia 
de implantar esta 
especialidad en los equipos 
de Atención Primaria, 
mejorando la calidad y 
ahorrando gastos al Insalud. 
El presidente de la 
Asociación Española de 
Fisioterapeutas, Ramón 
Fernández, destacó que, 
además, se evitaría la 
«peligrosa proliferación de 
curanderos».

36
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #285, 11/7/1993.



SIETE DIAS HAlfWáíA
■  M A R A T H O N

Que en Talavera el 
fútbol-sala es un deporte 
que levanta pasiones 
encendidas es algo que se 
les escapa a muy pocos. 
Como muestra no hay más 
que ver el éxito de 
participación en el 
marathón recientemente 
celebrado y al que 
asistieron, como buenos 
compañeros, jugadores del 
Caja Castilla-La Mancha y 
el Marsanz Torrejón. En el 
gráfico, los vencedores con 
su correspondiente trofeo.

—OCX)— -----------------------

[ j  P A C T O  IN D U S T R IA L

Seis meses después de la 
firma oficial del Pacto 
Industrial de Castilla-La 
Mancha, el dichoso 
compromiso hizo su 
presentación en Talavera. Al 
acto en cuestión asistieron, 
entre otras autoridades, el 
viceconsejero de Industria, el 
incombustible Pedro 
Aránguez; el alcade, Isidro 
Flores, y numerosos 
representantes de los sectores 
políticos y empresariales de 
la ciudad. Lo más destacable, 
la ausencia del presidente de 
Fepemta, Florentino 
Carriches, ya que su padre se 
encuentra en un delicado 
estado de salud.

■  R E C U R S O

La archifamosa, y para 
algunos esperadísima, 
sentencia del Tribunal 
Superior de Justicia de 
Castilla-La Mancha sobre el 
convenio laboral del 
Ayuntamiento tiene visos de 
no hacerse pública hasta 
septiembre. Por su parte, los 
sindicatos aseguran que, sea 
cual sea el resultado de la 
sentencia, se apelará a los 
organismos competentes para 
que se aplique «un convenio 
que ya se está aplicando en 
muchos lugares de España».

— CXX>

■  C A R R ER A  M E T E O R IC A

Lo de Javier Gil, portavoz 
del colectivo estudiantil en 
la coordinadora Nosotros 
Talavera, comienza a ser 
una carrera meteórica.
Recién apagados los ecos 
sobre su afiliación al Partido 
Popular, se anuncia un 
nuevo ascenso más del 
controvertido joven en el 
escalafón pepista. Nuevas 
Generaciones del PP ha 
anunciado la incorporación 
de Gil como miembro de 
su comité ejecutivo 
provincial. Gil, personaje 
pretendido por diversas 
fuerzas políticas, y con 
apenas veinte años de edad, 
da un nuevo paso en una 
carrera política que algunos 
ven como fulgurante. Los 
malpensados, por otra parte, 
se aplican el refrán castizo 
que afirma que «quien mucho 
corre, pronto para».

11 N U EVE M ILLO N E S  P AR A  LA 
U NED

La Universidad está de 
moda. Ahora le ha tocado 
el turno a la UNED. El 
Gobierno municipal ha 
aprobado un presupuesto de 
algo más de nueve 
millones de pesetas a 
Construcción Hispánica 
para la quinta certificación 
de obras del nuevo 
edificio que albergará la sede 
de la Universidad a 
Distancia. La aprobación 
definitiva depende del 
patronato, su órgano tutelar 
competente. Por otra 
parte, los rumores sobre los 
futuros estudios 
universitarios en Talavera 
están a la orden del día.
Ya se comienza a apuntar las 
carreras que habrán de 
venir... y las que no. 
Enfermería es casi segura 
mientras que Estadística se 
aleja cada vez más.
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■  M A ZA R A M B R O Z; 
G A M B E R R O S  DE U N A  
N O C H E

Un grupo de gamberros, en 
una sola noche, ocasionaron 
varios destrozos en la 
localidad de Mazarambroz. 
Los desaprensivos tiraron el 
quiosco de helados de la 
calle Juan Carlos I, 
doblaron el espejo que 
regula la circulación de la 
plaza de la Constitución y 
volcaron un contenedor de 
basuras. En la vereda de la 
Gitana varias señales de 
tráfico aparecieron 
arrancadas.

■  N A V A H E R M O S A  SE  U N E  
C O N  LA O M IC  D EL  
TO R C O N

Los representantes de la 
delegación de Sanidad 
firmaron un convenio de 
colaboración con los 
responsables de las 
mancomunidades del 
Torcón y de la Milagra para 
extender el área de 
influencia de la Oficina 
Municipal de Información 
al Consumidor (OMIC) del 
Torcón a la de la Milagra 
de Navahermosa. Con este 
acuerdo, ahora, son doce 
los pueblos que integran el 
centro comarcal de 
Información al Consumidor.

□  LO S Y EB EN ES :
E X P R O P IA C IO N  DE LO S  
T E R R E N O S  DE LA 
V A R IA N TE

En los próximos meses 
comenzarán los trámites 
para la expropiación de los 
terrenos afectados por la 
variante de Los Yébenes. El 
Ministerio de Obras 
Públicas ha aprobado el 
proyecto de construcción de 
esta vía en la que se integra 
un túnel de ocho kilómetros 
de longitud, presupuestado 
en dos mil millones de 
pesetas.

I

SIETE DIAS M O tt í 'r1 r*
Í ' J

■  A JO F R IN : TE A T R O  PARA  
EL FIN  DE C U R S O

Los escolares del colegio 
público Jacinto Guerrero de 
Ajofrín se despidieron del 
curso con varias 
representaciones teatrales a 
cargo de los chicos de los 
diferentes cursos, desde 
preescolar hasta séptimo. El 
acto tuvo lugar en el patio 
del colegio y a él asistieron 
unas trescientas personas.

—OOO-

■  M O R A : U N O S  P E Q U E Ñ O S  
B A ILA R IN ES

Los niños del grupo de coros 
y danzas de Mora se dedican 
a lo largo de todo el año a 
ensayar con los adultos los 
números que luego exhibirán 
en los distintos certámenes 
folclóricos. Los más 
pequeños, que tienen tan sólo 
cuatro años, se desenvuelven 
en el escenario «la mar de 
bien». Son chicos que 
prometen y que el día de 
mañana se convertirán, 
seguramente, en grandes 
figuras.

—o o o

■  P O LA N  R IN D E  H O M E N A JE  
A  U N A  M A E S TR A

La revista Popular Polán de 
Polán quisó rendir un 
homenaje a doña Consuelo, 
una profesora, querida por 
todos, que llegó a la localidad 
en los años cincuenta y que 
estuvo trabajando allí 
veintiocho años. Por sus 
clases han pasado 15.000 
alumnos. En la foto, doña 
Consuelo con los miembros 
de Popular Polán que le 
entregaron como recuerdo 
del acto, enmarcado en las 
fiestas patronales, una placa 
conmemorativa.
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SIETE DIAS
■  «M O TER O S» EN  

Q U IN T A N A R

Casi un centenar de motos 
de varios tipos y cilindradas 
se reunieron el sábado en 
Quintanar de la Orden, en 
las inmediaciones de la 
ermita de San Sebastián, 
para participar en la 
I Concentración Motera 
organizada en la localidad. 
Al final hubo varios 
premios, entre otros, a la 
moto más antigua, la 
matrícula más joven, el 
ciclomotor mejor 
disfrazado, «rniss motera», 
etcétera.

—OCX}

■  R U M B O  A  C O R E A

Esta escultura, realizada por 
el alcardeteño Manolo 
Morante, se exhibirá dentro 
de poco en un parque de 
Chin Hae, localidad de Corea 
del Sur, que en la actualidad 
se encuentra en trámites de 
hermanamiento con 
Vlllanueva de Alcardete. La 
pieza ha sido cedida por el 
Ayuntamiento de Villanueva 
y es una réplica de la que se 
encuentra en el centro 
cultural local Gregorio de 
Céspedes, que lleva el 
nombre del jesuíta 
alcardeteño que sería el 
primer occidental en pisar 
tierras coreanas.

■ I  C O R R A L: EL M E R C A D O , EN  
M A R C H A

Las esperadas obras de 
remodelación del mercado de 
Corral de Almaguer ya se
han iniciado, después de 
varios años de reclamaciones 
por parte de los comerciantes 
corraleños. Ahora, la 
corporación municipal espera 
que el futuro instituto corra 
igual suerte y la aprobación 
definitiva por parte del 
Ministerio de Educación y 
Ciencia llegue lo más pronto 
posible para poder hacer 
realidad un proyecto que ha 
contado con numerosos 
obstáculos.

—OOQ

■  C A M P O  DE TR A B A JO  EN  
C O N S U E G R A

Trece jóvenes españoles, 
procedentes de diversas 
comunidades autónomas, y 
siete europeos, participan 
desde el día 5 en el 
VIH Campo Internacional de 
Trabajo, organizado por la 
Escuela Taller de Consuegra. 
Los trabajos de estos jóvenes 
se centran en la limpieza de 
escombros del castillo, así 
como en la recogida de 
piedras de los alrededores 
que después se destinarán a 
reconstruir los muros. 
Asimismo, los chicos 
participan en las obras de la 
capilla de la fortaleza 
sanjuanista, así como en las 
del archivo.

\M P R O B LE M A S  DE  
C O M U N IC A C IO N

Las obras que se están 
llevando a cabo en las 
carreteras que unen 
Tembleque con Mora y La 
Guardia con Villanueva de 
Bogas están ocasionando 
serios problemas a los 
habitantes de estos pueblos. 
Ambas vías se encuentran 
totalmente cortadas al tráfico, 
lo que obliga a dar rodeos 
que, en algunos casos, 
superan los 40 kilómetros, 
con los consiguientes 
problemas de comunicación 
que esto ocasiona, máxime si 

„ se tiene en cuenta que las 
1 obras, en el caso del tramo 
|  Tembleque-Mora, se 
S prolongarán al menos por un 

año, el mismo tiempo que, 
hasta el momento, se ha 
invertido en el tramo La 
Guardia-Villanueva.

■  N U E VO  G IM N A S IO  P AR A  
TE M B LE Q U E

El colegio público de 
Tembleque contará el 
próximo curso con un 
gimnasio, cuyas obras, 
iniciadas esta semana, se 
espera estén concluidas en su 
primera fase para el inicio de 
la nueva temporada escolar. 
Esta primera fase cuenta con 
un presupuesto inicial de 
6 millones de pesetas, que se 
incrementarán a diecisiete 
para el total de la obra.

...~~r
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J  LA D IP U T A C IO N  A P O Y A  A  
C A R R A N Q U E

La Diputación solicitará 
intervenir, como parte 
afectada, en el deslinde y 
amojonamiento del término 
municipal de Carranque, al 
haber reclamado el pueblo 
madrileño de Serranillos 
del Valle cien hectáreas que 
en la actualidad son 
carranqueñas y están 
situadas muy próximas a la 
Villa romana. Como ya 
informó BISAGRA, la 
Corporación de Carranque 
decidió en pleno no dar su 
conformidad con los nuevos 
límites, informando de la 
petición madrileña a las 
autoridades regionales y 
provinciales. Por este 
motivo la Diputación 
solicitará personarse en el 
expediente, así como la 
documentación de interés 
sobre el tema.

■  N A T A C IO N  PARA  
A D U L T O S  EN  
F U E N S A LID A

Durante estos días, 
veintidós mujeres de la 
asociación El Parque, de 
Fuensalida, están asistiendo 
a los cursillos de natación 
que se están impartiendo en 
la piscina municipal. Dicho 
curso, que se desarrolla 
paralelamente al organizado 
para niños por la 
Diputación, está 
subvencionado por el 
Ayuntamiento, atendiendo a 
las peticiones de dicha 
asociación.

B  A R R E G L O  DE LA PLAZA  
DE C A B A Ñ A S

Durante esta semana se han 
iniciado las obras para 
arreglar la Plaza de España 
de Cabañas de la Sagra, 
con un presupuesto de tres 
millones de pesetas 
subvencionado por la 
Diputación. El alcalde, 
Javier Díaz, explica que se 
pretende que las obras 
estén finalizadas para las 
fiestas patronales que 
tendrán lugar en agosto, 
barajándose la idea de 
organizar un concierto de 
música clásica para el día 
de la inauguración.

SIETE DIAS J .

■  D O M A  DE C A B A L L O S  EN  
T O R R IJ O S

En Torrijos ha tenido lugar 
un concurso de doma de 
caballos en el que han 
participado jinetes de 
Torrijos, Illescas, Rielves, 
Pulgar y Polán. El certamen, 
organizado por el Picadero 
torrijeño Amigos del Caballo 
y que tenía un primer premio 
de 50.000 pesetas, contó con 
gran asistencia de público 
aficionado a este tipo de 
espectáculos.

-ooo

■  FA LLE C E  EL D IR E C T O R  DE  
LA C A JA  R U R A L DE LA  
P U E B L A

El director de la sucursal de 
la Caja Rural de La Puebla 
de Montalbán, Jesús 
García-Tenorio, y su esposa, 
María del Carmen Calvo, 
fallecieron al colisionar el 
vehículo en el que viajaban 
contra un tractor en la 
carretera L-29, en el término 
de Torrijos. En el accidente 
también resultó gravemente 
herido su hijo de veintitrés 
años, y con heridas leves el 
hijo menor del matrimonio.

■  F IE S TA S  P A TR O N A LE S  EN  
A R C IC O L L A R

Con motivo de las fiestas 
patronales en honor a la 
Virgen de la Visitación, los 
vecinos de Arcicollar han 
engalanado sus calles, como es 
tradicional, cubriéndolas de 
dibujos, pétalos de flores y 
plantas aromáticas y 
adornando los balcones con 
mantones de manila. La 
procesión, que hace frecuentes 
paradas durante las cuales los 
vecinos hacen sus peticiones, 
fue uno de los actos más 
multitudinarios. Tampoco faltó 
la típica ofrenda floral, 
pasacalles, verbenas, un 
concurso gastronómico y una 
becerrada.

—OOO
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EN RESPUESTA A LA DECISION DEL TRIBUNAL DE ALBACETE

Sonseca podría retirar los 
servicios a la zona segregada

E
l Ayuntamien
to de Sonseca 
está estudian
do la posibili
dad de no pres
tar los servicios 
de infraestruc
tura, basuras y 

vigilancia a las industrias ins
taladas en la zona afectada 
por la segregación ante el 
auto dictado por el Tribunal 
Superior de Justicia de Cas
tilla-La Mancha por el que 
se suspende cautelarmente la 
ejecución del decreto, apro
bado por la Junta de Comu
nidades, por el que se segre
gan 120 hectáreas de la veci
na localidad de Orgaz para 
agregarlas al término de Son
seca. El fallo supone la para
lización de todas las acciones 
emprendidas por esta última 
localidad para desarrollar ur
banísticamente este área y 
que esos terrenos pasen, de 
nuevo, a formar parte de la 
jurisdicción de Orgaz. «Or
gaz adquiere los derechos de 
la zona, pero también los de

beres», apuntaba el alcalde de 
Sonseca, Antonio Cerrillo. A
este respecto, el primer edil 
sonsecano explicó que Orgaz 
se tendrá que hacer cargo no 
sólo de los impuestos, tendrá 
unas obligaciones con esos 
vecinos que hasta ahora las 
había cubierto el Ayunta
miento de Sonseca: agua, ba
suras, alcantarillado, luz...

La decisión del Tribunal 
S u p erio r de Castilla-La 
Mancha va a impedir el de
sarrollo industrial de Sonseca 
duran te dos o tres años 
—hasta que los tribunales 
sentencien definitivamente 
sobre el recurso presentado 
por Orgaz—, ya que el pro
greso de esta localidad, según 
Cerrillo, depende de la ex
pansión de ese sector en el 
que se pretende ubicar un po
lígono industrial y en el que 
ahora hay instaladas, desorde
nadamente, una veintena de 
empresas, entre ellas Delaviu- 
da y Manufacturas Aguado, 
que podrían dejar de recibir 
por parte de Sonseca los ser

vicios en infraestructura y ba
suras. «Me costaría mucho tra
bajo, pero por encima de los 
intereses particulares están los 
generales, y no nos están de
jando otra opción», matizaba 
el alcalde de Sonseca, Anto
nio Cerrillo. Y aunque aún 
no hay nada decidido, al me
nos por ahora, Sonseca va a 
pedir responsabilidades a Or
gaz para que «dé respuesta a 
estos ciudadanos y preste los 
servicios necesarios a sus fábri
cas, a su territorio».

<§X§® PERJUICIOS ECONOMICOS

El Ayuntamiento de Or
gaz presentó el recurso con
tra la segregación y la sus
pensión del acto administra
tivo el pasado día 3 de junio. 
El viernes día 2 se enteraba 
de la resolución judicial a 
través de los procuradores. 
El fallo, referido a la petición 
de paralización, no valora el 
fondo del contencioso ni la 
esencia del expediente y se 
basa en los perjuicios econó

micos que se podrían ocasio
nar, «daños de difícil repara
ción y en las pérdidas del m u
nicipio de Orgaz difícilmente 
cuantificables», además de 
razones políticas, administra
tivas y geográficas. El alcal
de de Orgaz, Lucas Sánchez, 
se mostró satisfecho, «porque 
el Tribunal no ha atendido 
ningún argumento que no sea 
la razón de la ley», aunque su 
alegría, como él mismo co
mentó a BISAGRA, era con
tenida: «No hay que echar las 
campanas al vuelo. La reso
lución no es firme. La Junta 
de Comunidades y Sonseca 
tienen un plazo de cinco días 
para recurrir», como así lo 
han hecho, interponiendo 
una apelación de súplica 
ante el mismo Tribunal. Lu
cas Sánchez señaló, además: 
«Hemos dado el primer paso 
en firme, pero debemos ser 
cautos. Por ahora, seguiremos 
siendo los mismos, pero el 
contencioso no está ganado.» •

•  VICTORIA JIMENEZ

Superior de Castilla-La 
Mancha de paralizar, 

cautelarm ente, todas las 
actuaciones en este área, 
reconociendo, al mismo 

tiempo, la jurisdicción de 
Orgaz en la misma.

El Tribunal Superior de Castilla-La Mancha ha dictado un auto para que se paralicen todas las actuaciones en la zona a segregar hasta 
que exista una sentencia firme sobre el contencioso. Sonseca pide a Orgaz que no se limite a recaudar impuestos, sino que también

atienda a los servicios en intraestructura.

E l  Ayuntamiento de 
Sonseca podría dejar de 

prestar los servicios de 
agua, basura y vigilancia, 

entre otros, en la zona 
afectada por la 

segregación ante la 
decisión del Tribunal
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L a  I Semana de la Juventud, que acaba de finalizar en Sonseca, ha servido para dar a conocer la recientem ente creada 
comisión de la Juventud, compuesta por un grupo de vecinos que tienen un ambicioso objetivo: conseguir que los jóvenes 

sonsecanos se unan y trabajen en pro de la cultura, una actividad relegada, hasta ahora, a las distintas administraciones.

EXITO DE LA PRIMERA SEMANA DE LA JUVENTUD

Sonseca: Renace el movimiento cultural

U
nas quinien
tas personas 
se dieron cita 
en el teatro 
E ch eg a ra y  
de Sonseca  
para asistir a 
la p resen ta

ción de la I Semana local de 
la Juventud, a cargo del bió
logo Javier Delgado. A con
tinuación, un desfile de mo
delos, patrocinado por la 
firma Expotextil y deportes 
Cronos, con chicos de la lo
calidad. Así comenzaba lo 
que iba a ser la I Semana lo
cal de la Juventud, organi
zada por la Comisión Juve
nil de Sonseca, que iba a 
prolongarse hasta este vier
nes con un completo pro
grama de actividades. Obras 
de teatro, La lección, repre
sentada por el grupo Sarda- 
napali, competiciones de
portivas para la tarde del sá
bado: el equipo de fútbol 
sala femenino contra una 
selección de la Federación, 
- 0 - 7  quedarían, a favor del 
visitante—, el encuentro de 
baloncesto juvenil entre un 
equipo local y los Smoke 
Busters, representando a la 
Asociación contra el Cáncer 
—esta vez, venciendo los de 
casa—, o la exhibición de 
karate realizada por los cer
ca de cincuenta chicos del 
gimnasio Fuerza 2. El do
mingo se celebraba el día de 
la bicicleta en el que parti
cipaban más de trescientas 
bicis y una exhibición ecues
tre por el picadero «La bo
dega», de Mora.

Los actos se han prolonga
do hasta este viernes, con

42

Cientos de jóvenes sonsecanos asistieron, durante la I  Semana de la Juventud, a las actividades organizadas por la Comisión.

conferencias, proyecciones 
de cine y exposiciones como 
la muestra fotográfica sobre 
la juventud y su entorno, pa
trocinada por el Ayunta
miento y foto estudio Félix, 
en la que se han exhibido 16 
trabajos y un total de 230 
fotos.

m m  RECUPERAR EL 
ASOCIACIONISMO

De esta forma se ponía la 
primera piedra de lo que 
puede llegar a ser un nuevo 
renacimiento de la cultura de 
Sonseca, a cargo de los jóve
nes de la localidad, 2.300 en-

Los amantes de la fotografía pudieron visitar una exposición fotográfica sobre la 
juventud y  su entorno.
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tre quince y veinticinco años. 
Y este es, precisamente, el 
primer objetivo de la Comi
sión de la Juventud, «conse
guir que los jóvenes se unan y 
vuelvan a asociarse, creando 
actividades por ellos mismos», 
según el presidente de la Co
misión, Juan Carlos Paten
cia.

Se intenta recuperar el 
movimiento asociativo, aquel 
que en otro tiempo fue flo
reciente en Sonseca —y del 
que surgieron grupos tan sig
nificativos como el centro 
cultural Revuelo y por el que 
muchos sienten añoranzas—, 
aunque siempre salvando las 
distancias, ya que las reivin
dicaciones de entonces y las 
de ahora, claro está, no son 
las mismas.

Hay que huir de lo cómo
do, aunque, como señalaba 
el presidente de la Comi
sión, Juan Carlos Patencia,
sea difícil, porque «actual
mente no hay necesidades, 
obtenemos todo sin ningún 
esfuerzo». Los sonsecanos, 
en este caso, no se pueden 
conformar sólo con los pro
gramas que les llegan desde 
las distintas administracio
nes, «debemos reclamar co
sas nuevas».

Y en este empeño ya están 
agrupaciones como las de 
Gaudium, Bufón, Arlequín o 
el grupo local de Zarzuela. 
Pero aún queda mucho por 
hacer. Cabe destacar, por 
otra parte, el gran interés 
mostrado por los jóvenes de 
Sonseca hacia el desporte: 
hay quince equipos de balon
cesto, seis de fútbol en las 
competiciones de verano, 
seis de balonmano femeni
no...

j 1i-r-
v

f  Jj¿á

Nadie quiso perderse, ni siquiera el alcalde de Sonseca, Antonio Cerrillo, el día de la bicicleta.

Jóvenes sonsecanos pasearon con desenvoltura varios modelos de ropa deportiva 
y de «sport».

A  los jóvenes de 
Sonseca les 
interesa el deporte

® m  NUEVOS SOCIOS

Por lo pronto, la I Sema
na de la Juventud ha servido 
de escaparate para la capta
ción de nuevos socios para 
esta nueva comisión que, ofi
cialmente, comenzó a traba
jar a principios del 93 y a cu
yas reuniones, por ahora, 
asisten 25 personas, repre
sentando a colectivos juveni
les diversos. En todo este 
tiempo, desde que diera sus 
primeros pasos, a principios 
del 92, ha organizado excur

siones y rutas turísticas, 
acampadas, recorridos en bi
cicleta, proyecciones de pelí
culas..., centrándose última
mente en la I Semana de la 
Juventud y teniendo una am
biciosa meta: despertar a los 
jóvenes de la apatía y de la 
rutina.

Por desgracia, lo que más 
demandan los jóvenes en 
Sonseca —salvo un número 
reducido— es la diversión, 
traducida en conciertos, dis
cotecas, bares y todo lo que

signifique fiesta a juicio de 
Juan Carlos Patencia, que
les definía como sanos y, a la 
vez, acomodados. Despreo
cupación y conformismo, en 
general, que debería dar 
paso a una actividad más 
comprometida a otra forma 
diferente de divertirse, una 
apuesta, en definitiva, por la 
cultura que ya ha empezado 
a vislumbrarse. •

•  VICTORIA JIMENEZ 
FOTOS: FELIX SANCHEZ
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Derriban el Ayuntamiento 
de Almonacid

A  pesar de que el 
Ayuntamiento de 

Almonacid está incluido en 
el inventario arquitectónico 
nacional, ha sido demolido 

completamente. Los 
representantes municipales 

desconocían su interés y los 
responsables de Patrimonio, 
que recibieron una solicitud 

para declararlo bien 
cultural, ante el inminente 

derribo, no han hecho nada 
por evitarlo.

El Ayuntamiento de Almonacid, de arquitectura popular, se encuentra registrado en el inventario arquitectónico de España. Se 
caracteriza por tener un corredor de madera a lo largo de toda la fachada principa!.

uando los re
presentantes de 
la delegación de 
Cultura se acer
caron hasta Al
monacid para 
com probar el 
interés artístico 

del Ayuntamiento y evitar así 
la demolición del mismo, ya 
era demasiado tarde. Las pa
redes de este antiguo edificio 
ya habían sido totalmente 
derribadas. La corporación 
municipal había aprobado el 
proyecto de construcción de 
un nuevo Ayuntamiento, para 
lo que habría que demoler el 
antiguo. Los concejales de esta 
localidad desconocían que 
esta última construcción esta
ba registrada en el inventario 
arquitectonio de España, ela
borado por el Ministerio de 
Cultura en el año 79.

El director del museo de 
Santa Cruz de Toledo, Rafael 
García Serrano, consciente de 
la importancia artística que 
podía tener el Ayuntamiento 
de Almonacid y conocedor del 
inventario arquitectónico na
cional, envió un oficio hasta la 
comisión provincial de Patri
monio, solicitando que se in

f  x § ®  SORPRESA

Por su parte, el alcalde de 
Almonacid, Eusebio Segovia
que se mostró muy sorprendi
do, aseguró desconocer el he
cho de que el Ayuntamiento 
estuviera incluido en el inven
tario arquitectónico de Espa
ña. «Aquí lo único que sabía
mos es que era un granero». Se
govia manifestó estar apenado 
por la noticia que había cono
cido a través de BISAGRA y 
extrañado y disgustado, a la 
vez, por no haber recibido nin En la foto, lo que queda de lo que fue el antiguo Ayuntamiento de Almonacid, que será 

levantado de nuevo.

coara un expediente declaran
do al Ayuntamiento bien de 
interés cultural urgentemente, 
para evitar, de esta forma, su 
derribo. Pero el expediente se 
ha hecho esperar más de lo 
que debía y cuando la Admi
nistración se ha interesado por 
el tema, según Rafael García 
Serrano, del antiguo Ayunta
miento de Almonacid sólo 
quedaban los sótanos. «Debe
rían haber estado más atentos», 
indicó a BISAGRA el director 
del museo de Santa Cruz, re
firiéndose a los responsables 
de Cultura de la Junta de Co
munidades.

guna comunicación de Patri
monio. «De haberlo sabido no 
hubiéramos actuado así», re
calcó. Al cierre de esta edi
ción, BISAGRA no había po
dido contactar con la delega
da de Cultura, Pilar Amigo.

El antiguo Ayuntamiento de 
Almonacid era un edificio de 
arquitectura popular, caracteri
zado por una gran balconada 
de madera que recorría toda la 
fachada principal y por tener en 
la misma un antiguo reloj que 
ahora será sustituido por otro 
electrónico. En las esquinas te

nía incrustradas enormes pie
dras de granito. El nuevo Ayun
tamiento de Almonacid, con 400 
metros construidos, supondrá 25 
millones de pesetas, procedentes 
del Fondo Regional de Ayuda a 
Municipios (FRAM) y del pre
supuesto municipal. En ocho 
meses debería estar terminado y 
sus dependencias contarán con 
varios despachos para el alcalde, 
la secretaria y grupos políticos, 
salón de actos, juzgados y ar
chivo.

•  VICTORIA JIMENEZ
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Miguel Esteban, paraíso de 
aves acuáticas

L a s  lagunas de Miguel 
Esteban se han

convertido en los últimos 
años en uno de los 

refugios de aves 
acuáticas más 

im portantes de La 
Mancha. Tras el 

convenio firmado por el 
ayuntamiento con la 

Sociedad Española de 
Ornitología para 

conservar y mejorar el 
entorno ecológico, el 

siguiente paso ha sido la 
solicitud de creación de 

un refugio de caza.

Sesenta y cinco especies de aves acuáticas andan en la laguna «Los Charcones» de Miguel Esteban.

LA DEPURADORA DA VIDA A LAS LAGUNAS

U
n total de 65 
especies dife
rentes de aves 
v ie n e n  a n i 
dando en las 
lag u n as  m i- 
gueletas, co
nocidas como 

«Los Charcones de Miguel 
Esteban», desde que en 1989 
esta zona de humedales co
brara vida al recibir agua 
proveniente de la depurado
ra municipal. Diecisiete de 
estas especies se encuentran, 
según se desprende del infor
me elaborado por la Socie
dad Española de Ornitolo
gía, incluidas en el «Libro 
Rojo de los Vertebrados de 
España» —publicado recien
temente por leona—, donde 
algunas de ellas aparecen ca
talogadas en peligro de ex
tinción y otras son definidas 
como vulnerables. Precisa
mente, este año se han detec
tado dos especies nuevas en 
la laguna. Se trata de la Mal- 
vasía y el Tarro Blanco. Am
bas apenas se dan en La

Después de la firma del convenio con la 
Sociedad de Ornitología se procedió a la 

instalación de un nido de cigüeñas.

ción de refugio de caza.
«Los Charcones» apare

cen ya nombrados en el Ca
tálogo de los Lagos de Espa
ña, donde son clasificados 
como lagunas esteparias de 
carácter estacional. Las fuer
tes sequías habían mermado 
considerablemente el caudal, 
secándola prácticam ente, 
pero a raíz del vertido de las 
aguas depuradas, éstas co
m enzaron a cobrar vida, 
convirtiéndose no sólo en 
un lugar de cría de numero
sas clases de aves acutáticas, 
sino también en un enclave 
utilizado por muchas otras 
especies, bien para invernar, 
bien como zona de paso en 
las migraciones. El primer 
edil miguelete, Marcelino 
Casas, espera contar con el 
apoyo de las instituciones 
públicas para conservar una 
zona que, a tenor de los es
tud ios rea lizados por la 
SEO, es de un indudable va
lor ecológico. •

•  CARMEN VALIENTE

Mancha y una de ellas, la 
Malvasía, estuvo en peligro 
de extinción en España, que
dando en 1977 sólo 22 ejem
plares, siendo pocas las aves 
de esta especie que se con
servan en todo el mundo.

El hecho de que esta lagu
na se mantenga con agua du
rante todo el año, debido en 
parte a la actividad de la de
puradora, mientras que la 
mayoría de las existentes en 
la comarca manchega se se
can durante el verano, las ha 
convertido en una zona esti
val de seguridad para mu
chas aves de la región.

fx§x§> REFUGIO

Las circunstancias ante
riormente expuestas han lle
vado a la Sociedad Española 
de Ornitología, SEO, a fir
mar un convenio para el es- « 
tudio y conservación de los 1 
humedales con el Ayunta- 3 
miento de Miguel Esteban, 
cuyo alcalde, Marcelino Ca
sas, ha solicitado la declara
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GRABARA UN DISCO CON FOLCLORE MANCHEGO

Villacañas recupera su grupo 
de Coros y Danzas

D e s p u é s  de varios 
años de inactividad, el 

grupo de Coros y Danzas 
«Manuel de Falla» de 

Villacañas vuelve poco a 
poco a recuperar el sitio 
privilegiado que ocupara 

dentro del folclore 
castellano-manchego. 

Los componentes han 
cambiado, pero el 

espíritu del grupo sigue 
siendo el mismo, así 
como sus objetivos: 

conservar y extender la 
música y la danza 

manchegas.

El grupo «Manuel de Falla» grabará un disco en el que recogerán piezas claves del folclore manchego.

E
n 1960 nacía 
en Villacañas

el g ru p o  de 
Coros y Dan
zas «Manuel de 
Falla», que con 
lo s  a ñ o s  se 
convertiría en 

uno de los más importantes 
conjuntos folclóricos de la 
región, a la que representa
rían en numerosos certáme
nes nacionales e internacio
nales.

Desde sus inicios, la agru
pación ha pasado y superado 
numerosas etapas de crisis, 
pero, sin duda, una de las 
más profundas comenzó a fi
nales de los 80, coincidiendo 
con la salida del grupo de al
gunos de sus componentes y 
las divergencias surgidas con 
el entonces concejal de Cul
tura, Francisco Martínez,

que les dejó sin locales para 
ensayar. Aunque el grupo no 
llegó a desaparecer, quedó 
prácticamente inactivo. La 
labor de la actual directora, 
Maruja Prous, quien sustitu
yó en 1972 a la fundadora, 
Cecilia Cepeda, y el interés 
mostrado por numerosos vi- 
llacañeros, así como el apo
yo recibido desde la Conce
jalía de Cultura por parte de 
Miguel Angel Romero, han 
propiciado el renacimiento 
de los Coros y Danzas en 
Villacañas.

f x § ®  ESCUELA DE FOLCLORE

La asociación cultural 
«Manuel de Falla» está inte
grada por 35 componentes, 
entre el grupo musical, diri
gido por Lorenzo Almen
dros, y el cuerpo de baile. De

la prim era formación tan 
sólo queda Maximino Priva
do, de 70 años de edad, 
quien lleva 33 tocando la 
bandurria en el grupo. El res
to de los componentes supe
ra, en su mayoría, los 30 
años, aunque, según la direc
tora, Maruja Prous, «uno de 
los principales proyectos es 
formar a los jóvenes e inte
grarlos en la agrupación». 
Dentro de este objetivo se 
encuadra la iniciativa del 
ayuntamiento de crear en un 
futuro una Escuela de Fol
clore, donde se enseñaría a 
los jóvenes villacañeros inte
resados en los bailes y la mú
sica de la comarca y que po
dría aportar valores jóvenes 
al conjunto «Manuel de Fa
lla».

Maruja confía en la ayuda 
del ayuntamiento y de la Di

putación, de la que han soli
citado una subvención para 
sacar adelante económica
mente al grupo. De hecho, 
éste se encuentra en la actua
lidad ensayando para la gra
bación de una cassette en la 
que se recogerían piezas cla
ves del folclore manchego: 
fandangos, seguidillas y va
riedades de jotas: de quinte
ría, de vendimia, de labran
za, etc., de cuya comerciali
zación se favorecería la agru
pación villacañera.

«Ha sido —concluye Ma
ruja Prous— como empezar 
otra vez desde cero, pero es
peramos recuperar, poco a 
poco, el puesto que un día tu
vimos e inculcar el amor por 
la música entre los jóvenes de 
Villacañas.» •

•  CARMEN VALIENTE
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T J n  espectacular trono 
de plata de 1,70 metros 

de altura y unos 
doscientos kilos de peso 
dará cobijo al cuadro de 

la Virgen de la Natividad 
de Guadamur. U na obra 
de arte de las pocas que 

hay en la provincia en 
cuanto a dimensiones. El 

trono, mezcla de varios 
estilos, lleva piedras 

preciosas incrustadas en 
sus labrados.

El trono de plata que albergará el cuadro de la Virgen de la Natividad de Guadamur es una obra de arte. En él han trabajado los 
mejores repujadores, forjadores y  fundidores de España.

ADORNADO CON PIEDRAS PRECIOSAS

Un trono de plata para la Virgen
de Guadamur

r/̂ m
E l  trono es 
una mezcla 
de estilos

U
n tro n o  de 
plata de 1,70 
m e t r o s  de 
alto por 1,40 
de ancho y 
con un peso 
d e  m ás de 
200 kilos al

bergará el cuadro de la Vir
gen de la Natividad de Gua
damur, icono ruso restaura
do tras la guerra, después de 
haber sido quemado, y por el 
que los vecinos de la locali
dad sienten gran devoción. 

El trono actual de la Vir
gen fue remodelado, en la dé
cada de los setenta, en made
ra y cubierto de estaño. Con 
el paso de los años se había 
ido deteriorando, siendo in
fructuosos todos los intentos 
por mantenerlo en buen esta
do. La junta directiva de la 
hermandad, presidida por 
José M.“ Lorente, después de 
indagar año y medio, decidió 
levantar un nuevo trono, esta 
vez hecho de un material no
ble y con la mentalidad de 
que perdurara de por vida.

Los primeros trabajos co
menzaron en septiembre del 
pasado año. A finales de este 
mes debía estar terminado 
para bendecirlo e inaugurar
lo durante el novenario de la 
Virgen en el mes de agosto. 
Dos mil horas de esfuerzos y 
tres hombres dedicados ple
namente, aparte de muchos 
quebraderos de cabeza para 
el hermano mayor, José M." 
Lorente, han dado como re
sultado una auténtica obra 
de arte: una espectacular 
pieza de plata en la que se 
mezclan, como en la ermita 
en la que estará instalada, va
rios estilos —bizantino, ro
mano— y con varias piedras 
preciosas —esmeraldas, zafi
ros y perlas— incrustadas en 
sus labrados. Todos los en
tendidos que la han visto han 
asegurado que cuando pasen 
diez años estará catalogada 
como una de las obras más 
importantes de la provincia. 
«Esto ya no se hace», comen
tó Manolo Sánchez Figueroa, 
uno de los restauradores con

más entidad en Toledo. Fun
didores como Capa, uno de 
los de mayor renombre a ni
vel nacional, afirmaron: «Es 
verdaderamente una joya.»

El nuevo trono de la Vir
gen de la Natividad de Gua- 
damur ha sido diseñado por 
Manolo Sánchez y en él han 
intervenido los mejores sol
dadores, como Juan Triviño, 
al igual que los mejores mon
tadores como Corrales, re
pujadores como Domingo 
Ruiz y forjadores como An
tonio Sánchez. El coste eco
nómico, que no quiso revelar 
el presidente de la herman
dad, José M.a Lorente, ha 
sido muy alto, aunque es su
perado por el gran valor sen
timental. Los 1.111 socios de 
la hermandad de la Nativi
dad pagan una cuota anual 
de 1.300 pesetas. Parte de 
este dinero ha sido destina
do al proyecto, además de lo 
que se recauda en rifas, lote
ría, subastas y donativos. •

•  VICTORIA JIMENEZ
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O  Adiós
Oscar San Martín, director 
de Antena-3, ha cambiado de 
aires tras una larga estancia 
en nuestra ciudad. El ágil 
locutor dirigirá a partir de 
ahora las emisoras de 
Antena-3 en Pamplona, 
Tudela y Tafalla. Oscar San 
Martín ha dejado una huella 
positiva en Toledo tras su 
estancia en Antena-3 Toledo. 
Su nueva demarcación 
supone todo un reto para su 
carrera profesional, repleta 
hasta el momento de buenas 
experiencias y sanos 
ejercicios.

Los precios continúan siendo 
el argumento más embriagador 
de cara a la marcha 
nocturno-veraniega. Las 
terrazas de Recaredo han 
acordado relajarse y no 
excederse en la cuantía con los 
ciudadanos que allí se acercan. 
La crisis de la hostelería es una 
crisis de precios, más que nada 
porque a la gran mayoría les 
parecen excesivamente caros.
La noche toledana continúa 
siendo una de las más caras de 
la península, y eso debe hacer 
reflexionar a los propietarios 
que tanto hacen bascular las 
posibilidades nocturnas. Quizá 
la imaginación de los regentes 
nocturnos puede resumirse en
subir los precios.
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O  Los últimos románticos
El club de baloncesto Ademar alcanzó la segunda división por 
primera vez en la historia de Toledo. Para esta temporada, el 
equipo presidido por Faustino Nomparte carece de 
patrocinadores, pero esta dificultad no les ha amilanado en 
absoluto. Piensan llevar el nombre de Toledo por la segunda 
división de baloncesto con todas las consecuencias.

O  Clase
Las noches toledanas se han puesto desde hace dos años 
más entretenidas que nunca. La imagen de represión, 
remordimiento y recato ha pasado, por fortuna, a mejor 
gloria. El toque de incursión por el lado salvaje queda 
patente con esta imagen de la discoteca Cuskus, que 
triunfa ampliamente en toda la zona de Torrijos. El 
último fin de semana organizó una bacanal romana y en 
los próximos tiempos se esperan innumerables 
novedades en esta zona.

O  Los del Barga 
se lo montan

La peña del Fútbol Club 
Barcelona en Toledo se 
reunió la última semana 
con objeto de celebrar el 
campeonato de liga con 
todas sus significaciones. El 
Barcelona cuenta con 
destacados seguidores en la 
capital toledana, destacando 
el alcalde de Toledo, 
Joaquín Sánchez Garrido, y 
el gerente del Hospital de 
Talavera, Félix González 
Encabo. La peña sigue 
creciendo en número de 
socios.
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mientos
Los jugadores de fútbol 
aprovechan el declinar 
de la temporada para 
contraer matrimonio o 
hacer cosas mayores. 
Oscar Engonga, antiguo 
jugador del C. D.
Toledo, se casa con la 
vallisoletana Lucía estos 
días. Javier Lozano y 
Luis Castro eligieron el 
mismo camino para esta 
temporada. Engonga 
tiene 25 años y a pesar 
de las ofertas del Rácing 
de Santander sigue 
siendo un jugador válido 
para el C. D. Toledo.

mmwm

Los jóvenes de Talavera no conocen a su actual al
calde, Isidro Flores, según un estudio realizado por 
su anterior alcalde, Javier Corrochano. Personal
mente creo que los jóvenes de Talavera no se pier
den nada no conociendo a su primer edil, porque si 
le conocieran de verdad, por sus hechos, que es como se co

noce a la gente, se iban a qudaar igual. Isidro Flores ha he
cho carrera sin que nadie le conozca, y así, siendo un per
fecto desconocido, ha llegado a ser diputado nacional y al
calde de Talavera.

Y no es que no se le conozca porque sea un tipo miste
rioso o intrigante, o porque sepa resguardar hábilmente sus 
impresiones, o porque cultive la introversión inteligente, 
nada de eso; Isidro Flores hace vida de persona normal y 
lleva una existencia tan insignificante como la de cualquie
ra de nosotros, lo que pasa es que, aun así, no le conoce 
nadie, nadie sabe a ciencia cierta si está o no está, si tro
pieza o si se cae de boca, si recita o si declama. A Isidro 
Flores hay que sospecharlo, hay que suponerlo, bien, hay 
que deducirlo. Es posible que Isidro Flores sea una abstrac
ción, o una convención social, o un acuerdo entre partes, o 
quién sabe, un título en el registro de la propiedad, pero 
ante todo Isidro Flores es Isidro Flores, y por tanto ya sa
bemos que es él y no otro.

Hay quien dice, de todas formas, que Isidro Flores fue 
maestro antes de convertirse en diputado nacional y alcal
de de Talavera, que de momento son las dos únicas certe
zas que poseemos sobre él. Cuentan que impartía clases de 
Historia a sexto, séptimo y octavo en el Colegio Fray Her
nando. Parece ser también muy veraz que en aquella lejana 
época cultivaba la doctrina del 0,25, un mecanismo sancio- 
nador —pensado más con las uñas que con la cabeza— con
sistente en restar la susodicha cifra de la puntuación del 
alumno cuando la clase se salía de la ley y el orden.

La norma del 0,25, que tenía para muchos de los estu
diantes un nosequé de pretendida exquisitez, se ponía en 
práctica en las situaciones más inverosímiles. Si alguien se 
levantaba de la mesa para sacar punta al lápiz sin pedir per
miso se le aplicaba la ley del 0,25, si alguien hablaba a des
tiempo caía en las redes del 0,25, si alguno efectuaba pre
guntas en tono jocoso también era rebajado con la inquisi
dora cifra. Se cree que una de las mayores aportaciones pe
dagógicas de Isidro Flores a la Historia Universal de la En
señanza ha consistido precisamente en la introducción de 
un factor numérico sobre las conductas de los alumnos; eso 
sí, con anterioridad a la realización del examen. Javier 
Corrochano podría plantearse efectuar un segundo estudio 
sobre la incidencia del 0,25 entre los antiguos alumnos del 
maestro Flores. Muchas veces la cuestión no es dar el nú
mero, sino dar con el número.

El caso es que, a día de hoy, muchos 0,25 después, se si
guen sabiendo muy pocos datos escrupulosamente ciertos 
sobre este presunto maestro. De lo único que podemos es
tar seguros es de que fue diputado y ahora es alcalde. Lo 
demás hay que descubrirlo, y ya va siendo hora de que se
pamos algo.
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A iJumnos y alumnas de 
la Escuela de Diseño 

Tecnimoda de Talavera 
presentaron sus 

originales propuestas en 
una céntrica discoteca de 

la ciudad, coincidiendo 
con la finalización del 

curso. El inconfundible 
aroma a años 70 que 

desprendían los diseños 
fue la nota destacada de 

una noche plenamente 
divertida para el 

personal.

LOS ALUMNOS DE UNA ESCUELA TALAVERANA 
PRESENTARON SUS DISEÑOS

El toque psicodélico e inconformlsta de los 70 queda patente en'este colorista diseño.

desprendan, para los más 
imaginativos, un aire de li
bertad y abstracción. La in
form alidad preside estas 
creaciones que tratan de ol
vidar los más rígidos cáno
nes del academicismo. Con 
estos tejidos, por fortuna, se 
reducen las distancias entre 
duquesas y empleadas de 
hamburguesería.

El toque hispano y tropi
cal, que causa furor en Es
tados Unidos, fue otro de 
los argumentos destacables 
de la noche talaverana. La 
ropa se desdramatiza día a 
día, el barroquismo va per
diendo adeptos y la simpli
cidad, o mejor dicho, la co
modidad, son los dos pasa
portes que enarbolan las 
m ujeres m odernas. Todo 
ello proveniente de los mis
mos orígenes de la origina
lidad —valga la redundan
cia—, que está presente del 
límite al principio en estos 
llamativos modelos presen
tados por los alumnos tala- 
veranos. Los 70 siempre es
tarán presentes pero a par
tir de ahí se perciben ciertas 
averiguaciones en el color 
realmente interesantes.

fx § > ®  DIVERSIDAD

Mirando a los 70

L a  simplicidad y  
la comodidad son 
dos argumentos 
de las mujeres 
modernas. El 
barroquismo ha 
muerto.»

L
a década de los 
70 sigue mar
cando estilo en
tre los nuevos 
creadores. Ese 
inconfundib le 
toque de incon
formismo y re

beldía que marcó una época 
se apreció nítidamente en el 
desfile que los alumnos de 
Tecnim oda realizaron en 
una conocida discoteca tala- 
verana como colofón al fin 
de curso.

Hablar de los 70 es men
tar a la psicodelia y todas 
sus propuestas intrínsecas. 
La versión que ahora se nos 
aparece es más ponible y 
menos imperial, más cómo
da y menos aparatosa. Se 
tra ta  de exhibir —nunca 
mejor dicho— modelos que

El atrevimiento y  los complementos 
fueron notas destacadas del desfile.

El desfile tendió a ser lo 
más completo posible. El ve
rano estuvo particularmente 
presente de cara a la playa y 
la piscina. El detalle jocoso 
lo pusieron los infantes e in
fantas que tomaron parte en 
el desfile. Sirvió para refor
zar la informalidad y sano 
desapego que caracterizó al 
pase.

Los complementos se cui
daron hasta el último extre
mo, porque ya se sabe que 
los detalles pueden ser el co
mienzo de una gran historia. 
Los sombreros, cucuruchos 
y bañadores fueron instru
mentos lúcidos de una co
reografía bastante entrete
nida. El numeroso público 
que se acercó a contemplar 
el singular desfile sacó con
clusiones positivas de lo ob
servado.

El indiscutible toque de 
los años 70 no impidió que 
aparecieran modelos que 
guiñaban a la vanguardia y al 
futurismo. Aunque en esos
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El toque hispano y tropical quedó bien patente en muchas de las 
propuestas exhibidas.

Se presentaron los modelos de 30 alumas y 10 alumnos.

La osadía y riesgo de las propuestas fue otra de las conclusiones 
que aportó el desfile.

La originalidad fue una de las notas destacadas. Este modelo 
«Mata hari» es un nítido ejemplo.

casos aislados se pierda en 
comodidad, se gana en origi
nalidad. Estos alumnos de 
esta conocida escuela talave- 
rana apuestan por el riesgo, 
algo que es sumamente di
vertido además de saludable. 
Se pudieron ver creaciones 
muy logradas que despren
dían auténtico misterio para 
los presentes.

®x§x§> PROPUESTAS REVELADORAS

Los colores fueron atrevi
dos una vez más. Se olvida y 
obvia lo tenue para lanzarse 
a las propuestas más intensa
mente reveladoras en cuanto 
a tonalidades. Las tendencias 
presentadas, a pesar de su to
que de los años 70 y su van
guardia, guardan un respeto 
considerable con los argu-

El pase resultó sanamente informal. Esta 
imagen es una buena muestra de ello.

mentos del estilo. El despar
pajo y el atrevimiento mar
can razones autoritarias de 
cara a este verano que ya ha 
venido.

Los bañadores también 
resultaron muy lúcidos, por 
su entrañable y a la vez sim
ple sofisticación. Todas las 
creaciones fueron concebi
das por los alumnos y alum- 
nas de este centro, resultan
do particularmente llamati
vas las campanas en los pan
talones. La imaginación, un 
aspecto en decadencia, pa
rece no faltar entre estas 
gentes.

•  TEXTO: IGNACIO 
ARIZAGA 

FOTOS: ANTONIO 
HERENCIAS
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Oscar Engonga responderá al Rácing de Santander después de casarse. Cinco millones y  un partido en Toledo serían el precio.

l i a  euforia tras el ascenso se ha hecho patente en el C. D. Toledo. La afición está respondiendo de m om ento por 
encima de lo que se esperaba. Los dirigentes del club aspiran a llegar a 2.500 socios una vez que el entusiasmo de la calle 

se ha reflejado en la adquisición de abonos. El fichaje de Julio Prieto parece ser el objetivo del club capitalino.

GREGORIO BENITO SE OFRECE COMO SECRETARIO TECNICO

El C. D. Toledo supera las expectativas 
y aspira a llegar a 2.500 abonados

E l  Talavera 
quiere a Pedrete, 
Haizam y Luismi.»

E
miliano Car- 
bai lo ,  p re s i
dente del C. D. 
Toledo, se en
c u e n tra  s o r 
prendido con 
la actual res
p u es ta  de la 

gente con los abonos. En un 
solo día se han formalizado 
un total de 114 solicitudes, 
una media esperanzadora de 
cara a las jornadas subsi
guientes. Vistas las reaccio
nes, lo objetivamente previsi
ble es que se supere con cre
ces el objetivo de 2.000 so

cios. Previsiones levemente 
optimistas sitúan el número 
de abonados en 2.500, sin 
desdeñar la cifra de 3.000 
por lo que puede pasar. «La 
gente está respondiendo  
—asegura Carballo—. Han 
entendido que los precios son 
asequibles.»

Las oficinas del C. D. To
ledo son durante estos días 
un auténtico hervidero. Gen
tes de las más diversas pro
cedencias marcan el número 
del club para ofrecer jugado
res o para interesarse por la 
situación laboral de algunos

de ellos. Las especulaciones 
crecen en este com plejo 
mundo del fútbol. Paniagua, 
Moreiras, Villalvilla y Toño 
Castro, el cañam azo del 
equipo, están en el periscopio 
de clubes de poderío. Las 
ofertas son tan relevantes 
que ya son muchos los que 
colocan a Paniagua y a Mo
reiras fuera de la disciplina 
verde. El extremeño iría a 
parar al Valencia, y en cuan
to a Moreiras, está claro que 
tiene dónde elegir, en equi
pos modestos de primera y 
fuertes de segunda.
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La afición ha respondido por encima de las expectativas. Con esfuerzo se puede llegar a 2.500 socios.

Parece ser que Paniagua, 
que finaliza contrato como 
casi todos, no está dispuesto 
a firmar un documento de 
futuro con el C. D. Toledo 
que permita que el club sa
que unas pesetas de la ope
ración. «A Paniagua se le han 
subido los humos», aseguran 
desde la directiva sobre este 
chico de 26 años. El futuro 
de Toño Castro parece liga
do al Valladolid. Ya se sabe 
que en el fútbol todo puede 
cambiar en menos de un mi
nuto, y que lo que hoy es 
blanco mañana es negro, 
pero Toño Castro puede ser 
el sustituto de Caminero en 
el Pisuerga.

FERNANDO ABAD

Además de los fichajes 
previsibles, el puesto de se
cretario técnico se ha con
vertido en algo codiciado en 
el fútbol español. Gregorio 
Benito, secretario del Rayo 
hasta esta temporada, se ha 
ofrecido a llevar esta respon
sabilidad en el club toledano. 
Al de Puente del Arzobispo 
no le seduce la idea de viajar 
a Barcelona con Camacho 
para coordinar al Español.

Fernando Abad, gerente del 
Valladolid, tiene todas las 
posibilidades de ocupar esta 
demarcación en el organigra
ma del C. D. Toledo. Sin qui
tarle méritos a nadie, se

quiere a alguien muy profe
sional que sepa codearse en 
la Federación Española de 
Fútbol con los equipos de 
relumbrón.

Pero los fichajes de juga

dores son los que más acapa
ran la atención. El C. D. To
ledo ya ha facilitado las ba
jas, algo que el Talavera pue
de aprovechar esta tempora
da. Si el C. D. Toledo alber
ga deseos sobre Julio Prieto, 
el Talavera las tiene todas 
consigo respecto a Pedrete, 
Haizam y Luismi. «Serían 
unos refuerzos excelentes», 
han indicado fuentes del club 
toledano.

Pero la mayor preocupa
ción del conjunto dirigido 
por Gonzalo Hurtado pasa 
p o r  un c e n tro c a m p is ta  
aguerrido con vocación de
fensiva. Se quiere a alguien 
en el centro del campo «que 
reparta» y que sepa empujar 
al equipo. Como la experien
cia es un grado, Julio Prieto 
puede ser el candidato ideal. 
«El aspecto creativo lo tene
mos bien cubierto con Morei- 

i  ras, Dani y Marina», señala 
s  Carballo.

Oscar Engonga, el pensa
dor del conjunto este año, 
puede estar ya camino del 
Rácing de Santander. El pe
queño de los Engonga está 
muy bien relacionado en el 
fútbol nacional gracias a su 
hermano, y por ello va a te
ner ofertas a mansalva. El 
equipo cántabro pagaría cin
co millones al C. D, Toledo 
y además se jugaría un parti
do en la capital a beneficio 
del C. D. Toledo. A Engon
ga se le valora su depurada 
técnica, pero se sabe que con 
25 años es muy difícil que 
cambie de actitud ante el fre
nesí de las noches.

Una de las inquietudes 
más palpables de la directiva 
reside en la capacidad del 
terreno de juego. Se guarda 
como oro en paño el compro
miso verbal del alcalde de 
Toledo en el sentido de que 
el campo se ampliaría y re
formaría de cara a la segun
da división. Se subraya la im
portancia de levantar un fon
do detrás de los vestuarios, 
«ya que esa parte queda muy 
fría sin público». Se espera 
llegar a los 7.000 espectado
res, una cifra que momentá
neamente colma las aspira
ciones de los dirigentes to
ledanos.

La secretaría técnica no 
está por la labor, de momen-

Estos son los precios
Los precios establecidos por la Junta Directiva del C. D. 

Toledo para los abonos han sido acogidos satisfactoriamente 
entre los aficionados. Jesús Corroto, José Luis García Pa
niagua, Juan Bueno, Santiago Avila y José Luis Fernández 
de Haro son directivos que han decidido apoyar copiosamen
te al equipo. En la última junta directiva decidieron adquirir 
abonos en cantidades importantes con objeto de ayudar al de
sarrollo del club. Carballo y compañía han decidido poner 
precios asequibles para poder ver al C. D. Toledo en segun
da división. Los jóvenes hasta 18 años pagarán, en fondo, 
10.000 pesetas; señoras y jubilados, 12.000, y caballeros,
24.000. En grada, estos últimos abonarán 30.000; señoras,
15.000, y jóvenes en la edad indicada, 12.000. La preferen
cia, por último, valdrá 36.000 para los hombres; 18.000, para 
las señoras, y 15.000 para los jóvenes. Con esta media de re
caudación, que oscila las 30.000 pesetas por persona, el club 
espera hacerse con 60 millones de pesetas. Además, se ha 
creado la figura del socio exclusivo, que, al contrario de lo 
que parece, recoge a aquella persona que sabe que no va a 
ir al fútbol, pero que quiere apoyar al equipo. Los adultos, 
en esta categoría, abonan 5.000 pesetas, y los jóvenes, 1.000. 
En un solo día, la secretaría del club efectuó 114 abonos, una 
cifra para la esperanza.

•  I. A.
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E l  C. D. Toledo 
quiere fichar un 
centrocampista 
luchador. Le sobran 
jugadores creativos.»

U n  campo de 7.000 S 
personas colmaría “  

las expectativas.»

S e  quiere evitar
contratar
extranjeros.»

to, de contratar extranjeros. 
«Los extranjeros son un ries
go —subrayan—. Si no se 
trae muy contrastado es como 
una lotería. No estamos por la 
labor, a no ser que nos lo ce- 1 
dan de un equipo de prime
ra», señalan fuentes del club.
El presupuesto no permite 
frivolidades en este aparta
do. El entrenador, Gonzalo 
Hurtado, parece ser el me
nos convencido en este ca
pítulo.

FILIALES

Tal como se indicó en BI
SAGRA en su número ante
rior, los filiales son el ele
mento a seguir por el C. D. 
Toledo. Carballo y compa
ñía arden en deseos de que 
los equipos grandes presten 
sus jugadores jóvenes para 
que se fogueen en la catego
ría de plata. En este sentido 
han llegado los deseos del 
Rayo Vallecano, ofreciendo 
a Iván Rocha y Rodri, y el 
Sevilla al desconocido Víctor 
Manuel. En cualquier caso, 
el C. D. Toledo mantiene 
unas relaciones excelentes 
con el Valladolid y será a 
este equipo al que se le soli
cite la cesión de algún juga
dor interesante. No puede 
descartarse al Albacete, al 
que le sobra de momento

Emiliano Carballo sigue intensificando las gestiones para el cobro de los jugadores. Esta 
semana se les abonará el 50 por 100 de los menos de 20 millones que ahora se 

adeudan.

Badajoz-Toledo, para empezar
El debut del C. D. Toledo en la Segunda División A se pro

ducirá el próximo 5 de septiembre en el feudo del Badajoz. El 
equipo extremeño lleva dos temporadas consecutivas en la ca
tegoría de plata y el último año cuajó una liga sumamente dis
creta. Emiliano Carballo no deseaba rivales fuertes para el co
mienzo, aunque todo el mundo sabe que la Segunda A es una 
verdadera incógnita.

En cualquier caso, este adversario ha sido acogido con cier
ta satisfacción entre los directivos toledanos, más que nada por 
la relativa proximidad de la ciudad bellotera, que puede ser un 
acicate para que la afición toledana acuda a la cita.

El capítulo de fichajes prosigue en plena ebullición en el 
equipo toledano. En el fútbol lo que era blanco se convierte 
en negro en menos de un minuto. En esta línea, jugadores que 
parecían descartados (Lolo) han renovado con el club, y com
ponentes de la plantilla cuya retención se antojaba imposible, 
parece que a última hora permanecerán. Las relaciones entre 
el Valladolid y el C. D. Toledo son sumamente fluidas, y en 
este sentido el club pucelano ha ofrecido como cedido a Al
fonso. La defensa se ha reforzado, de momento, con el valen
ciano Camarasa. Para la delantera suena el nombre de De Die
go, un jugador formado en el Bilbao Ath. Sea como sea, los 
directivos toledanos estimaban que era mejor empezar fuera 
de casa, y ahí lo tienen. Mientras tanto, Emiliano Carballo se 
encuentra a la expectativa del resultado que arroje su reunión 
con José Bono. En el C. D. Toledo confían en llegar a esas con
traprestaciones publicitarias, tan necesarias (Alimentos Casti
lla-La Mancha) para el futuro del club.

I. A.

Corbalán, antiguo goleador 
del equipo.

La portería parece estar 
asentada con Jacinto Villal- 
villa, quien, a pesar de las 
numerosas ofertas que ha re
cibido, posee una inclinación 
sentimental hacia el C. D. 
Toledo. Feria, portero ficha
do del Portuense, ocupará 
casi seguro la segunda plaza, 
siendo la tercera para Yuste. 
Esta línea es la que presenta 
de momento mayor solidez. 
Los centrocampistas parecen 
resultar la mayor preocupa
ción de Gonzalo Hurtado. 
De todas formas, todo el 
mundo tiene claro que el 
C. D. Toledo no hará el ridí
culo en la división de plata, 
adquiriendo jugadores que 
ofrezcan ciertas garantías, 
aprovechando que terminan 
sus contratos. Lo objetiva- 

, mente previsible es que el 
equipo capitalino posea un 
conjunto veterano la próxi
ma temporada.

Pero la mayor alegría, de 
momento, la proporciona la 
afición. El ritmo de retirada 
de abonos está resultando 
mayor de lo esperado. La 
gente parece haberse con
cienciado de las ventajas que 
reporta un equipo en la se
gunda división. Si la euforia 
continúa, el C. D. Toledo po
dría superar los 2.500 socios, 
algo que significaría sentar 
un puntal para su supervi
vencia.

Carballo y su directiva sa
ben que el C. D. Toledo no 
puede ser flor de un día. Se
ría una decepción impresio
nante que el equipo capitali
no descendiera tras el sudor 
y las lágrimas que han oca
sionado el ascenso. Se espe
ra que la Junta de Comuni
dades acceda a las contra
prestaciones publicitarias 
que proponen desde el club 
para poder salvar el presu
puesto. En el C. D. Toledo se 
esperan con sumo interés los 
próximos movimientos de 
José Bono Martínez. En 
toda España se mira con cu
riosidad lo sucedido en Tole
do. No es habitual que un 
equipo ascienda dos años 
consecutivos y se coloque en
tre los clubes de renombre.

•  IGNACIO ARIZAGA
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i K DELTA
Envolvedora con túnel de retracción incorpora

do (monobloc), velocidad regulable, soldadura controlada electró
nicamente, amplia gama con actuación manual o auto

mática según modelo.
G A L A X IA  I
Envolvedora horizontal automática, Diseñada 
para la envuelta de grandes serles de 
productos de panadería 

y pastelería.

A ID A
Envolvedora manual de sobremesa, especial
mente diseñada para la manipulación de pan a 
bajo coste con el mínimo de inversión.

w "  G A L A X IA  IV
Máquina envolvedora horizontal con palas 

y doble cabezal para amplia gama de 
productos consiguiendo hasta 

275 piezas/ minuto, cuando 
son de pequeñas 

\ dimensiones.

R-ENA
Envolvedora en L de accionamiento manual 
o automático, según modelo. Regulación 
electrónica de la soldadura y cadencia.

I1AELMA RAELMA, S.L, Avenida del Deleite s/n, Apartado de Correos 150, D.P, 28.300 Aranjuez 
Madrid (España. Tel.: (91) 891 08 80/ 892 10 75/ 892 11 94. Fax: (91) 892 11 35.
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C a j a  Castilla-La M ancha de fútbol-sala prepara cambios 
sustanciales para la próxima temporada. Además del nuevo 
entrenador, Ferreti, la entidad ahorradora parece dispuesta 

a apostar por la juventud y el empuje del filial. Santa y 
Richi tienen todas las papeletas para acabar en Interviú, 

por imperativos de Beto, mientras que Julián podría 
recalar en el conjunto toledano.

ROBERTO, RUBEN Y OSCAR PUEDEN 
SUBIR AL PRIMER EQUIPO

CCM prepara «la 
revolución 

joven»

E
n Caja Castilla- 
La Mancha se 
respira durante 
estos días una 
satisfacción no 
exenta de auto
crítica. Se ha 
e s tad o  en la 

élite un año más, el patroci
nador del equipo se encuen
tra complacido con los resul
tados, ha quedado patente 
que el club posee «gancho» 
en la ciudad, pero aun así la 
forma en la que se perdió la 
gran final ha dejado un sabor 
levemente agridulce. En di
versos sectores del equipo se 
reconoce que falló estrepito
samente la dirección técnica. 
Los co m en ta rio s  con tra  
Beto, nuevo entrenador de 
Interviú si no hay variaciones 
de última hora, son elocuen
tes. «Hay entrenadores que no 
debían estar en el fútbol-sala. 
Por fortuna este deporte y los 
extranjeros que juegan en él 
están muy por encima de al
gunos técnicos.»

Resulta evidente que ya se 
está fraguando una «peque
ña» revolución en el equipo 
de cara a la próxima tempo

rada. Al contrario que Inter
viú, se va a mirar dentro de 
la propia casa para introdu
cir los retoques necesarios. 
Caja Castilla-La Mancha va 
a apostar sin complejos por 
los chavales del filial. Santa 
y Richi tienen ya un pie en 
Interviú, y las pretensiones 
económicas de Paco pueden 
cercenar su renovación. El 
club presidido por Vicente 
Nieto sólo tiene en mente 
dos fichajes: Julián, de Inter
viú, y Lorente. A pesar de 
que el toledano ha renovado, 
se especula con que podría 
entrar en un trueque con «la 
operación Santa». De no ser 
así, el equipo de Alcobendas 
deberá abonar a Caja Casti
lla-La Mancha un millón y 
medio de pesetas.

« X * ®  MIRAR AL FILIAL

Nadie duda de que en el 
segundo equipo existen cha
vales que pueden dar jorna
das de gloria al fútbol-sala 
toledano. Por eso, es muy 
probable que varios de ellos 
sean ascendidos esta misma 
temporada. Hay referencias
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excelentes de Roberto, un 
cierre de veinte años que 
destaca por su fuerza física y 
su potente disparo. También 
se hablan maravillas de Ru
bén, un ala zurdo de dieci
nueve años que sobresale por 
su técnica y habilidad. Se le 
califica como una «futura es
trella». Oscar puede ser otro 
de los chavales con grandes 
posibilidades de subir al pri
mer equipo. Es otro ala zur
do de dieciocho años que 
chuta como los ángeles. Paco 
y Alberto también entran en 
la terna que está en la obli
gación de aprender de Ade- 
va y Francis.

Esta «revolución joven» 
que se prepara en el club de
berá contar con la supervi
sión y el visto bueno del nue
vo entrenador, el brasileño 
Ferreti, un hombre con tan
tos kilos encima como ganas 
de trabajar. Ferreti, que ha 
sido campeón del mundo 
con la selección brasileña, 
tiene fama de confiar plena
mente en la juventud. Por lo 
pronto, el primer y el segun
do equipo harán la pretem
porada conjuntamente, una 
medida inédita en el conjun
to toledano.

La estrategia, por tanto, es 
m irar hacia dentro. Caja 
Castilla-La M ancha tiene 
200 chavales en las catego
rías inferiores, y ya se sabe 
que quien siembra recoge. 
Vicente Nieto, presidente de 
la entidad, ha manifestado 
en numerosas ocasiones que 
apuesta por la base, y preci
samente por eso contrató a 
Ferreti, un entrenador que 
también ama las categorías 
inferiores y sabe de su im
portancia.

Tanto Chico-Lins como 
Marcos han renovado sus 
contratos en el club. Ambos 
han llegado visiblem ente 
cansados al último tramo de 
la liga, pero la Directiva se 
encuentra satisfecha con su 
rendimiento. Aunque Vicen
te Nieto sabe que el futuro 
está en el filial, a nadie se le 
escapa que la Liga puede 
aprobar un tercer extranjero, 
asumiento que sólo dos po
drían estar en pista. Este ar
gumento no modificaría las 
convicciones de buscar den
tro de casa que se ha marca-

El futuro de Caja Castilla-La Mancha pasa por Adeva, Francis y Víctor.

Beto (a la derecha) quería tener en Interviú a Richi y  a Santa. Sus problemas con Vicente 
Nieto se han agudizado en la última fase de la temporada.

La llegada de Ferreti va a traer muchos cambios en el equipo subcampeón de la liga.

do el club como línea de 
futuro.

< § x § x §  CRISIS

Vicente Nieto desea que 
Santa, Richi y Paco perma
nezcan en la plantilla, pero 
es consciente que con 35 mi
llones de presupuesto tam
poco se pueden hacer virgue
rías. La crisis también se deja 
notar en los patrocinadores 
del fútbol-sala. Los jugadores 
de Penzoil Marsanz, por 
ejemplo, llevan cuatro meses 
sin percibir sus emolumen
tos. Entre los presidentes de 
clubes se piensa que el fut- 
bol-sala ha estado viviendo 
por encima de sus posibilida
des y que ha llegado la hora 
de reestructurar.

Un buen jugador puede co
brar entre 250.000 y 300.000 
pesetas mensuales. En Caja 
Castilla-La Mancha son va
rios los que perciben estas 
cantidades. Además, han reci
bido 115.000 pesetas cada 
uno por llegar a la final. Se 
piensa que hay que seguir el 
ejemplo de la ACB y rebajar 
los sueldos. Los ingresos no 
alcanzan a cubrir presupues
tos que están inspirados en 
todo menos en la realidad. 
Esto influye también a la hora 
de mirar a la cantera, que 
siempre es más barata.

•  IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: BARRI
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EL SUENO REPALSA,
YA ES REALIDAD

NO PODIAMOS DEFRAUDAR A TANTOS AMIGOS QUE CREYERON EN REPALSA
Los que apostaron por una empresa que proponía un nuevo estilo y una marca de calidad,

no se equivocaron.

ESTOS SON LOS COMPROMISOS CON TOLEDO QUE REPALSA VIENE CUMPLIENDO:

MANZANAS ENTREGADAS:
M-2: 75 viviendas-locales/trasteros y garajes

MANZANAS ENTREGA INMEDIATA:
M-6: 77 viviendas-locales, trasteros y garajes 

(3.er trimestre 93)
M-12: 28 viviendas unifamiliares adosadas 

(1.er trimestre 94)
M -7:16 viviendas-locales/trasteros y garajes

MANZANAS EN PROMOCION Y  EJECUCION
M-1: 75 viviendas/locales, garajes y trasteros 

(Entrega: 3.er trimestre 95)

CENTRO COMERCIAL EN PROMOCION
(Entrega final: año 95)

Urbanización en ejecución para completar un 75 por 100 del total en el 4.° trimestre del 93
Ustedes pueden comprobar, día a día, realidad a realidad, que REPALSA cumple

Ustedes que han elegido la calidad REPALSA, saben que es un privilegio vivir en Residencial
Avenida Europa

Su inversión de futuro en Residencial Europa ya es realidad
¡M UCHAS GRACIAS POR CONFIAR EN NOSOTROS!

Les esperam os en nuestras nuevas oficinas:
C/Atenas, 1, bajo. Teléfono 21 59 70. Toledo
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O  Pinturas de 
Bernard Carne

La sala Alberto Sánchez del 
Centro Cultural Posada de la 
Hermandad presenta estos 
días una colección de cuadros 
del artista francés J. B. Carne, 
inspirada en el rito taurino, 
así como algunas esculturas 
de toros de lidia en distintos 
ademanes. La lucha del toro 
por su supervivencia como 
animal embravecido en un 
medio hostil y el arte del 
hombre enfrentado al mismo 
armado por su técnica y 
talento sirven de base para 
que el pintor despliegue un 
conjunto de composiciones 
de gran viveza cromática, en 
el que se intercalan 
elementos dibujísticos y 
pictóricos.

CULTURA
U no de los más grandes fotógrafos 
taurinos, el toledano Diego, ha 
inaugurado en el Aula Taurina de 
la Plaza de Toros de Las Ventas, 
en Madrid, una excelente muestra 
de su arte, bajo el título de 
«15 años de fotografía taurina». La 
magia del arte taurino se convierte, 
a través del ojo  de Diego, en 
imágenes vibrantes, que tanto 
describen cada suerte o lance con 
la precisión que perm iten los 
actuales objetivos, c/omo se 
embelesa en la sensualidad o garra 
de los movimientos convulsivos del 
toro o las danzas rituales de los 
toreros. Los amantes de la cultura 
fotográfica o de la fiesta bien 
pueden darse un paseo de vuelta a l 
ru edo  por esta magnífica 
exposición.

O  Exposición de Drehan
La sala Julio Pascual de la Posada de la Hermandad alberga 
estos días una exposición del pintor Drehan, que se acerca 
hacia la cotidianidad de la realidad desde una visión simple y 
simplificada, que produce imágenes pictóricas de nitidez 
compositiva y efecto relajante. Son fragmentos idealizados de 
la realidad que delatan las costumbres y modos de ser de la 
sociedad que genera elementos arquitectónicos o estructura 
los paisajes naturales en función del bienestar humano. Pintura 
tranquila y totalmente carente de conflicto.

O  Curso de teatro en Gálvez
La Asociación Cultural de Gálvez quiere favorecer la cultura 
de las artes escénicas y para ello ya ha programado dos cursos 
de teatro en colaboración con el Ayuntamiento y la Escuela 
Regional, dependiente de la Consejería de Educación y 
Cultura. El primero de los cursos fue la iniciación al arte de 
Taifa, pero en el segundo, que acaba de terminar estos días, 
los aficionados han podido cultivar disciplinas tales como 
interpretación, el cuerpo, la voz, todas ellas muy importantes 
para poder llevar a las tablas los textos de los diferentes 
autores.

O  Los 
abstractos 
de Carmen
Alvarez

La pintora Carmen 
Alvarez comparece 
ante el público 
toledano en la sala de 
exposiciones del museo 
de Santa Cruz, con un 
conjunto de pinturas 
abstractas que supone 
la muestra más 
representativa de su 
producción pictórica en 
los últimos trece años. 
La artista, licenciada 
en Bellas Artes en la 
Facultad de San 

Fernando de Madrid, ha expuesto ya sus lienzos en los 
museos de Ciudad Real y Albacete durante los meses de 
mayo y junio, respectivamente. Tras esta exposición en 
la capital regional proseguirá su periplo en el Centro 
Cultural del Conde Duque de Madrid.
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SU PER
HIPOTECA

VIEJA HIPOTECA y le daremos:
CANTIDAD EN EFECTIVO.

Tráiganos su |

El dinero para cancelarla, más una 
La suma de ambas cantidades, podrá llegar hasta el 80% del 

valor de tasación de su vivienda habitual.

INTERES FIJO HASTA 12 AÑOS

B a n c o

Santander
* Sin incluir comisiones. Interés nominal: 10,25%. Comisión de Apertura 1% 

(Mínimo 75.000 ptas.) G.E.Í.: 20.000 ptas.
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F u e  el Marqués de la 
Vega-Inclán quien 

recuperó sobre la base 
de las ruinas de una casa 

del siglo XVI y de un 
palacio renacentista, en 
la Judería Toledana, los 
espacios arquitectónicos 

que hoy conocemos 
como el conjunto 

Casa-Museo de El 
Greco, erigido entre 

1907 y 1910, a la vez que 
se rehabilitaron sus 

jardines adyacentes.
Portada de la Casa-Museo de El Greco.

LA CASA-MUSEO DE EL GRECO ABRE DE NUEVO SUS PUERTAS

120 millones bien invertidos
Serán habilitadas 
otras zonas que 
complementen las 
salas de exposición.

O tras reformas 
realizadas en 1950 
y 1960 han 
precedido a esta 
intervención.

66

I
mportantes persona
lidades de la época 
como Sorolla, Cos- 
sío, Beruete o Méli-

da formaron parte, 
finalizadas las obras, 
del Patronato encar
gado de la custodia y 

gobierno de este museo, cuya 
rehabilitación fue llevada a 
cabo para albergar la colec
ción de obras de El Greco 
que se hallaban dispersas por 
la ciudad de Toledo (Iglesia 
de San José, Hospital de 
Santiago, etc.) y corrían ries
go de serios deterioros. Una 
posterior ampliación de salas 
en 1921 permitió exponer 
pintura de las escuelas espa
ñolas del siglo XVII. Este fue 
el primer paso hacia la con
solidación de un Centro de 
Arte Español, tal como cons
ta en uno de los artículos del 
Real Decreto de realización 
del museo.

Otras dos reformas reali
zadas en 1950 y 1960 han 
precedido a esta última in
tervención, comenzada en 
1990 para acometer definiti
vamente la recuperación in
tegral de los dos edificios y 
la renovación de la exposi
ción permanente de la Casa-

Museo. El pasado martes día 
5, se presentó la primera fase 
de la actual rehabilitación, 
correspondiente a lo que se
ría propiamente el museo, 
mientras se continúa el pro
yecto en el espacio de la casa 
de El Greco y en el jardín. A 
su vez serán habilitadas otras 
zonas que complementen las 
salas de exposición y el área 
pública del museo.

El ministro de Cultura, 
Jordi Solé Tura, acompaña
do del director general de 
Bellas Artes y Archivos, José

María Luzón Nogué; del di
rector de Museos Estatales, 
Andrés Carretero Pérez; la 
directora de la Casa-Museo 
de El Greco, María Consola
ción Pastor Cremades; el de
legado del Gobierno en Cas
tilla-La Mancha, Daniel Ro
mero; el alcalde de Toledo, 
Joaquín Sánchez Garrido, y 
demás autoridades recorrie
ron el nuevo recinto inaugu
rado tras una rueda de pren
sa en la que el arquitecto en
cargado de la rehabilitación, 
Ignacio Gárate, expuso los

El director general de Bellas Artes y  Archivos, el alcalde de Toledo, la directora del 
Museo, el ministro de Cultura y el delegado del Gobierno en el acto de inauguración.
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Interior del museo, con las paredes enyesadas y coloreadas con la tradicional tierra de
almagra.

conceptos museísticos y ar
quitectónicos aplicados en el 
proyecto, que han dado lugar 
al actual espacio destinado a 
la exposición de las obras de 
El Greco pertenecientes al 
último período de su activi
dad artística (1600-1614), 
salvo, posiblemente, la ver
sión más meritoria de «Las 
lágrimas de San Pedro», fe
chada, según los expertos, 
hacia los años 80 del siglo 
XVI. Todos los cuadros del 
pintor cretense que eligiera 
Toledo para el despliegue de 
su talento son del máximo ni
vel dentro de su producción 
artística. Tanto el «Apostola
do» como los retratos de los 
hermanos Covarrubias y la 
joya de la Casa-Museo, la 
«Vista y plano de Toledo», 
aguardan al público más dig
nificadas por el nuevo espa
cio circundante e iluminadas 
con sistemas sofisticados de 
proyección puntual que im
pide la formación de halos y 
reflejos, habiendo sido estu
diada la luz o la penumbra 
convenientes para su con
templación ideal, así como

respetado el nivel de unida
des «luz» máximo para ga
rantizar el buen estado de las 
obras. Un sistema de seguri
dad y una impecable instala
ción oculta de aparatos de 
climatización auguran para 
este museo un largo y fecun
do trayecto cultural, del que 
la ciudad de Toledo y los mi

les de visitantes que han de 
pasar tanto ante los cuadros 
de El Greco como ante la im
portante colección de pintu
ra de la Escuela Toledana 
(encabezada por Luis Tris- 
tán), de la Escuela Madrile
ña y de la Escuela Sevillana 
del siglo XVII, habrán de 
beneficiarse.

En la biblioteca se reúnen 
piezas ligadas a la figura del 
Marqués de la Vega-Inclán,
así como a la historia del mu
seo, destacando la copia del 
mueble-librería de la bibliote
ca de El Escorial y un retrato 
del marqués realizado por su 
amigo y genial pintor impre
sionista Joaquín Sorolla.

La restauración de ele
mentos estructurales, la or
denación y simplificación del 
tráfico de visitantes, el esta
blecimiento de fases de ac
tuación para evitar el cierre 
total del museo, la actualiza
ción de instalaciones, la futu
ra restauración de los sóta
nos, la complementación de 
los servicios del museo, el 
proyecto de jardinería y las 
intervenciones delicadas en 
el interior del museo mere
cen el aplauso y la visita de 
los ciudadanos, que tienen 
con ésta una ocasión dorada 
para comprobar que a veces 
sí que se gastan bien los fon
dos públicos. •

•  LOC 1 TOS 
FOTOS: BARRI

TELEFONO DE URGENCIA 9 0 1 - 3 3  0 0  3 3
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Leonor posa con un bañador verde claro con aros, elemento imprescindible que los 
diseñadores han incluido como básico, al igual que las cazuelas.

Las calles de Almagro resultan ideales para pasear en bicicleta. Las modelos llevan 
bañador y bikini amarillo intenso y  bañador verde botella con escote profundo. 

Las portadas almagreñas no pasan de moda. Los bikinis y bañadores que llevan las 
chicas tienen estampados clásicos para los españoles: los lunares. Los trajes están 

hechos en algodón y  tienen estilo deportivo.

A i rImagro, la localidad ciudadrealeña que durante todo el 
mes de julio es la sede internacional del Teatro Clásico, se 

convirtió por una parte en el escenario perfecto para la 
presentación de la moda de baño de esta temporada. 

Charo, Marta y Leonor fueron las protagonistas de esta 
representación, en la que quedó patente que vuelve todo el 

glamour de los años 40.

MODA VERANO 93

AL CALOR
DELA

E
n t e r o  o dos  
piezas, depor
tivo o sofistica
do, liso o con 
estampados, el 
traje de baño 
tiene esta tem- 
p o r a d a  u n a  

unánime intención: vestir a 
la mujer para el chapuzón de 
agua y sol con estilo, elegan
cia y retomando el glamour 
de los años 40.

Una moda que pinta a la 
mujer un tanto ingenua sin 
olvidar dar protagonismo a 
la figura. Las influencias de 
la lencería y corsetería se de
jan sentir en unos diseños 
que si de algo pecan es de 
volver a repetir la idea de 
temporadas anteriores.

Las marcas líderes en la 
moda del baño apuestan por 
una amplia gama de colores,

desde los más intensos a los 
más apagados. El amarillo y 
el rojo sangre vuelven con 
fuerza, pero no le quedan 
atrás el verde botella, azulón 
y los siempre clásicos blanco 
y negro.

Los tonos pastel, para las 
más ingenuas, se combinan 
con estampados caribeños, 
flores y frutas en un dos pie
zas para lucir en piscinas y 
playas.

Él diseño vuelve a hacer 
hincapié en las cazuelas para 
resaltar el pecho, en cinturas 
altas para el dos piezas y es
cotes profundos en los ba
ñadores.

Los tejidos tienden a la ca
lidad, el confort y, en ocasio
nes, una pizca de extravagan
cia. La licra sigue siendo es
trella y el algodón es impres
cindible para los modelos
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más deportivos. En los dise
ños más atrevidos se introdu
cen gasas, rejillas y otros te
jidos que contribuyen al jue
go de las transparencias.

Hay dos opciones para 
meterse este año en el agua: 
elegir la línea más sobria con 
trajes de baño sencillos y de 
corte perfecto, o apostar por 
los adornos clásicos como 
volantes, cintas o drapeados 
que se mantienen en los úl
timos años.

Los tirantes admiten todos 
los grosores, desde los tiran
tes de cordón a los más grue
sos.

C X § ®  LAS CHICAS

Charo Moreno, Leonor 
Riballo y Marta Montoya so
portaron con humor el sol de 
justicia de la localidad man
cheta en plena siesta y la cu
riosidad de los que a esas ho
ras deambulaban por las ca
lles almagreñas. Vestidas con 
los trajes de baño que hacen 
furor esta temporada, posa
ron con soltura ante el patri
monio artístico de Almagro, 
en los patios ntanchegos, con 
las encajeras de bolillos... Las 
tres jóvenes modelos lo hi
cieron a gusto porque reco
nocen admirar Almagro y, 
además, les encanta la moda 
de este año.

Charo Moreno tiene dieci
nueve años, es de Ciudad 
Real y tiene estudios de in
formática, pero lo que verda
deramente le gusta es ser 
modelo y relaciones públicas. 
Ha realizado varios pases 
como aficionada y la moda 
para ella es un verdadero 
hobby. De Almagro lo que 
más le gusta es el Corral de 
Comedias. De lo que se lle
va este año asegura que le 
encanta todo. «Yo, para ir a 
la piscina, me pondría un bi
kini blanco, pero reconozco 
que el bañador es más ele
gante.»

Marta Montoya nació en 
Madrid hace veintiún años, 
pero vive en Ciudad Real 
desde hace bastante tiempo. 
Para ella Almagro es un lu
gar de visita casi obligada 
cuando vienen amigos de 
fuera. Le encanta el Corral 
de Comedias y la gastrono
mía, que se puede degustar
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en el Parador Nacional o en 
el Corregidor.

Como aficionada ha hecho 
muchos pases de moda, pero 
Marta tiene aspiraciones de 
ser una uténtica profesional. 
Desfilar es una de sus aficio
nes junto al deporte, espe
cialmente montar en bici. 
Marta considera  que la 
moda del baño de esta tem
porada es muy elegante, es
pecialmente los bañadores, 
aunque ella se reconoce 
adicta al dos piezas y a dos 
colores: el amarillo y el ne
gro.

Marta se asoma por esta portada con un 
bañador de línea elegante con tres 

colores intensos.

Leonor Riballo es de 
Puertollano. Apenas cuenta 
con diecisiete años, pero de
muestra muchas tablas a la 
hora de lucir los trajes. Leo
nor, que estudia tercero de 
BUP, es muy aficionada a los 
deportes y practica asidua
mente artes marciales. Sus 
estudios los complementa 
con la carrera de danza, de 
la que ya cursa quinto curso.

Leonor reconoce conocer 
poco Almagro, pero de esta 
localidad le llaman especial
mente la atención los patios 
de las casas solariegas.

En los rigores del verano nada más refrescante que un patio de casa manchega. Si se está con un bikini cor
estampados caribeños, mejor aún.

El bikini deportivo incorpora un detalle que le da sofisticación, como es el cinturón que 
lleva la braga. Cómodo, elegante y  original.

Las encajeras de bolillos aprovechan I 
en las calles. Los bañadort

66Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #285, 11/7/1993.



•je lleva Marta con

s más frescas del día para hacer su labor 
en a la sobriedad y elegancia.

El rojo intenso de este bikini que luce Leonor contrasta con las paredes encaladas de 
las casas de Almagro.

l i i p p g !

■—

Tres modelos de la más rabiosa actualidad. Como testigo, una hermosa portada de 
Almagro.

De la moda de este año 
ella se queda con el biquini, 
a ser posible blanco.

m x B  EL ESCENARIO

Desde 1972 Almagro está 
declarada Conjunto Históri
co, aunque muchos de sus 
edificios fueron declarados 
monumentos en los años cin
cuenta. De la provincia de 
Ciudad Real es esta locali
dad de visita obligada para 
los turistas. Desde hace die
ciséis años Almagro tiene un 
interés añadido todos sus ve
ranos con el Festival Interna
cional de Teatro Clásico. 
Este mes de julio son cuatro 
los escenarios donde veinti
cinco compañías teatrales 
van a interpretar las mejores

Ü  diseño vuelve a 
hacer hincapié en 
las cazuelas para 
resaltar el pecho.

obras del teatro clásico. El 
escenario más admirado tal 
vez sea el Corral de Come
dias, fechado en torno a los 
siglos XVI o XVII, conside
rado único en el mundo que 
se conserva de esa época y 
con esas características. No 
le va a la zaga en belleza otro 
marco utilizado para las re
presentaciones teatrales, el 
claustro del Convento de los 
Dominicos, del siglo XVI. 
Este año, y como novedad, el 
antiguo Hospital de San 
Juan, del siglo XVIII, ha sido 
recuperado para el teatro.

Independientemente de la 
belleza y antigüedad de sus 
edificios y monumentos de 
Almagro destacan también 
sus casas solariegas, sus ca
lles y sus plazas.

•  FOTOS: M. A. SANCHEZ 
TEXTO: P. L. G. 

MODA: LUMOBER
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EXPOSICIONES
•  Desde el día 1 de julio pue

de contemplarse una exposición 
de los artistas franceses, de la ciu
dad hermanada de Agen, Jacques- 
Bernard Carne y Drehan en las 
salas Alberto Sánchez y Julio Pas
cual de la Posada de la Herman
dad. Hasta el 24 de julio.

•  Carmen Alvarez presenta en 
el Museo de Santa Cruz una 
muestra de su pintura en una ex
posición organizada por la Conse
jería de Educación y Cultura, que 
ya ha pasado por los museos de 
Ciudad Real y Albacete. Abierta 
hasta el 25 de julio.

•  En la sala de exposiciones La 
Ermitilla, de Quintanar de la Or
den, puede contemplarse una expo
sición con los trabajos de Piedad 
Santos. Entre el 6 y el 18 de julio.

CONVOCATORIAS
VIH PREMIOS CASTILLA-LA 

MANCHA DE CREACION 
LITERARIA

Convoca: Consejería de Educa
ción y Cultura de la Junta de Co
munidades de Castilla-La Man
cha.

r ru a
UOJÚ

Participantes: Todos los escri
tores de cualquier nacionalidad 
que lo deseen.

Modalidades: Novela, poesía, 
teatro.

Condiciones: Obras inéditas, 
no premiadas en otros certáme
nes, escritas en castellano. El 
tema y la forma son libres. Siste
ma de lema y plica. La extensión 
para los trabajos será: en poesía, 
entre 500 y 1.000 versos: en no
vela, 200 folios mecanografiados

FA R M A C IA S  D E G U A R D IA
T O L E D O T A L A Y E R A  D E  L A  R E IN A

10. C. C. Buenavista y Sagrario, 2 10. Paseo de la Estación, 23
11. Brive, 4 11. Paseo de la Estación, 23
12. Hombre de Palo, 1 12. Comuneros de Castilla, 22
13. Brive, 4 13. Mariano Ortega, s/n
14. Tornerías, 16 14. Joaquina Santander, 27
15. Reconquista, 14 15. Barrionuevo, 2
16. Ral del Arrabal, 16 16. Ronda del Canillo, 35
17. Brive, 4 17. Cerería, 22
18. Tornerías, 16 18. Cerería, 22

a doble espacio por una sola 
cara; en teatro, no se establece lí
mite de extensión.

Plazo de presentación: Hasta 
el 30 de septiembre de 1993.

Premio: Para cada una de las 
tres modalidades se establece un 
premio único de 800.000 pesetas.

Información: Delegaciones 
Provinciales de la Consejería de 
Educación y Cultura. En Toledo, 
Plaza de Zocodover, 7, 1." Teléfo
no: (925) 22 33 85. * •

VERANOS 
CULTURALES DE 
QUINTANAR

•  El sábado día 10 de julio, Ra
fael Amor ofrecerá un recital en 
la Casa de la Cultura, a las 22 ho
ras.

•  El domingo 11 de julio, Ma- 
riam Conde ofrecerá un recital de 
cante español en la Pista Jardín de 
Colón, a las 21.30 horas.

•  El viernes 16 de julio, el gru
po de teatro Cachivache interpre
tará la obra Uña y  carne, en la 
Casa de la Cultura, a las 21 horas.

•  El sábado 17 de julio, el gru
po Taormina pondrá en escena la 
obra de J. Sanchís Sinisterra ¡Ay, 
Carmela, en la Casa de la Cultu
ra, a las 21 horas.

CECATRANS

«EXPERIENCIA CON FUTURO»

CENTRAL CATALANA DE TRANSPORTES, S. A. 
(CARGAS COMPLETAS)

BAC DE RODA, 85-87 - 08005 BARCELONA - TEL. 307 17 66 - 1866 - FAX. 303 07 51 
CRTA. TOTANES A TOLEDO, KM. 1,200 - 45163 TOTANES - TEL. 40 08 76 - 0364
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%
ARIES LEO

Decídete entre don Quijote o 
Sancho Panza, entre el idealis
mo y la existencia romántica o

Todo en tu vida es normal. Todo 
en tu vida es tranquilo, reflexivo, 
equilibrado, ecuánime, práctico y

7 ®

Por Brujos de Odelot

SAGITARIO

el pragmatismo y la vida a golpe de puchero y 
mortadela, pero deja ya de aspirar a los «cho- 
cotajas», porque tener a la vez el chocolate y las 
tajadas supone tantas incoherencias y situacio
nes incompatibles, que al final ibas a terminar 
más loco que el célebre pájaro carpintero. Por 
cierto que, en materia de serrines, a ver si lle
nas tu cabeza con algo más que virutas, barati
jas o polvos de cualquier índole y consigues re
cuperar tu esencia intelectual de pensamientos 
elevados y altruistas.

estable. Así te van los cosas, ¡so gamba!, que pa
rece mentira que a un ser tan curioso, inquieto, 
vividor e indomable como tú se haya metido en 
el centro del redil para poner cara de cordero de
gollado con sonrisa de conejo de la suerte. Tú sa
bes que necesitas más adrenalina, más desafíos o 
incentivos en los que la dificultad, la novedad e 
incluso el riesgo le den ese toque de pimienta 
que necesita la ensalada mental que entristece tu 
semblante y tu vida. Aprovecha esta rachilla de 
estabilidad económica para picarte con alguna 
empresa digna de tu talla.

TAURO
O te haces esclavo-a del hambre 
o de los kilos. Tú eliges, pero lue
go no nos vengas con «depres» y

VIRGO

ataques de histeria semicontenida; más que nada, 
porque al final ni tú mismo-a te aguantas, y te 
ves viviendo con el enemigo dentro de tu propia 
piel. En dineros andas mucho mejor que otras ve
ces en las que eras una persona risueña y feliz, 
así que deja de poner las «pelas» como excusa 
cada vez que necesites justificar tus crispaciones 
o tus amuermamientos. De amores no te deci
mos nada porque, como jamás has hecho caso 
de este horóscopo en materia sentimental, y así 
te luce el pelo, preferimos que te vuelvas a estre
llar para ganar tu confianza.

Aunque te parezca imposible, 
todavía hay alrededor tuyo algún 
humano imperfecto incapaz de 

apreciar en lo muchísimo que vale tu impresio
nante, irrepetible y genial talento. Pero tú pega 
bien tu nariz de buitrillo maquiavélico a la al
tura de su segunda vértebra cervical, expírale al 
cogote tu aliento divino y susúrrate estas sen
tencias: «No se te pueden dar flores a un cerdo 
porque se las come; no se hizo la miel para la 
boca del asno; sólo el ruiseñor puede compren
der a la rosa, iso mariposa!, que si no te rindes 
a mis encantos, tú y la historia seréis responsa
bles de la pérdida de mi arte y mi ejemplo para 
las postreras generaciones.»

Tienes algún trauma de tu infan
cia tan mal superado, que a po
quito que te pinchen en ese 

tema concreto que sólo compartes con la cari
lla de mal-huele que repite tus gestos en el es
pejo, saltas con más mala leche que un tábano 
rabioso, menos cerebro que un mosquito y más 
encojonamiento que el toro de «Jamón Jamón». 
La vida es algo más que una carrera de obstácu
los, una escalera de cabezas y puestos de traba
jo, o una lucha permanente por dominar o po
seer el espíritu y el cuerpo de una persona. 
Tranquiliza tu natural talante.

CAPRICORNIO
No te preocupes tanto por el en
vejecimiento, como por el con
formismo intelectual, y la vida 

práctica dominada por los bienes de consumo. 
Está bien conseguir un tren de vida que te per
mita bajar la guardia, pero no te duermas en tu 
puesto de centinela existencial destinado-a a las 
más elevadas empresas, si no quieres verte al 
cabo de los años repasando tus álbumes de fo
tos y encontrarte tropecientas veces con las mis
mas caras, rincones, objetos y paisajes, y pre
guntarte al espejo: ¿Qué he hecho yo para no 
merecerme otra cosa?, cuando en realidad de
berías preguntarte lo que no has hecho y lo que 
sí te mereces por desperdiciar tu talento.

GEM INIS LIBRA
Parece que con muchísimo tien
to podrás volver a conquistar ese 
corazón desbocado y ronronero

Tienes que llenar tu corazón, o 
al menos tu mente, con una per
sona capaz de hacerte reír cinco

IT ACUARIO

sin el que tu existencia indudablemente sería 
más tranquila, pero de una vaciedad insoporta
ble. Aprende a querer sin poseer el cuerpo y la 
luz de la persona que embalsama tus sueños, y 
recuerda que si sólo ella es la enfermedad que 
te duele, también es de su exclusividad la posi
bilidad de convertirte en espuma de mar tre
pando a borbotones por las paredes de vuestro 
nido y caer transustanciado en plumas de ave 
del paraíso sobre la piel mimosona y cosquille- 
ra, única playa de tus veranos, que te trae por 
la calle de la amargura y la arma-dura.

veces cada media hora. Puede que esa persona 
ya esté contigo y no estés dándote oportunidad, 
momento o motivo para edulcorar con mimos 
y embelesos tus labios de miel incandescente. 
También puede estar esa persona rondando tu 
cuerpo serrano al estilo del mosquito trompe
tero, sin que ninguna nota de su maravillosísi
mo instrumento llegue a hacerte mecer al rit
mo de las olas en la playa. O bien esa persona 
está a punto de irrumpir en tu existencia boba- 
licona con más virulencia que la gripe de un pin
güino.

Necesitas más ternura que hor
migas un oso hormiguero, y de
jarte alimentar el estómago, el 

corazón y el pensamiento con el mismo cosqui
lleo. Y si Mahoma no va a la montaña, que la 
montaña vaya a Mahoma, que ya está bien de 
hacerse valer con cara de divinidad clásica, pose 
impasible de escultura de Fidias, y en el fondo 
con más ganas de mimos y ronroneos que un 
canguro rebotado del marsupio materno. De di
neros no te decimos nada, porque aunque eres 
muy llorica, te los manejas de magna madre; 
pero en cuanto a tu salud, no te obsesiones tan
to con tu cabeza y cuida tu dieta alimenticia.

CANCER ESCORPIO Ñ
^  s i *

§
4 YL i

¿No crees que te estás pasando Esta semanita los escorpio vais
un poco con ese pequeño vicio 
que te doblega la voluntad y te

a estar más felinos que de cos
tumbre, con las uñas ocultas

PISCIS

quita poco a poco la alegría de vivir? Empieza 
como los santurrones medievales, haciendo pe
queños sacrificios o renuncias cotidianas hasta 
llegar a las altas cimas del control mental y cor
poral. Sólo así conseguirás tener la sensación de 
llevar las riendas bien cogidas en cada situación 
laboral, familiar o sentimental en que te veas. 
Y si acaso insistes en tu «viciejo semioculto», 
que sea para disfrutarlo y no para sufrirlo. En 
cuanto a salud, un agotamiento o dolor fuerte 
de cabeza van a fastidiarte un par de noches.

pero alertas, y con ese instinto posesivo que os 
caracteriza a pleno nivel de rendimiento nega
tivo. La mínima legalidad te obligaría a darle 
un poco de libertad a esa criatura angelical, tier
na y bondadosa que sufre tus continuos delirios 
de grandeza. Pero no, tú lo que vas a hacer, 
como tantísimas veces, es cebarte con tu ser más 
abnegado, desahogarte con tus parientes más 
próximos y enseñarte hasta la crueldad con esa 
«enemistad íntima» que te han echado a la che
pa cual cruz de calvario, y a la que parece que 
sólo sabes retener con clavos.

Hay un familiar muy cercano 
que necesita urgentemente un 
capote torero como los que sa

bes tirar sobre la arena tanto para que pise una 
morena o mulato pendonzuelos, como para 
abrigar a cualquier desconocido, o dar una nota 
de color en una plaza donde sobran cuernos y 
«estocás», y faltan risas, pasodobles y peinetas. 
En cuanto a ti, todo te va viento en popa, y no 
precisamente a la deriva como la gorda sensiti
va por la que apostara Jorge Llopis para suplan
tar al pirata de Espronceda, sino a toda vela, 
como aquel velero bergantín en busca de nue
vos horizontes para pintarlos de grandeza.
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UN PUNID MAS A SU FAVOR

’ttm ni

CAJA. RURAL 
DE TOLEDO

Toledo, Oficina Principal.
Plaza de Zocodover, 56. 

Telf.: 22 50 00.
45001 TOLEDO.

SUCURSALES DE CAJA RURAL DE TOLEDO ( CIUDAD).

Agencia Urbana, n° 1.
Canarias, 4. - Telf.: 22 74 75.

Agencia Urbana, n° 2.
México, 2. - Telf.: 26 96 20,

Toledo, Oficina Principal.
Plaza de Zocodover, 56. Telf.: 22 50 00. 

45001 TOLEDO.
Agencia Urbana, n° 3.

Alberche,s/n. -Telf.:233792.

Agencia Urbana, n°4.
General Villalba. - Telf.: 25 28 39.

Agencia Urbana n° 5.
Avda. Santa Bárbara, 59.45006 TOLEDO 

Telf.: 25 27 77.

CAJA RURAL 
D ETO LED O
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■ CIUDAD REAL

Se despega del resto, vuela por tierra y aterriza 
en Madrid. Avanza poniendo tierra por medio, 
veloz, ignorando el tiempo, viajando suavemente, 
cómodamente, hasta llegar a su destino. Ciudad 
Real y Puertollano están en Alta Velocidad. Y 
Madrid está aquí al lado.

P R E C I O S  I D A  Y V U E L T A  D E S D E

C.  Real - M a d r id 3 .0 0 0  Ptas.

P ue rto lla n o  - M a d r id 3 .5 0 0  Ptas.

P ue rto lla n o  - C . Rea 5 0 0  Ptas. $
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